
Игры 
для протокола
Государство будет жестче 
регулировать рынок

Структуры Роскомнадзора пред-
лагают новые меры регулирова-
ния игровой индустрии и смеж-
ных сфер, включая определение 
правового статуса внутриигровых 
предметов, а также принуждение 
площадок соблюдать требова-
ния «пакета Яровой», то есть хра-
нить информацию о сообщениях 
пользователей и предоставлять 
к ним доступ следственным орга-
нам. По данным „Ъ“, меры уже об-
суждаются с бизнесом. Участни-
ки рынка смотрят на инициативу 
с опаской: ее исполнение потре-
бует новых инвестиций в инфра-
структуру и несет риски для изда-
телей игр.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
Главного радиочастотного центра Ро-
скомнадзора (ГРЧЦ; структура отве-
чает в том числе за поиск в интернете 
запрещенной информации), посвя-
щенным перспективам регулиро-
вания игровой индустрии и ее кон-
тента. В частности, ведомство хочет 
определить правовой статус игровой 
валюты (виртуальные деньги вну-
три игр, которые можно приобре-
сти за реальные средства), лутбоксов 
(lootbox — виртуальный ящик со слу-
чайным набором предметов), стри-
минговой платформы и донатов (по-
жертвование стримеру от зрителя).

Также ГРЧЦ предлагает признать 
игровые платформы и стриминговые 
сервисы для геймеров организатора-
ми распространения информации 
(ОРИ). Согласно ФЗ «Об информации» 
ОРИ обязаны хранить в России такие 
данные, как факт приема, передачи, 
доставки и обработки голосовой ин-
формации, текстов, изображений 
и иных электронных сообщений 
пользователей, а также предоставлять 
эти данные следственным органам 
по их запросу. Для этого площадки 
должны устанавливать на свои сети 
оборудование для оперативно-ра-
зыскных мероприятий (СОРМ).

По сути, речь идет о расшире-
нии на игровые и стриминговые 
сервисы требований «закона Яро-
вой». По нему устанавливать СОРМ 
на свои сети с 1 июля 2018 года долж-
ны все операторы связи. Они обяза-
ны хранить телефонные разговоры, 
текстовые сообщения, изображения, 
видеозаписи и другие сообщения 
пользователей. Хранить переговоры 
и сообщения нужно шесть месяцев, 
а интернет-трафик — 30 дней.

В ГРЧЦ считают, что комплекс мер 
позволит «обеспечить надлежащий 
контроль в отношении правонаруши-
телей, распространяющих противо-
правную информацию при помощи 
игровых и стриминговых платформ», 
а также ограничить «несовершенно-
летних от вредоносного контента 
и повысить эффективность защиты 
граждан при обороте внутриигрово-
го имущества и валюты» (о рынке вир-
туальных игровых предметов „Ъ“ рас-
сказывал 28 января). Как ранее писал 
„Ъ“, предметы из игр также можно пе-
репродавать через специализирован-
ные торговые площадки, которые по-
зволяют выводить средства.

Идея введения в правовое поле 
не только игровых, но и в целом циф-
ровых активов уже разрабатывается: 
так, Центр стратегических разрабо-
ток предложил ряд инициатив (см. 
„Ъ“ от 7 ноября).
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Растяжной потолок
Цены на газ в ЕС будут ограничивать гибко
Еврокомиссия после многоме-
сячных обсуждений  изложила 
концепцию ограничения цен 
на газ в ЕС. Потолок предложен 
на уровне $3 тыс. за 1 тыс. ку-
бометров, он коснется только 
ближайшего фьючерсного кон-
тракта на TTF и не затронет вне-
биржевой рынок. Более того, 
потолок не заработает, если 
цены на СПГ в европейском ре-
гионе будут на уровне $2,3 тыс. 
за 1 тыс. кубометров или выше. 
Хотя Еврокомиссии удалось 
учесть основные претензии 
многочисленных критиков ме-
ханизма, есть сомнения, что 
с учетом этих оговорок и изъя-
тий мера позволит в реальности 
сдерживать цены на газ.

Еврокомиссия представила 
концепцию потолка цен на газ 
в ЕС, который многие европей-
ские политики предлагали ввес-
ти еще летом. Регулятор опубли-
ковал краткое описание идеи 
22 ноября и собирается выне-
сти ее на обсуждение лидеров ЕС 
на встрече 24 ноября.

Идея потолка цен вызвала ог-
ромные разногласия внутри ЕС, 
в том числе между лидерами бло-
ка — Францией (выступает за пото-
лок) и Германией (против). Пробле-
ма заключается в необходимости 
вмешательства в один из круп-
нейших в мире сырьевых рын-
ков с объемом торгов €6 трлн в год 
и опасности потенциальных по-
следствий не только для газовых 
компаний, но и банков и финан-
совых институтов, в том числе да-
леко за пределами ЕС. Поэтому 
Еврокомиссия была вынуждена 
сделать существенные оговорки 
и сократить масштаб предложен-
ного регулирования.

В итоге предлагается ограни-
чивать цену только на один про-
дукт — ближайший фьючерс 
на месяц вперед, торгуемый 
на площадке TTF в Нидерландах, 
основном европейском газовом 
хабе. Регулирование не распро-
странится на другие производные 
инструменты, в том числе фью-
черсы с иным сроком экспира-
ции, а также не затронет спотовый 
и внебиржевой рынок. Уровень 
потолка — €275 за 1 MВт•ч (около 
$3 тыс. за 1 тыс. кубометров).

Потолок будет вступать в силу 
при одновременном соблюдении 
двух условий. Во-первых, сред-
няя цена ближайшего фьючерса 
на TTF в течение двух недель долж-

на превышать $3 тыс. Во-вторых, 
спотовая цена газа на TTF должна 
более чем на €58 за 1 MВт•ч превы-
шать среднюю стоимость СПГ в ев-
ропейском регионе в течение де-
сяти последовательных торговых 
дней в рамках этих двух недель. 

То есть цены на TTF должны ра-
сти как по фьючерсу, так и на спо-
те и при этом должны отрываться 
от стоимости приходящего на кон-
тинент СПГ.

Последнее особенно важно: если 
СПГ в мире будет дорогим, то пото-
лок цен не заработает, чтобы танкеры 
с СПГ не ушли из Европы на другие, 
более выгодные рынки. В целом со-
четание условий, необходимых для 
запуска потолка, делает его реальное 
применение маловероятным.

Если потолок введен, то он мо-
жет быть отменен автоматически 
в случае, если разница между це-
ной фьючерса на TTF и ценой СПГ 
сокращается менее чем до €58. Так-
же Еврокомиссия оставляет за со-
бой возможность экстренной при-
остановки действия потолка «при 
наличии рисков безопасности га-
зоснабжения, усилий по сокраще-
нию потребления, обеспечения 
потоков газа внутри ЕС, а также фи-
нансовой стабильности».

Если лидеры ЕС одобрят пред-
ложенную схему, она заработает 
с 1 января. 

Выбранная для потолка це на — 
$3 тыс. за 1 тыс. кубометров — реаль-
но была достигнута только в течение 
шести дней августа 2022 года. Сей-
час ближайший — декабрьский — 
фьючерс на индекс TTF торгуется 
на уровне €124,5 за 1 MВт•ч, увели-
чившись за день на 7,2%.
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«Газпром» готов на следующей неделе сократить 
поставки газа в Молдавию из‑за того, что стра‑
на, сама испытывающая нехватку топлива, 
с конца сентября продает часть поступающего 
по контракту с «Газпромом» газа на Украину. 
Хотя украинская сторона заявляет, что речь 
идет о законных операциях по виртуальному 
реверсу, в «Газпроме» назвали это «оседа‑
нием» транзитного газа и намерены добиться 
прекращения такой практики. Конфликт может 
повлиять на снабжение газом Приднестровья: 
по мнению аналитиков, в случае сокращения 

поставок в Молдавию левый берег Днестра 
пострадает в первую очередь.

«Газпром» зафиксировал «оседание» российского 
газа, предназначенного для поставок в Молдавию, 
на территории Украины, сообщила российская монопо-
лия 22 ноября. При сохранении «транзитного дисба-
ланса» компания намерена сократить подачу газа для 
транзита в Молдавию на тот объем, который не доходит 
до молдавских потребителей, с 10 утра 28 ноября.

«Газпром» сообщил, что 21 ноября «Молдовагаз» 
оплатил часть поставок за ноябрь и объем фактически 
поставленного российского газа, «в отношении которого 

нарушена оплата текущих поставок в ноябре, составляет 
24,945 млн кубометров». А в целом, по данным «Газ-
прома», Украина накопила у себя 52,52 млн кубометров 
газа, предназначенного для Молдавии: дисбаланс начал 
накапливаться в сентябре. Сейчас «Газпром» отправляет 
в Европу через Украину почти 43 млн кубометров газа 
в сутки.

Оператор украинской газотранспортной системы 
(ОГТСУ) в то же день заявил, что претензии «Газпро-
ма» связаны с началом поставок газа из Молдавии 
на Украину по схеме виртуального реверса 
(backhaul). с9

А вместо сердца 
подменный мотор
В авиакомпанию впервые передадут  
новый SSJ со старыми двигателями 

Как стало известно „Ъ“, «Азимут» 
в этом году впервые в истории россий-
ской авиации получит самолет SSJ 
c двигателями «второй категории». 
 Агрегаты взяли из так  называемого 
подменного пула: резерва для всех 
эксплуатантов «Суперджета». Переда-
ча самолета должна была состояться 
раньше, но в Росавиации долго выясня-
ли, как оформить документацию. Налет 
на двигателях небольшой, и их установ-
ка повлияет только на сроки обслужи-
вания и общего пользования. Но собе-
седники „Ъ“ в других авиакомпаниях 
опасаются, что, учитывая дефицит дви-
гателей в пуле, их дальнейшая установ-
ка на новые самолеты может привести 
к простоям действующего парка SSJ. 

Как выяснил „Ъ“, до конца года «Азимут» 
пополнит свой монофлот семнадцатым 
по счету новым SSJ-100, получив его от «ПСБ 
Лизинга», причем на самолете установлены 
подержанные двигатели. Как рассказал „Ъ“ 
источник в авиапроме и подтвердили со-
беседники в авиакомпании и Минтрансе, 
двигатели взяты из так называемого под-
менного пула. По словам одного из источ-
ников, это единственный новый SSJ в 2022 
году, поставленный с двигателями, «име-
ющими небольшой налет». Но в 2023 году 
перевозчики должны получить еще около 

десяти SSJ из плана 2022 года, некоторые 
также с двигателями из подменного пула. 

„Ъ“ направил запрос в «Иркут», ОДК 
и ОАК. «Ростех», в чей периметр входят 
предприятия, подтвердил, что на самолет 
установлены двигатели «из имеющегося 
наличия запасных частей». «Силовые уста-
новки находятся в великолепном состо-
янии, их использование никак не может 
сказаться на эксплуатационных характе-
ристиках и безопасности полетов»,— под-
черкнули в «Ростехе». Там добавили, что 
детали поставки согласованы с заказчи-
ком, «нареканий не поступало». Глава сове-
та директоров «Азимута» Павел Удод ком-
ментировать ситуацию не стал. В «Ростехе» 
не ответили на вопрос о налете двигателя, 
уточнив лишь, что «все двигатели, которы-
ми комплектуются SSJ, являются проверен-
ными и надежными».

По словам источника „Ъ“, передача само-
лета перевозчику была серьезно задержана 
из-за того, что в Росавиации долго решали, 
как оформлять документацию летной год-
ности такого SSJ. В итоге в формулярах оста-
вили указание на установку двигателей 
второй категории, говорит близкий к Мин-
трансу источник. В Росавиации, Минтран-
се, а также в «ПСБ Лизинге» „Ъ“ не ответили. 
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Наличную валюту  
берут в оборот
Минфин готов легализовать ее использование 
в расчетах за импорт и экспорт

Минфин разработал правила расчетов 
наличностью между резидентами и нере-
зидентами — подготовленный ведомст-
вом проект постановления правительства 
разрешает резидентам без ограничений 
получать валюту и рубли от нерезиден-
тов в расчетах за экспорт и возвращать 
авансы по несостоявшимся импортным 
сделкам. По мнению юристов, поправ-
ки де-факто нивелируют нормы валют-
ного законодательства о запрете налич-
ных расчетов и могут упростить бизнесу 
проведение сделок. Компании, впрочем, 
не дожидаясь бюрократического офор-
мления, уже использует подобные схемы 
на практике, отмечают эксперты.

Вслед за указом президента №737 от 15 ок-
тября 2022 года о временном порядке соверше-
ния сделок из-за санкций Минфин опублико-
вал на regulation.gov.ru проект постановления 
правительства о правилах расчетов россий-
ских экспортеров и импортеров с иностран-
ными партнерами. Из документа следует, что 
резиденты могут получать от нерезидентов ру-
бли и валюту в соответствии с внешнеторговы-
ми контрактами без ограничений по сумме. 
Речь идет об оплате поставленных нерезиден-
там товаров, выполненных для них работ, ока-
занных им услуг, переданных им информации 
и результатах интеллектуальной деятельнос-
ти (РИД), в том числе исключительных пра-

вах на них. Правила также распространяются 
на возврат российским резидентам авансовых 
платежей за неввезенные в Россию товары, не-
выполненные работы, неоказанные услуги, 
непереданные РИД и исключительные права, 
а также расчеты по кредитам в случае предо-
ставления займов резидентами нерезидентам.

Полученные таким путем наличные сред-
ства резидент может использовать для взаи-
морасчетов с зарубежными контрагентами 
без зачисления на банковские счета — либо 
зачислить на счета, открытые в банках за ру-
бежом, либо ввезти в Россию. В последнем слу-
чае необходимо в течение 30 дней зачислить 
валюту на свой счет в российском банке, или 
продать ему валюту (по курсу ЦБ на день про-
дажи) и зачислить на счет уже рубли, или 
же внести валюту в свою кассу. В любом случае 
резидентам в течение 45 дней надлежит отчи-
таться перед уполномоченным банком — на-
править ему документы о расчетах налично-
стью, подтверждение факта сделки (передачи 
товаров, выполнения услуг и т. д.) и данные 
о декларациях на товары.

Адвокат, партнер NSP Илья Рачков поясня-
ет, что сейчас российский покупатель по об-
щему правилу обязан оплатить товары (ра-
боты, услуги, ИС) иностранному поставщику 
со своего счета в российском банке.

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,3

процента составил прирост объема потребительских ссуд, выданных банками населению в октябре 
по сравнению с сентябрем 2022 года, оценил ЦБ. Вероятнее всего, замедление динамики необеспеченных 
кредитов вызвано снижением спроса со стороны физлиц, которые отложили крупные покупки на фоне возрос‑
шей неопределенности — и ужесточением кредитной политики банков, в том числе повышением стоимости 
кредитов (ставки по вновь выдаваемым кредитам выросли в октябре примерно на 2 процентных пункта), пояс‑
няют в Банке России. По предварительным данным, объемы выдачи ипотечных кредитов в октябре замедли‑
лись до 1,8% с 2,3% в сентябре, также из‑за роста неопределенности как для заемщиков, так и для банков.

РЫНОК ТРУДА

Нехватка работников 
прибавила им 
уверенности

Дефицит кадров, усилившийся 
из‑за частичной мобилизации, дал 
работникам дополнительную уве‑
ренность в перспективах свое‑
го трудоустройства на российском 
рынке труда. Такой вывод можно 
сделать из опроса аналитического 
центра НАФИ, в котором приняли 
участие 1,5 тыс. россиян.

Абсолютное большинство опро‑
шенных (90%) в октябре были уве‑
рены в том, что не потеряют рабо‑
ту в ближайший месяц. Летом доля 
респондентов с такой уверенно‑
стью была ниже и колебалась во‑
круг отметки 85–87%. Это, вероят‑
но, было вызвано уходом ряда за‑
падных компаний из РФ и неопре‑
деленными перспективами выку‑
па их бизнеса российскими пред‑
принимателями. Но уже в сентя‑

бре доля респондентов, оцениваю‑
щих ситуацию на российском рынке 
труда как позитивную для работни‑
ков, выросла на 3 процентных пун‑
кта (п. п.). Доля работников, счита‑
ющих, что они в ближайшее время 
могут потерять работу, сократилась 
на 2 п. п. и составила 6%.

Среди уверенных в стабильно‑
сти своей работы больше людей 
с высоким уровнем дохода (53% 
в этой группе против 32% в группе 
обладателей среднего дохода). Не‑
ожиданностью результатов опро‑
са оказалось то, что женщины оце‑
нивают свои трудовые перспективы 
лучше, чем мужчины (41% уверен‑
ных в сохранении рабочего места 
против 31%). Это, вероятно, отра‑
жает выросший интерес работода‑
телей к соискателям, которые мо‑
гут стать альтернативой мужчинам 
среднего возраста, подпадающим 
под мобилизацию (подробнее см. 
„Ъ“ от 19 ноября).

Отметим, что, по данным опро‑
са НАФИ, в то же время доля опро‑
шенных, которые считают, что 
в случае потери нынешнего места 
работы так или иначе найдут новое 
рабочее место с таким же или бо‑
лее высоким уровнем заработной 
платы, значительно сократилась. 
Если в сентябре об этом заявля‑
ли 58% респондентов, то в октябре 
их доля упала до 51%. При этом 
в октябре доля тех, кто считает, что 
новую работу можно будет найти 
с большим трудом или же ее не по‑
лучится найти совсем, составила 
43%. По сравнению с показателя‑
ми мая—сентября доля таких ре‑
спондентов выросла на 6 п. п., а от‑
носительно марта — на 2 п. п. При 
этом наименее оптимистично отно‑
сительно своих перспектив найти 
новую работу в случае потери име‑
ющейся настроены россияне сред‑
него возраста.

Анастасия Мануйлова
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Целевые задания на поставки тех-
ники, материальных средств и воо-
ружений для армии подготовлены 
и начали выполняться, сообщил вче-
ра на заседании Координационно-
го совета по обеспечению потребно-
стей Вооруженных сил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. В цепоч-
ки будущих поставок власти наме-
рены активнее вовлекать и частный 
бизнес, в том числе малые предпри-
ятия. Одновременно масштабиру-
ется «контрсанкционная» практика 
закупок продукции у единственного 
поставщика — правительство утвер-
дило перечень ведомств, преиму-
щественно силовых, которые могут 
закупать продукцию для нужд воен-
ной операции, минуя конкурентные 
процедуры.

Координационный совет по обеспе-
чению потребностей Вооруженных сил 
завершил подготовку целевых заданий 
по поставкам вооружений, техники 
и материальных средств. Как сообщил 
вчера на заседании совета премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, планы 
утверждены и приняты к исполнению. 
По его словам, всем задействованным 
ведомствам предстоит отслеживать «ак-
туальность производственных планов, 
вовремя их уточнять и корректировать 
с учетом поступающих заявок».

Чтобы целевые задания по постав-
кам выполнялись, совету необходимо 
определиться со способами закупок не-
обходимой продукции. Премьер призвал «активнее вовлекать» 
в работу по поставке материально-технических средств боль-
шее число частных, гражданских предприятий, включая пред-
ставителей малого и среднего бизнеса. Он пояснил, что только 
часть требуемой продукции носит «закрытый характер» и про-
изводится на специализированных предприятиях. Остальное 
же, например, обмундирование и средства индивидуальной 
защиты, вполне может поставляться и частными компаниями 
после доведения до них технических условий и конструктор-
ской документации.

Отметим, что возможное более активное вовлечение бизнеса 
в поставки для ВС будет происходить на фоне снижения активно-
сти его участия в госзакупках. По итогам трех кварталов 2022 года 
фиксировалась тенденция к снижению количества поставщиков, 
участвующих в закупках государства и госкомпаний,— это про-
исходило как из-за проблем с логистикой и расчетами, так и из-за 
невозможности гарантировать в условиях неопределенности вы-
полнение обязательств по твердой цене (см. „Ъ“ от 10 октября).

Очевидно, что требуемое включение частных компаний 
в цепочки поставок для нужд ВС влечет за собой их участие 

в централизованной координации про-
изводственных процессов — ведь, как 
ранее говорилось, для каждого пункта 
номенклатуры поставок формируется 
свой план-график, с которым предпри-
ятия должны быть ознакомлены и кото-
рый может охватывать всю цепочку про-
изводства, обеспечение сырьем и ком-
плектующими.

Ясно также и то, что возможности 
участия бизнеса в поставках в рамках 
планов Координационного совета бу-
дут ограничены как секретностью про-
дукции, так и ведомственной принад-
лежностью госзаказа. Вчера премьер 
сообщил об утверждении списка ве-
домств, которые могут закупать не-
обходимые товары для нужд армии 
у единственного поставщика. Речь 
идет о преимущественно силовых 
структурах: в списке МВД, ФСБ, МЧС, 
ФСО, СВР, ФСИН, Росгвардия, а так-
же Росрезерв (занимается управлени-
ем государственными материальны-
ми резервами, которые задействуются 
для поддержки отраслей в случае нару-
шений в снабжении важнейшими ре-
сурсами) и Главное управление специ-
альных программ президента России 
(обеспечивает в том числе исполнение 
полномочий президента в сфере моби-
лизации).

Ранее до конца 2023 года для феде-
рального правительства и регионов 
была продлена возможность устанав-
ливать дополнительные случае закупки 

товаров или услуг у единственного поставщика, а также опре-
делять ведомства, которые могут проводить закупки без кон-
курентного отбора поставщика, заключая госконтракт напря-
мую с той или иной организацией. Вызванный этим рост не-
конкурентных закупок у единственного поставщика уже заме-
тен (см. „Ъ“ от 23 сентября). Как пояснил вчера Михаил Мишу-
стин, такой подход позволяет, в частности, «быстрее приобре-
тать амуницию и другие товары, оперативно ремонтировать 
технику».

Евгения Крючкова

Частный бизнес призовут на службу
Координационный совет обеспечения военной операции определился с планами поставок 

То же касается авансов за то-
вары — необходимо обеспечить 
их возврат от иностранного постав-
щика на свои счета в российском 
банке. «Поправки необходимы, так 
как иначе возможности россий-
ских покупателей товаров (работ, 
услуг, ИС) у заграничных постав-
щиков сильно ограничены: то рос-
сийские лица не могут отправить 
деньги иностранцам, то иностран-
цы — принять. Ситуацию ослож-
няют банки-корреспонденты: на-
пример, российский банк россий-
ского покупателя отправил день-
ги иностранному поставщику, 
банк последнего готов их принять, 

но банк-корреспондент не дает про-
вести платеж»,— объясняет юрист.

Партнер компании «Кульков, Ко-
лотилов и партнеры» Олег Колоти-
лов обращает внимание, что доку-
мент касается только наличных. 
«До последнего времени расчеты 
по крупным договорам в наличной 
валюте скорее были экзотикой, поэ-
тому радикального влияния на обо-
рот документ в случае его приня-
тия не окажет»,— считает он. В зако-
не о валютном регулировании зало-
жен общий принцип: валютные опе-
рации резидентов с нерезидентами 
должны осуществляться в безналич-
ной форме через уполномоченные 
(то есть российские) банки. По мне-
нию юриста, постановление фак-

тически нивелирует данное прави-
ло. «Расчеты в безналичной форме 
осложнены, поэтому логично раз-
решить расчеты в наличной фор-
ме, также логична отмена требова-
ния о зачислении наличной валю-
ты в российские банки, так как по-
сле ее зачисления вывести ее для 
оплаты необходимых расходов мо-
жет быть затруднительно»,— добав-
ляет он.

Между тем на практике прави-
ла игры на рынке под влиянием 
санкций уже изменились, и биз-
нес адаптировался к новым услови-
ям. Вице-президент «Опоры России» 
Сергей Соколов отмечает, что рос-
сийские компании вправе получать 
наличные средства от иностранных 

покупателей — деньги по договору 
вносятся на расчетный счет в упол-
номоченный банк и никаких ослож-
нений не возникает, но до последне-
го времени действовали ограниче-
ния (до 100 тыс. руб.) для борьбы с те-
невым оборотом. «Пока взаиморас-
четы проходят в смешанном вариан-
те: иностранные компании платят 
на расчетный счет иностранного бан-
ка, имеющего филиал в РФ, россий-
ские компании открывают там сче-
та, и деньги проходят в рамках одно-
го корсчета. Это устоявшаяся схема 
расчетов с лета, но не все компании 
могут открыть такие счета, по усмот-
рению банка»,— объясняет он.

Член генсовета «Деловой Рос-
сии», председатель правления Со-

вета по развитию внешней торгов-
ли Максим Черешнев добавляет: 
«Везде, где можно, бизнес перешел 
на оплату в нацвалютах. Но контра-
генты в недружественных странах 
иногда готовы принимать платежи 
только в евро или долларах и только 
от нерезидента РФ. В Совете по раз-
витию внешней торговли пробле-
му решили с помощью сети партне-
ров — когда они могут принять пла-
теж в третьей стране в одной из на-
цвалют и далее провести его даль-
ше в недружественную страну. В та-
ком случае сам перевод за рубеж про-
исходит еще до факта поставки им-
портного товара компании-посред-
нику»,— рассказывает он.

Диана Галиева

Наличную валюту берут в оборот

Темпы роста глобальной экономики про-
должат снижаться не только в этом, 
но и в следующем году, когда они могут 
замедлиться до 2,2%, говорится в опубли-
кованном вчера обновленном макропро-
гнозе Организации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР). Во вхо-
дящих в нее странах темпы роста замед-
лятся еще сильнее — с 2,8% до 0,8%, ин-
фляция же будет снижаться постепенно, 
что потребует сохранения повышенных 
ставок до 2024 года — ФРС США может 
пройти пик на уровне 5–5,25%, а ЕЦБ уве-
личит ставку до 4,25%, ожидают аналити-
ки ОЭСР.

Рост глобальной экономики в этом году со-
ставит 3,1%, что почти в два раза меньше, чем 
по итогам 2021 года (5,9%, этот показатель, 
впрочем, отражал восстановление после пан-
демии). В следующем же году увеличение ми-
рового ВВП может оказаться еще более скром-
ным — 2,2%, говорится в обновленном макро-
прогнозе ОЭСР. При этом динамика роста бу-

дет неравномерной — три четверти придет-
ся на развивающиеся страны Азии, тогда как 
в США и Европе ожидается выраженное замед-
ление темпов прироста ВВП. В 2024 году они 
могут вновь начать ускоряться — до 2,7% — 
на фоне снижение ставок ведущими центро-
банками, ожидают в организации.

Во входящих в ОЭСР экономически раз-
витых странах рост в этом году составит 
2,8%, но в следующем замедлится до 0,8% 
(в 2024-м прирост составит 1,4%). В США вопре-
ки ожиданиям рецессии в организации ждут 
положительных, хотя и низких темпов ро-
ста — экономика может вырасти на 0,5% (про-
тив 1,8% в 2022 году). В 2024 году показатель 
может ускориться до 1%. В государствах зоны 
евро темпы роста в следующем году будут со-
поставимыми (также 0,5% после увеличения 
на 3,3% в этом году), в 2024-м показатель уско-
рится до 1,4%. В Японии же темпы роста в сле-
дующем году будут выше, чем в этом,— 1,8% 
против 1,6% (в 2024-м, впрочем, ожидается за-
медление до 0,9%).

В странах, не входящих в ОЭСР, темпы роста 
составят 3,4% в этом, 3,3% в следующем и 3,8% 
в 2024 году, прогнозируют в ОЭСР. В Китае ожи-
дается ускорение с текущих рекордно низких 
3,3% до 4,6% с последующим замедлением 
до 4,1%. В Индии, напротив, рост может заме-
длиться с 6,6% до 5,7% перед дальнейшим уско-
рением до 6,9% в 2024-м. В Бразилии темпы ро-
ста замедлятся с 2,8% до 1,2% и 1,4% в 2023–2024 
годах соответственно.

Основной проблемой для большинства эко-
номик остается высокая инфляция — в треть-
ем квартале этого года в медианной развитой 
стране рост цен ускорится до 9,6%, в медианной 
развивающейся — до 10,8%. Ведущий фактор — 
всплеск цен на энергоресурсы: так, суммарные 
расходы на них в странах ОЭСР в этом году мо-
гут составить почти 17% ВВП (это почти вдвое 
больше, чем годом ранее). Подобные всплески 
расходов на энергию имеют тесную связь с ре-
цессионной динамикой, указывают в ОЭСР.

Тем не менее инфляция в основных раз-
витых странах, как ожидается, замедлится 

с 6,3% в этом году до 4,25% в следующем и 2,5% 
в 2024-м — более жесткая политика центробан-
ков приведет к снижению спроса (его вклад 
в инфляцию также считается значительным — 
в среднем по исследованным развитым эконо-
микам его вклад обеспечил половину суммар-
ного показателя), а логистические издержки 
нормализуются. В США рост цен может снизить-
ся с 6,2% до 3,5%, в зоне евро — с 8,3% до 6,8%, 
ставки же вырастут до уровней 5–5,25% и 4,25% 
соответственно. Напомним, ФРС США по ито-
гам ноябрьского заседания уже подняла став-
ку до 3,75–4%, в декабре ожидается ее увели-
чение еще на 0,5 процентного пункта. Инфля-
ция тем временем в октябре уже замедлилась 
до 7,7%. ЕЦБ, в свою очередь, уже повысил став-
ку по кредитам до 2%, инфляция в зоне евро, од-
нако, еще продолжает расти — в октябре она со-
ставила 10,6%. Повышение процентных ставок 
затронет и развивающиеся страны, которым 
также придется столкнуться с ужесточением 
монетарной политики, ожидают в ОЭСР.

Татьяна Едовина

Мировая экономика тормозит, но едет
ОЭСР обновила прогноз на 2023–2024 годы
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На заседании Координационного совета по обеспечению потребностей ВС премьер- министр 
Михаил Мишустин пояснил, что только часть необходимой войскам продукции носит 
 «закрытый характер»  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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22 ноября на Новопесчаной улице в Мо-
скве открыт памятник Фиделю Кастро. 
В церемонии участвовали президенты 
России и Кубы. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников счита-
ет, что она получилась пронзительной 
и — главное — не могла не получиться.

В этот день Москву накрыл, как известно, 
ледяной дождь, то есть во льду было все свер-
ху донизу, до самых облаков, и даже, кажет-
ся, воздух, леденевший на ветру.

И можно было только представить себе, 
как чувствовали себя здесь, на Соколе, чле-
ны кубинской делегации, приехавшей от-
крывать памятник легендарному Фиделю. 
Но они держались и не искали для себя те-
плых местечек. Хотя разве не хотелось им 
сейчас больше всего на свете, как, впрочем, 
и всем без исключения москвичам, оказать-
ся сейчас где-нибудь на Кубе?

Журналистов, впрочем, приютил грузин-
ский ресторан «Колхи» на углу Новопесча-
ной и Сальвадора Альенде, который с Остро-
вом свободы как мог объединял тоскующий 
по ней попугай жако Пика, слишком хоро-
шо понимающая, что ей-то век Свободы не 
видать, и поэтому время от времени пользу-
ющаяся беспроигрышной фразой «Наливай, 
братан!», которая произносится так отчетли-
во и с таким чувством, что остается просто 
благодарно кивнуть и исполнить.

Тем более что президент РФ Владимир 
Путин в это время по видео-конференц-свя-
зи открывал будущее ледоколам «Якутия» 
и «Урал» и по всем признакам не спешил на 
Новопесчаную.

Наконец был дан сигнал: «Едут!», и у па-
мятника соединились две колонны: журна-
листов и членов делегаций. Все хотели быть 
в первом ряду, так что поприжали даже 
скульптора Алексея Чебаненко и архитекто-
ра Андрея Белого.

— Слава богу, получилось поучаствовать 
в конкурсе, которое организовало Россий-
ское военно-историческое общество по созда-
нию памятника, инициатором создания ко-
торого выступило Министерство обороны,— 
рассказал Алексей Чебаненко.— Мы создали 
множество вариантов великого Фиделя.

Хотелось посмотреть, конечно, на каж-
дый. И даже, быть может, установить. Но го-
ворят, он не любил идею памятника себе, 
хоть, как мы видим, и не смог полностью из-
бежать.

— Нам хотелось передать его в расцвете 
сил! Он заражал энтузиазмом всех вокруг! — 
рассказал Алексей Чебаненко.

— Но как передать такой энтузиазм 
в бронзе? — удивлялся я.

— Показать его молодым, каким помнят 
наши родители! — воскликнул скульптор.— 
Когда приезжал в Москву в 1963 году, после 
Карибского кризиса! Молодой, задорный!.. 
Это великий человек, который рождается 
раз в столетие!

Нет, Фидель, однажды захватив, не отпу-
стил пока Алексея Чебаненко.

— Он должен быть твердо стоящим на 
двух ногах,— добавил скульптор.— Не в кон-
трапосте, не как-нибудь еще, а твердо стоит! 
В лицо ему дует ветер!

Я невольно обернулся, чтобы убедиться 
в этом. Да, материя, которой пока скрывали 
памятник, облепила его фигуру и лицо. Уга-
дывалась разметавшаяся по лицу борода. Но 
может, это было что-то еще.

— Он смотрит вдаль. Он с сигарой, пото-
му что Фидель без сигары — это все равно 
что Куба без Фиделя,— уронил афоризм с та-
ким видом, как будто у него таких еще мно-
го, Алексей Чебаненко.

— Этот образ, который Леша сделал,— 
вступила Татьяна Самарская, директор Сту-
дии имени Грекова, где он работает,— ку-
рировал министр обороны Сергей Кужуге-
тович Шойгу. И вот он пришел... Человек он 
творческий, заходил часто... И вот он гово-
рит: «Таким именно я его помню! Таким он 
и был!»

Стало ясно, что таким он и будет.
С таким Фиделем они и выиграли кон-

курс, объявленный по заказу Минобороны.
— Здесь (на площади Фиделя Кастро.— 

„Ъ“) изначально мы планировали разме-
стить его, конечно, по центру,— продолжил 
Андрей Белый.— Но тут есть коммуника-
ции. И получилось только так.

Да, нельзя было не обратить внимание на 
то, что Фидель стоит ближе к одному краю 
дороги, как будто отошел, чтобы кого-то про-
пустить.

— Так что мы его развернули, так чтобы 
фоном после него был именно парк,— объ-
яснил архитектор.

Впрочем, теперь получалось, что Фидель 
идет из парка прямо к подъезду соседнего 
дома по каким-то своим революционным 
делам. При этом в руке у него зажата сигара 
(в таких случаях скульптору следует, как из-
вестно, быть внимательным и не допустить 
ситуации, когда одна сигара будет у человека 
в руке, а другая — в зубах. Подобного рода ин-
циденты случались с кепкой Владимира Иль-
ича: ее при  открытии памятника вдруг заме-
чали на голове и в руке вождя одно временно).

— Сам памятник, если брать его с поста-
ментом,— добавил Андрей Белый,— четко 
вписывается в куб. Куба вписывается в куб! 
У него размер 3,65 на 3,65 (метра.— „Ъ“), и от 
плитки до верха — тоже 3,65! Часть скалы, на 
которой он стоит, откалывается, и тогда вид-
на точная карта Кубы!

— Для Алексея нет вообще ниче-
го невозможного! — воскликнула 
Татьяна Самарская.— Этот памят-
ник — за полгода, памятник мар-
шалу Василевскому — за месяц!!!

— В активе — памятник Ефре-
мову...— потупился скульптор. 

— Но не Михаилу? — на всякий 
случай уточнил я.

Не пришло ведь еще, быть мо-
жет, время.

— Михаилу Ефремову,— по-
качал головой Алексей Чебанен-
ко.— Но другому. Полководцу. До-
блестному генералу!

Упор был сделан на «доблест-
ному».

Да, другой Михаил Ефремов 
пока отличился другими добле-
стями. За них памятники не ста-
вят, а сносят.

— А памятники Маргелову, 
Шокальскому!..— продолжил 
скульптор.— Памятник ополче-
нию Москвы, четырем дивизи-
ям... Все по заказу Министерст-
ва обороны... Открыт в Ясенево, 
а должен был стоять прямо тут, 
перед фонтаном!..

Министерство обороны наступало хотя 
бы в Москве. Обступало ее памятниками.

Среди гостей я заметил теперь философа 
Александра Дугина. Он рассказывал, что в то 
время когда Куба сохранила верность идеа-
лам социализма, «а мы-то — нет!».

— В таких условиях Фидель Кастро стано-
вится геополитической фигурой! — восклик-
нул Александр Дугин.— Идет война цивили-
заций, и значение Кубы вырастает на глазах! 
И запомните, наши ракеты снова будут на 
Кубе! Не верите? Спросите у этого памятника!

Мне и правда хотелось у него что-то выяс-
нить, расспросить, узнать важнейшее, ведь 
после него тоже не с кем поговорить... Да про-
сто хотя бы заглянуть ему в глаза... Но нет, за-
тянули в дерюгу с ног до головы... Но может, 
Александр Дугин еще хоть что-то знал...

— Евразийское движение было инициа-
тором установки этого памятника,— пояс-
нил Александр Дугин в ответ на мой вопрос.

Я удивился: вроде же скульптор рассказы-
вал, что инициаторами были Минобороны 
и Военно-историческое общество.

— Задались вопросом, почему нет памят-
ника Фиделю Кастро, не нашли его — и ре-
шили действовать! — рубанул рукой как ле-
дорубом стылый воздух Александр Дугин.— 
Год назад, накануне СВО!

То есть неслучайно, дал он откровенно 
понять.

— Мы нашли скульптора...— сообщил 
Александр Дугин.— Мы и старое общест-
во российско-кубинской дружбы... Искали 
и нашли!

А как же конкурс, хотел спросить я, о ко-
тором рассказывал сам скульптор, а как же 
Минобороны?.. Ой, ладно, может, Алек-
сандр Дугин нашел какого-то другого скуль-
птора...

Тут сообщили, что оба президента, Рос-
сии и Кубы, уже тут. Они вышли из машин, 
подошли к памятнику, с которого сдернули 
наконец ткань. Бронза пропиталась, мне ка-
залось, зеленью. Фидель был и правда моло-
дой, каким его и знал, видимо, нестареющий 
Сергей Шойгу, и не похож на себя позднего. 
Но он и правда куда-то стремился, и вообще 

был подвижный и даже, правда, 
можно сказать, живой. Я подумал, 
что это ведь удача скульптора. Да 
и самому Фиделю повезло.

Бронза, правда, уж очень была 
зелена, ну и что с того? Летом зато 
не будет бросаться в глаза, а зима 
когда-нибудь закончится, хоть 
сейчас и нет такого впечатления.

Владимир Путин, конечно, 
произнес речь:

— Фидель и его соратники 
всегда самоотверженно защи-
щали суверенитет родной стра-
ны; не позволили, чтобы ее сло-
мили интервенция наемников, 
санкции, финансово-экономи-
ческое эмбарго, попытки внеш-
ней изоляции! — Владимир Пу-
тин произносил выстраданные 
за последний год слова.— Отсто-
яли право Кубы на собственную 
модель развития в соответствии 
с национальными, а не навязан-
ными извне ценностями! Доби-
лись того, чтобы в мире учитыва-
ли мнение Кубы и уважали ее ин-
тересы!

Этого, правда, пока нельзя ска-
зать о России. Но ведь и специаль-

ная военная операция до сих пор в разгаре. 
Не все еще потеряно.

— Для многих поколений наших согра-
ждан образ Команданте всегда был овеян ро-
мантической славой, отвагой, победами! — 
говорил Владимир Путин.— В словах извест-
ной советской песни «Куба — любовь моя!» 
отражались наши искренние, восторжен-
ные чувства не только к Острову свободы 
и всему кубинскому народу, но и непосредст-
венно к Фиделю, чья мощь, энергия и несги-
баемая воля притягивали и до сих пор при-
тягивают к себе как магнит!

Продрогшие кубинские гости вокруг 
меня жадно ловили каждое слово Владимир 
Путина и все, кажется, понимали, хотя по-
том выяснилось, что почти никто из них не 
знал русского языка.

— Мне посчастливилось, дорогие друзья, 
неоднократно встречаться с Фиделем Каст-
ро, и в моей памяти остались многочасовые 
беседы с ним, особенно наш последний раз-
говор в июле 2014 года,— продолжил Вла-
димир Путин.— Он говорил о вещах, уди-
вительно созвучных времени! Времени ста-
новления многополярного мироустройства: 
о том, что независимостью и достоинством 
не торгуют, о том, что каждый народ имеет 
право на свободное развитие, на выбор сво-
его пути, а в по-настоящему справедливом 
мире не может быть места диктату, грабежу 
и неоколониализму! Поражали его энцикло-
педические знания, глубокое понимание 
сути событий, острота ума, точность оценок.

Да, ни одного случайного слова. Коман-
данте бы тоже понял.

— Наша страна неизменно поддерживала 
свободолюбивый кубинский народ и руко-
водство республики. И мы знаем, что это вза-
имно! — завершил Владимир Путин.

Он, впрочем, базу-то Лурдес на Кубе за-
крыл. Широкий был жест. Кубинцы оценили.

— У Фиделя были теплые отношения 
с советскими и российскими лидерами! — 
рассказал президент Кубы Мигель Диас-Ка-
нель.— Он восхищался Юрием Гагариным 
и Валентиной Терешковой!.. Он много раз 
посещал СССР... До последнего дня ловил но-
вости из России... Дорогие товарищи! Сегод-
ня мы перед вами подтверждаем: новые по-
коления кубинцев, которые последователь-
но занимают государственные должности 
в стране, привержены идеалам дружбы и со-
лидарности с Российской Федерацией! Рос-
сия знает, что она может рассчитывать на 
Кубу! Вечная слава историческому лидеру ку-
бинской революции, главнокомандующему 
Фиделю Кастро Рус!

— Глория!!! — выдохнули кубинцы во-
круг меня.

Глаза их горели. Они смотрели на Коман-
данте. Он смотрел сквозь снег и ветер ку-
да-то еще.

Я испытывал сейчас к этим людям ка-
кую-то нежность. И, между прочим, зависть. 
Они были непреклонны. Они готовы были 
идти до самого конца вместе со своим Ко-
манданте.

Да, Глория. Что тут еще скажешь.
— А вы тоже думаете, что русские ракеты 

еще вернутся на Кубу? — спросил я потом ли-
дера КПРФ Геннадия Зюганова.

— Думаю, нет, и в этом нет необходимо-
сти,— засмеялся Геннадий Зюганов.— Но-
вые системы ракет позволяют решать все во-
просы успешно с нашей национальной тер-
ритории. Вполне! Недавно показывали: вер-
нулся американский челнок, который летал 
над планетой и все заснял... Мы сделали это 
30 с лишним лет назад! Я смотрел, как запу-
скали наш «Буран»!.. Он без пилотов сел с точ-
ностью 30 сантиметров при очень большом 
боковом ветре!

— Вы видели его? — спросил я Геннадия 
Зюганова, кивнув на Фиделя.

— Мне он нравится! — признался лидер 
КПРФ.— Он тот, кто приезжал к нам тогда!

— Зря отдали базу? — прямо спросил 
я Геннадия Зюганова.

— Нельзя было отдавать...— вздохнул 
он.— Ну нельзя... Они не пережили...

Через 30 минут у памятника уже никого 
не было. Команданте остался один. Непобе-
жденный. Непокоренный. Один-единствен-
ный на всю Москву с сигарой в руке.

И он был выше всех этих разговоров.
Метра на полтора.

Сигара нашла героя
Как в Москве открыли памятник Фиделю Кастро

Ассоциация интернет-техноло-
гов провела исследование основ-
ных трендов на региональных вы-
борах-2022. Согласно результа-
там опроса, в котором приняли 
участие члены ассоциации и по-
литтехнологи, социальные сети 
остаются ключевым инструмен-
том для ведения избирательных 
кампаний в интернете. На фоне 
спецоперации российские плат-
формы ожидаемо вытеснили за-
падные, однако полностью заме-
нить их функционал пока не смо-
гли, констатируют эксперты.

Главным инструментом интер-
нет-кампаний на региональных 
и муниципальных выборах 2022 
года ожидаемо оказались социаль-
ные сети. Согласно результатам ис-
следования, буквально каждый 
опрошенный технолог использует 
«посев» контента в пабликах (93% де-
лают это постоянно) и ведет личные 

странички кандидатов (83%). Чуть 
менее распространенными явля-
ются «работа в комментариях через 
агентов влияния» (79%) и таргетиро-
ванная реклама (71%). Только на пя-
том по популярности месте распо-
ложилась технология, напрямую 
с соцсетями не связанная,— созда-
ние базы сторонников и персональ-
ная рассылка. На постоянной осно-
ве к ней прибегают 70% опрошен-
ных специалистов.

Также высоко среди интернет-тех-
нологов котируются интеграции 
с блогерами и лидерами мнений, сер-
висы мониторинга соцсетей, мессен-
джеры и чат-боты. Как показало иссле-
дование, в своей работе их постоянно 
использует каждый второй опрошен-
ный. Чуть меньшую популярность 
имеют массовые онлайн-опросы, кор-
рекция поисковой выдачи по канди-
дату и CRM-системы (Customer Rela-
tionship Management, программное 

обеспечение для автоматизации вза-
имодействия с клиентами) в управле-
нии полевой кампанией.

Наименее востребованные ин-
струменты — это сайт кандидата 
(на постоянной основе его исполь-
зуют всего 16% респондентов), стра-
ница о нем в «Википедии» (15%) и ав-
томатизированные обзвоны (13%). 
Правда, каждый второй технолог 
признался, что «иногда» к обзвонам 
все-таки прибегает. Наконец, худ-
шей технологией специалисты счи-
тают мобильные приложения: со-
гласно результатам исследования, 
всего 4% опрошенных постоянно ис-
пользуют их в своей работе.

Среди соцсетей и мессенджеров 
лидером является «ВКонтакте»: 96% 
интернет-технологов работают там 
на постоянной основе. Год назад ас-
социация проводила аналогичное 
исследование, в рамках которого 
респонденты выбирали три наибо-

лее активно используемые соцсе-
ти, и тогда «ВКонтакте» тоже заняла 
первое место, получив голоса 97% 
технологов. При этом российская 
платформа делила лидерство с аме-
риканской Instagram, чья материн-
ская компания Meta была признана 
в России экстремистской организа-
цией и запрещена в марте 2022 года. 
В новом исследовании Instagram 
опустился сразу на четыре позиции: 
теперь на постоянной основе там 
работают только 27% опрошенных. 
Кроме того, электоральные техноло-
гии практически ушли из Facebook 
(также принадлежит Meta) и Tik-Tok. 
Если в прошлом году о них говорил 
каждый четвертый респондент (26% 
и 24% соответственно), то теперь — 
лишь 5% и 4%.

Зато мессенджер Telegram, куда 
после начала спецоперации массово 
мигрировали российские чиновни-
ки (см. „Ъ“ от 2 марта), пережил на-

стоящий «электоральный расцвет». 
Как показало исследование, исполь-
зовать «телегу» в избирательных кам-
паниях на постоянной основе стали 
75% респондентов. Следом распо-
ложились «Одноклассники» (65%), 
WhatsApp (54%) и YouTube (24%).

Члены ассоциации отмечают, 
что блокировка в России продуктов 
Meta стала для интернет-технологов 
серьезной проблемой. По словам со-
учредителя агентства «Деловая ре-
путация» Владимира Куркова, зача-
стую кандидаты и региональные от-
деления партий развивали свои ак-
каунты только там: «В таких случа-
ях приходилось почти с нуля осва-
ивать „ВКонтакте“, „Одноклассни-
ки“ и Telegram. Отсутствие разви-
тых личных страниц осложнялось 
жесткой модерацией таргета в оте-
чественных социальных сетях. Не 
зная определенных правил обхода, 
целые команды впадали в ступор».

Президент Ассоциации интер-
нет-технологов Андрей Цепелев рас-
сказал „Ъ“, что набравший популяр-
ность Telegram частично смог заме-
нить Instagram — например, на ка-
нал белгородского губернатора Вя-
чеслава Гладкова подписано уже бо-
лее 300 тыс. пользователей мессен-
джера. Ничего критичного не про-
изошло и в тех регионах, где поли-
тики традиционно выбирали «ВКон-
такте». «При этом у нас есть два феде-
ральных округа, где самой популяр-
ной соцсетью был Instagram,— это 
Дальний Восток и Северный Кавказ. 
Там о полной „компенсации“ с точки 
зрения инфраструктуры региональ-
ной власти для работы в сети — речь 
идет и о личных аккаунтах, и о госу-
дарственных пабликах органов влас-
ти и учреждений — говорить пока 
нельзя»,— резюмировал господин 
Цепелев.

Андрей Прах

Кандидатам поменяли «лайки»
Эксперты изучили особенности избирательных интернет-кампаний 2022 года

Президенты России и Кубы отдали должное Команданте   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Философ Александр Дугин и другие  
официальные лица   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, Тушинский суд после полу-
тора лет слушаний полностью оправдал Владими-
ра и Елену Максимовых — совладельцев ГК «Сенеж» 
(производит краску и средства деревообработки). 
С формулировкой «за отсутствием состава пре-
ступления» суд счел недоказанными все доводы 
обвинения, которое утверждало, что супруги яко-
бы незаконно оформили на своего бизнес-партне-
ра Алексея Кнекова долг на сумму 68,6 млн руб., 
а затем в рамках банкротства последнего получили 
принадлежащие бизнесмену доли в компаниях хол-
динга. Также суд отклонил иск господина  Кнекова 
на сумму более 114 млн руб., предъявленный им 
владельцам «Сенежа». Теперь оправданные биз-
несмены намерены добиваться своей полной реа-
билитации, сообщили их адвокаты.

Тушинский райсуд рассматривал дело гендиректора 
«Сенежа» Елены Максимовой и ее супруга, техническо-
го директора холдинга Владимира Максимова (оба явля-
ются также совладельцами компании), с марта 2021 года. 
А само расследование, фигурантами которого стали су-
пруги Максимовы, началось еще шесть лет назад. Его 
инициатором стал бывший бизнес-партнер четы Мак-
симовых Алексей Кнеков: после подачи им заявления 
УВД Западного округа Москвы возбудило дело.

Первый раз материалы расследования оказались 
в суде еще в 2019 году. Однако Дорогомиловский рай-
суд отказался их рассматривать, вернув уголовное дело 
в прокуратуру на доследование. Во второй раз дело было 
направлено уже в Тушинский райсуд — к подведомст-
венной ему территории относится один из фигурирую-
щих в деле эпизодов.

Как ранее сообщал „Ъ“, совладельцы ГК «Сенеж» обви-
нялись в двух эпизодах мошенничества в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

События, которые описываются в деле, относятся 
к периоду 2014–2018 годов. За это время, по версии след-
ствия, госпожа Максимова, «вступив в преступный сго-
вор» со своим мужем, разработала и осуществила кри-
минальный план. Он предусматривал, как следовало из 
фабулы обвинения, сначала незаконное оформление на 
потерпевшего Кнекова долга перед холдингом на общую 
сумму 68,6 млн руб., а затем под предлогом его возвра-
та лишение бизнес-партнера его доли в размере 33,3% 
в компаниях «Сенеж-Дистрибуция», «Сенеж-Препараты», 
«Сенеж-Логистика», «Сенеж-Карго» и «Софитекст».

Настаивая на этой версии в суде, гособвинение утвер-
ждало, что распределение прибыли между совладельца-
ми «Сенежа» несколько лет оформлялось в форме крат-
косрочных займов, поэтому получение господином 

Кнековым от ООО «Сенеж-Дистрибуция» более 50,1 млн 
руб. в период с 25 марта 2011 по 24 декабря 2013 года суд 
якобы должен рассматривать не как долг перед фирмой, 
а как выплату законных дивидендов. А действия супру-
гов по возврату этих денег и процентов по ним, в том 
числе шаги, предпринятые Владимиром Максимовым, 
выступавшим поручителем по займу, обвинение тракто-
вало как мошенничество.

Оба фигуранта расследования как во время следст-
вия, так и на судебном процессе все обвинения отверга-
ли. А их адвокаты особо обращали внимание райсуда на 
то, что законность и обоснованность претензий владель-
цев «Сенежа» по возврату долгов были подтверждены ре-
шениями Мосгорсуда и Верховного суда. И лишь после 
того, как суды встали на сторону их доверителей, доли 
господина Кнекова в компаниях холдинга были аресто-
ваны в числе прочего имущества. А уже после призна-
ния в декабре 2018 года должника банкротом ценные бу-
маги официально продали супругам Максимовым.

В результате, выслушав доводы сторон, райсуд встал 
на сторону защиты и полностью оправдал подсудимых 
«за отсутствием в их действиях состава преступления». 
При этом, стоит отметить, в прениях гособвинитель по-
требовал приговорить Елену и Владимира Максимовых 
к шести годам колонии каждого.

Также суд оставил без рассмотрения иск, поданный 
к обвиняемым господином Кнековым, на сумму более 
114 млн руб.

Адвокат Александр Пережогин, представляющий ин-
тересы оправданных бизнесменов, отметил в беседе с „Ъ“, 
что вынесенное решение суда «чрезвычайно редкое» для 
сложившейся практики. «Я очень рад, что оно состоялось 
в нашем деле»,— сказал адвокат, добавив, что его доверите-
ли теперь будут добиваться «своей полной реабилитации».

Не закончились разбирательства в судах и для Алек-
сея Кнекова. 23 ноября Хорошевский суд намерен прове-
сти первое заседание по делу в отношении бизнесмена: 
господин Кнеков и его жена Ольга Кнекова, как ранее 
сообщал „Ъ“, обвиняются в хищении со счетов ГК «Се-
неж» 139 млн руб. с помощью незаконно полученных 
ими электронных ключей.

Владислав Трифонов

Приговор заиграл редкими красками
Владельцев «Сенежа» оправдали по делу о мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
оставил под стражей предпринимате-
ля Дмитрия Ганжу, попытавшегося от-
править в Китай лопатку компрессо-
ра авиадвигателя военного самолета. 
Перехватившие посылку сотрудники 
ФСБ РФ возбудили против господина 
Ганжи уголовное дело о контрабанде 
оружия, боеприпасов и «иной военной 
техники» (ст. 226.1 УК РФ).

Как стало известно из материалов 
апелляционного процесса в Мосгорсуде, 
так называемые лопатки ротора первой 
ступени компрессора низкого давления 
авиадвигателя военного самолета ка-
ким-то образом приобрели граждане Ки-
тая Дяо Чуцяо и У Сюнюй. Их они решили 
отправить в Китай почтой, а для 
соблюдения конспирации воспользо-
вались услугами россиянина Ганжи. Тот 
согласился упаковать одно из изделий 
и оформить на почте в Омске заказ на от-

правку посылки в КНР. Лопатку грузоот-
правитель задекларировал как запчасти 
для садовой техники, однако подозри-
тельную посылку еще до пересечения 
границы перехватили сотрудники мест-
ного УФСБ.

Китайцев и россиянина задержали, от-
правив под конвоем в Москву, где след-
ственное управление ФСБ РФ обвинило 
их в покушении на групповую контра-
банду запрещенных к вывозу из страны 
предметов. Согласно тексту соответству-
ющей ст. 226.1 УК РФ, к ним относятся ору-
жие, боеприпасы, отравляющие вещест-
ва, культурные ценности и даже «особо 
ценные виды диких животных». Обвиня-
емых по ходатайству ФСБ заключил под 
стражу Лефортовский райсуд, а на днях 
уже апелляционная инстанция разбира-
ла жалобу адвоката господина Ганжи, по-
считавшего избранную меру пресечения 
излишне строгой.

Разбирающийся с уголовным де-
лом господина Ганжи следователь ФСБ, 
впрочем, убедил Мосгорсуд в обрат-
ном. Как пояснил представитель спец-
службы, обвиняемый знал о том, что 
переправляет через границу запрещен-
ную к обороту без специального разре-
шения военную технику и намеренно 
исказил в декларации сведения о содер-
жимом своей посылки, чтобы скрыть за-
планированное преступление от орга-
нов контроля. Таким образом, Дмитрий 
Ганжа, по версии ФСБ, «наносил ущерб 
обороноспособности России и конку-
рентоспособности страны на рынке по-
ставщиков военной техники, создавал 
угрозу безопасности в военной науч-
но-технической сфере».

Когда попытка совершения контра-
банды вскрылась, нарушитель, как по-
яснил Мосгорсуду следователь ФСБ, 
выехал из квартиры, попытался преду-

предить о провале своих соучастников 
и уничтожить флешки с документами, 
подтверждающими его причастность 
к сомнительной посылке. Комменти-
руя представленный Мосгорсуду адво-
катом Дмитрия Ганжи перечень его за-
болеваний, представитель ФСБ резонно 
заметил, что все эти болезни не помеша-
ли фигуранту заниматься контрабандой, 
а значит, и для нахождения его в СИЗО 
они тоже не могут стать препятствием.

Интересно, что обоснованность пре-
тензий следствия к своему подзащитно-
му отчасти признал даже его адвокат по 
назначению. Комментировать уголовное 
дело по существу защитник отказался, 
однако сообщил „Ъ“, что речь в нем идет 
о безопасности государства и вменяемая 
клиенту статья УК в процессе расследова-
ния вполне может быть переквалифици-
рована на более тяжкую.

Сергей Машкин

Китайскую контрабанду положили на лопатки
Пресечена отправка за границу техники двойного назначения

Главное следственное управление СКР по Санкт- 
Петербургу возбудило уголовное дело о бандитиз-
ме в отношении бывшего главы местной федера-
ции вольной борьбы Владимира Кулибабы и трех его 
подельников. Все они, по данным правоохраните-
лей, входили в преступную группировку «авторите-
та» Константина Яковлева (Костя Могила), которую 
господин Кулибаба возглавил после гибели осно-
вателя ОПГ. Ранее, в 2021 году, всех участников, 
за исключением одного, который пока скрывается, 
задержали по делу о двойном убийстве, совершен-
ном в 1993 году. Теперь дела объединены в общее 
производство.

Владимир Кулибаба, его ближайшие соратники, 
авторитетные бизнесмены Владимир Карпинский 
и Анатолий Мотыль, а также Марат Аристов проходят 
обвиняемыми по делу об убийстве. В рамках этого рас-
следования первых троих задержали еще в 2021 году. По 
мнению следователей, они причастны к убийству кри-
минального авторитета Игоря Савина по прозвищу Ку-
валда. Изначально, по данным правоохранителей, он 
был членом той же банды.

По версии силовиков, убить Кувалду решил лидер од-
ной из влиятельных в свое время петербургских группиро-
вок Константин Яковлев (Костя Могила), причем в данном 
случае, как выражается следствие, причиной стал передел 
сфер криминального влияния в 1993 году. Дело Костя Мо-
гила, по материалам расследования, поручил Владимиру 
Кулибабе. Непосредственно стреляли, как считает следст-
вие, Владимир Карпинский и Марат Аристов. Им удалось 
убить сразу и Кувалду, и охранявшего его Кирилла Уголь-
никова. Обеспечить отход киллеров должен был Анатолий 
Мотыль. Второму телохранителю Савина Дмитрию Сквор-
цову удалось сбежать. К слову, господин Скворцов, быв-
ший помощник замминистра внутренних дел, сейчас сам 
находится в розыске по делу о заказных убийствах.

Костю Могилу убили в Москве в 2003 году. Фактиче-
ским лидером его банды, по данным силовиков, стал 
Владимир Кулибаба. Именно поэтому в отношении него 
было возбуждено новое дело — о бандитизме (ст. 209 УК 
РФ). Дела об убийстве и бандитизме объединены в одно 
производство.

Следователи предполагают, что за бандой помимо 
убийства могут числиться и другие преступления. «Бан-
дой были совершены различные преступления на тер-
ритории Санкт-Петербурга и Ленинградской области»,— 
сообщили в СКР. Речь, по данным ведомства, идет в том 
числе о незаконном обороте оружия и наркотических 
средств, мошенничестве, а также похищении человека.

Сейчас Владимир Кулибаба, который в свое время 
возглавлял федерацию вольной борьбы и был помощ-
ником председателя Олимпийского комитета России, 
находится в следственном изоляторе. Из четырех на-
званных членов банды (следственные органы уверены, 
что их значительно больше) скрываться удается только 
Марату Аристову. Его заочно арестовали на два месяца 
и объявили в международный розыск.

Вину в убийствах и бандитизме никто из фигуран-
тов дела не признает. В ходе судебного заседания, на ко-
тором избиралась мера пресечения Владимиру Кулиба-
бе, адвокат последнего называл своего подзащитного 
«хорошим и простым парнем». «Почему его все время 
вписывают в какую-то организованную преступность? 
В справках ОРМ написано столько, что Шахерезада бы 
позавидовала. По таким справкам сядет любой чело-
век»,— цитирует юриста объединенная пресс-служба су-
дов Петербурга.

Имя Владимира Кулибабы не впервые фигурирует 
в деле о заказном убийстве. Ранее его судили по обви-
нению в организации убийства в 2008 году главы ЧОП 
«Каскад» Вадима Чечеля. Тогда киллер Александр Дру-
жинин заявил, что заказчиком преступления был имен-
но Кулибаба, который якобы даже предоставил ему 
оружие — пистолеты Макарова. Однако присяжные 
признали Владимира Кулибабу невиновным. Прокура-
тура пыталась оспорить оправдательный приговор, од-
нако это решение утвердил и Верховный суд. Сам Дру-
жинин получил 20 лет лишения свободы за это и другие 
преступления.

Господина Кулибабу поначалу связывали даже с убий-
ством его босса Кости Могилы: якобы они поссорились 
накануне убийства последнего. Однако эта версия про-
верки не выдержала: слежку за собой Яковлев заметил 
еще до ссоры, а во время убийства Кулибаба находился 

за пределами России. В 2004 году угрозыск МВД раскрыл 
убийство, ответственность за это преступление была 
возложена на группировку из Братска, которую возглав-
лял авторитетный предприниматель Олег Маковоз (Ма-
клауд). Сейчас Маклауд отбывает 23-летний срок за осо-
бо тяжкие преступления.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Убийства объединил бандитизм
Владимиру Кулибабе и его подельникам добавили статью

Предпринимателям Елене Максимовой 
и Владимиру Максимову удалось  
отстоять в суде свою невиновность   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Как стало известно „Ъ“, Замоскворецкий райсуд 
Москвы приговорил в особом порядке к четырем 
годам условно бывшего советника руководителя 
ФГУП СВЭКО ФСО Михаила Серова. Он признан ви-
новным в хищении бюджетных средств при постав-
ках маршрутизаторов Juniper и другого оборудо-
вания для спецслужбы. Нанесенный государству 
ущерб составил 49,5 млн руб. Помимо осужденного 
Серова фигурантами расследования являются двое 
экс-сотрудников ФСО и двое коммерсантов, дела 
в отношении которых судом пока не рассмотрены.

Уголовное дело в отношении обвинявшегося в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) бывшего со-
ветника руководителя ФГУП СВЭКО ФСО Михаила Серова 
судья Замоскворецкого райсуда Ольга Багрова рассмотре-
ла всего за два заседания. В ходе прений гособвинитель 
просил приговорить подсудимого, чье дело рассматри-
валось в особом порядке, к трем годам колонии и штрафу 
800 тыс. руб. Однако суд дал ему на год больше. Правда, 
наказание оказалось условным и без штрафа. 

Расследование махинаций при поставках в ФСО ор-
гтехники Главное военное следственное управление 
СКР начало в апреле 2020 года. Через месяц его первым 
фигурантом стал бывший начальник 3-го отдела ком-
плексных проектов управления военно-технического 
снабжения службы хозяйственного обеспечения (УВТС 
СХО) спецслужбы полковник Дмитрий Ширенов. По-
мимо мошенничества ему вменили получение взятки 
в крупном размере (ч. 5 ст. 290 УК РФ). Позже компанию 
офицеру составили гендиректор ООО «Парамитек» Алек-
сей Чернецких и исполнительный директор этого ООО 
Наталья Потапова, которым помимо того же мошенни-
чества инкриминировали дачу взятки (ч. 4 ст. 291 УК РФ) 
в виде ноутбука стоимостью 288 тыс. руб. полковнику 
Ширенову. Бизнесмены и офицер, признав свою вину, 
в рамках сделки с прокуратурой дали показания на Ми-
хаила Серова. В январе 2021 года по ходатайству след-
ствия его отправили в СИЗО. Свою вину он отрицал не-
долго. Уже в апреле того же года с ним было заключено 
досудебное соглашение о сотрудничестве, результатом 
которого стало изменение меры пресечения сначала на 
домашний арест, а затем и вовсе на запрет определен-
ных действий. 

При этом обвиняемый не только частично возме-
стил причиненный ущерб, но и изобличил еще одного 
соучастника. По данным „Ъ“, якобы благодаря показа-
ниям Михаила Серова фигурантом расследования стал 
и его непосредственный начальник. В ноябре прошло-
го года 235-й гарнизонный военный суд отправил под 
домашний арест бывшего директора СВЭКО Владими-
ра Мартьянова. 

Как установили следствие и суд, преступления всту-
пившие в сговор бывшие сотрудники ФСО и предпри-
ниматели Чернецких и Потапова, чья компания зани-
малась торговлей офисной техникой, оборудованием 
и расходными материалами, совершали с конца 2017 
года по октябрь 2019 года. 

Реализация преступной схемы заключалась в том, 
что господа Чернецких и Потапова представляли в ФСО 
свои коммерческие предложения с завышенными на 
30% ценами. В задачу советника Серова входила органи-
зация прохождения этих коммерческих предложений 
через ФГУП СВЭКО, а роль полковника Ширенова — в со-
гласовании предложений и документов с руководством 
УВТС СХО ФСО России.

В итоге в 2018–2019 годах между УВТС СХО ФСО 
и ФГУП СВЭКО были заключены шесть контрактов на по-
ставки компьютерной и другой техники для нужд спец-
службы почти на 1,8 млрд руб. За организацию побед 
в конкурсах сотрудники ФСО получали откаты: как сле-
дует из показаний признавших свою вину Дмитрия Ши-
ренова и предпринимателей Чернецких и Потаповой, 
3% от суммы контракта доставалось полковнику и 8% — 
господину Серову. В общей сложности фигурантам вме-
нили хищение 49,5 млн руб.

Отметим, что еще до рассмотрения дела Михаила Се-
рова в Симоновском райсуде Москвы начались судеб-
ные процессы и тоже в особом порядке над Алексеем 
Чернецких и Натальей Потаповой. Однако в обоих слу-
чаях по ходатайству гособвинителя оба дела суд вернул 
главному военному прокурору для устранения наруше-
ний норм УПК. 

Дела же в отношении Дмитрия Ширенова и Владими-
ра Мартьянова до суда, по данным „Ъ“, пока не дошли.

Олег Рубникович

Махинации 
в ФСО оказались 
условными
Вынесен приговор 
о мошенничестве  
при закупке техники  
для спецслужбы
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Наблюдателей поддержат материально
Госдума во втором чтении приняла поправки к закону об ОНК

Госдума одобрила во втором чтении поправки к за-
кону «Об общественном контроле за обеспечением 
прав человека в местах принудительного содержа-
ния». Документ регулирует деятельность общест-
венных наблюдательных комиссий (ОНК) — реги-
ональных правозащитных коллективов, которые 
защищают права арестованных и осужденных, вза-
имодействуя с прокуратурой, МВД, ФСИН и СКР. 
Правительство предлагает компенсировать затра-
ты членов ОНК на текущие расходы и вводит воз-
можность исключать из состава комиссий правоза-
щитников, которые не посещают заключенных.

Поправки в законодательство об ОНК правительство РФ 
внесло весной. Изменения, как сообщал „Ъ“ (см. номер от 
5 апреля), касаются, среди прочего, корректировки требо-
ваний к некоммерческим организациям, выдвигающим 
в ОНК своих кандидатов. Так, снижается «срок осущест-
вления правозащитной деятельности», необходимый для 
выдвижения сотрудников НКО в состав наблюдательных 
комиссий,— с пяти до трех лет. Пятилетнее ограничение 
собеседники „Ъ“ ранее нередко называли «фильтром», ог-
раничивающим правозащитную деятельность.

Напомним, ОНК созданы в 2008 году для осуществле-
ния «контроля соблюдения прав заключенных в местах 
принудительного содержания». Их представители мо-
гут посещать не только СИЗО и колонии, но также цент-
ры содержания иностранных граждан, отделы полиции 
и психбольницы. В ОНК, в зависимости от субъекта, вхо-
дит от 5 до 40 человек. В октябре 2022 года в России за-
вершилась (см. „Ъ“ от 29 сентября) одна из самых массо-
вых ротаций членов ОНК (проходит раз в три года) — она 
прошла в 43 субъектах. Итоги кампании вызвали кри-
тику со стороны правозащитников: собеседники „Ъ“, 
в частности, отмечали «беспрецедентное» количество 
представителей силовых ведомств в составах ОНК.

Выдвигать кандидата в ОНК могут любые общест-
венные объединения, кроме политических партий, ре-
лигиозных конфессий и НКО из реестров иноагентов. 
Новыми поправками список организаций предлагает-
ся расширить до ассоциаций, союзов, фондов и авто-

номных некоммерческих организаций (АНО). Ко второ-
му чтению список выдвигающих организаций хотели 
дополнить и религиозными объединениями. Зампред 
комиссии Общественной палаты РФ по безопасности 
и взаимодействию с ОНК Александр Холодов пояснял: 
«РПЦ активно занимается ресоциализацией заключен-
ных, но не имеет права выдвинуть людей в ОНК, и свя-
щенники попадают туда через выдвижение от других 
организаций». Однако из текста проекта следует, что ре-
лигиозные организации в перечень не вошли.

Кандидатуры в ОНК утверждает Совет Общественной 
палаты РФ, но исключать людей из состава ОНК палата не 
имеет права. Этот момент предлагается изменить, наделив 
совет ОП РФ правом исключать из комиссий тех правоза-
щитников, которые не посещает СИЗО и колонии. Соглас-
но действующей редакции закона, полномочия члена ОНК 
могут быть прекращены либо по инициативе его самого, 
либо «в случае грубого нарушения кодекса этики ОНК», об-
ращает внимание ответственный секретарь ОНК Москвы, 
член СПЧ Алексей Мельников. «Поправка должна увели-
чить КПД комиссий»,— пояснил „Ъ“ господин Мельников.

Еще одно новшество касается расходов на проезд, сред-
ства связи и печать документов правозащитников — сей-
час члены ОНК берут их на себя. Согласно документу, тра-
ты предложено компенсировать ОП РФ. «Работа членов 
ОНК не оплачивается, бензин, питание и проживание 
тоже. Например, в Хабаровске, где колония может быть 
удалена от центра на 900 км, эта поправка о возмещении 
очень важна»,— рассказывает Алексей Мельников.

Поправки правительства вводят также положения 
о независимости ОНК от органов госвласти, местного 
самоуправления, государственных и муниципальных 
организаций. Документ закрепляют «недопустимость» 
вмешательства политических партий, международных 
и иностранных организаций в сферу деятельности ко-
миссий. Политическим партиям также запрещено выд-
вигать кандидатов в члены ОНК. «Представители партий 
не могут быть объективны в своей правозащитной де-
ятельности, если дело касается их оппонентов или сто-
ронников,— уверен господин Мельников.— Политика, 

митинги, выборы, законодательство — это их площад-
ки, пусть работают на них. ОНК — это независимый ор-
ган, он работает в интересах закона и граждан, находя-
щихся в местах принудительного содержания».

Мария Старикова

Понаезжали тут
Госавтоинспекция 
обнаружила  
рост аварийности  
по вине иностранцев

Общее количество дорожно-транспортных про-
исшествий на дорогах России за десять меся-
цев 2022 года сократилось по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года на 5,5%, число 
погибших — на 5,1%. В топ-5 регионов по абсо-
лютному количеству ДТП входят Москва, Красно-
дарский край, Нижегородская область, Санкт-Пе-
тербург и Московская область. Из полицейской 
отчетности следует, что наблюдается прирост 
аварийности по вине водителей-иностранцев, 
а также увеличивается число погибших в ДТП 
 детей до 16 лет.

Данные о количестве ДТП за десять месяцев 2022 
года опубликованы в статистическом разделе сайта Го-
савтоинспекции. Всего на дорогах страны произошло 
103,9 тыс. аварий (–5,5% к аналогичному периоду прош-
лого года), в которых погибло 11,5 тыс. человек (–5,1%) 
и ранено 130,6 тыс. человек (–5,6%).

Лидерами среди субъектов по абсолютному количе-
ству ДТП являются Москва (6,4 тыс. аварий), Краснодар-
ский край (4,6 тыс.), Нижегородская область (3,6 тыс.), 
Санкт-Петербург (3,5 тыс.) и Московская область 
(3,2 тыс.). Прирост аварийности наблюдается в 19 регио-
нах, включая Ингушетию (+23,8%), Карачаево-Черкесию 
(+19,9%), Республику Алтай (+16,1%), Чукотку (+15,4%), Но-
восибирскую область (+12,6%). Быстрее всего снижается 
аварийность в Чечне (–25,5%), Брянской области (–19,3%) 
и Санкт-Петербурге (–17,3%).

Прирост смертности в ДТП фиксируется в 29 регио-
нах, включая Республику Алтай (+72,7%), Карачаево-Чер-
кесию (+44,7%), Севастополь (+40%), Республику Марий 
Эл (+39,7%) и Еврейскую автономную область (+37,5%).

Напомним, согласно соответствующему указу пре-
зидента РФ Владимира Путина, смертность в дорож-
но-транспортных происшествиях в 2024 году по сравне-
нию с 2017 годом должна сократиться в три с половиной 
раза и не превышать уровня четыре человек на 100 тыс. 
населения. В этом же указе закреплено «стремление» 
к нулевому уровню смертности на дорогах в 2030 году. 
Эту тему, выступая на прошлой неделе в рамках прави-
тельственного часа в Совете федерации, затронул глава 
МВД России Владимир Колокольцев. «Основное направ-
ление снижения аварийности — это стремление к ну-
левой смертности на дорогах,— заявил министр (цита-
та по ТАСС).— Когда-нибудь это, конечно, будет, но для 
того, чтобы прийти вообще к нулевой смертности, нуж-
но полностью остановить все дорожное движение. Вот 
это будет полный ноль». Министр напомнил, что за пять 
лет число погибших на дорогах сократилось более чем 
на 20%. По его словам, на этот показатель влияют два 
фактора: выезд на встречную полосу движения и вожде-
ние в нетрезвом состоянии. 

Полицейское ведомство отчиталось, что за десять ме-
сяцев на 16,2% сократилось число «пьяных» аварий и на 
23,5% — число погибших в них. На 9,3% уменьшилось 
количество аварий, совершенных водителями, отказав-
шихся от освидетельствования. А вот аварийность по 
вине водителей-иностранцев, наоборот, увеличилась 
на 4,1%: они совершили 4,3 тыс. ДТП, в которых погибло 
387 человек (+11,2%) и ранено 5,7 тыс. (+4,9%). Лидера-
ми по абсолютному количеству таких аварий стали Мо-
сква (1 тыс. ДТП), Санкт-Петербург (488) и Московская 
область (334). Больше всего ДТП провоцируют водите-
ли из Узбекистана, Киргизии, Таджикистана, Армении 
и Азербайджана, следует из аналитического отчета На-
учного центра безопасности дорожного движения МВД 
России за шесть месяцев. 

С начала года также на 4,8% выросла смертность 
в ДТП с пострадавшими детьми до 16 лет, причем в Цен-
тральном федеральном округе — на 5,7%, в Приволж-
ском — на 9,9%, в Северо-Кавказском — на 22,7%, в Се-
веро-Западном — на 32,4%, в Дальневосточном — на 
50%. Увеличивается и количество происшествий при 
нарушении водителями правил перевозки детей (пе-
ревозка без автокресел). 

В этом году ГИБДД начала впервые открыто пу-
бликовать данные о работе региональных систем фо-
товидеофиксации в ежемесячном режиме. Из свод-
ки за десять месяцев следует, к примеру, что в Москве 
с помощью камер ГИБДД вынесла более 30 млн штра-
фов, в том числе 14,4 млн — за превышение на 20–40 
км/ч, 8,57 млн — за нарушение требований разметки, 
более 3 млн — за езду с непристегнутым ремнем без-
опасности, более 1 млн — за нарушение правил распо-
ложения машины на проезжей части дороги и выезд на 
обочину. В Московской области с начала года вынесено 
27,2 млн штрафов с камер, из них 24,5 млн — за превы-
шение скорости на 20–40 км/ч, 666 тыс. постановлений 
за нарушение требований разметки.

Иван Буранов

В пандемии нашлись плюсы
Россияне увидели положительные изменения  
в работе системы здравоохранения

В 2022 году россияне неожиданно об-
наружили положительные измене-
ния в системе здравоохранения. Это 
следует из опроса Всероссийского 
союза пациентов, с которым позна-
комился „Ъ“. Доля участников иссле-
дования, заявивших об ухудшении 
ситуации, сократилась почти в два 
раза: с 68,6% в 2021 году до 38,9% 
в 2022 году. А число положитель-
но оценивших перемены увеличи-
лось с 8,7% до 11,1%. Социолог Алек-
сей Фирсов объясняет изменения 
настроений «разжатием зажимов» 
пандемии и «синдромом осажден-
ной крепости». По его мнению, люди 
меньше критикуют систему здраво-
охранения, потому что видят ситуа-
цию как «мы все в одной лодке».

Исследование актуальных проблем 
российского здравоохранения в 2022 
году прошло с 20 октября по 15 ноября 
в онлайн-формате. Всероссийский союз 
пациентов (ВСП) при поддержке центра 
гуманитарных технологий и исследова-
ний «Социальная механика» разместил 
анкеты на платформе «Яндекс Формы». 
В результате в опросе приняли учас-
тие 2559 пациентов из 80 субъектов РФ 
(в прошлом году было 1452 пациента из 
76 регионов). Среди участников исследо-
вания традиционно преобладают женщи-
ны (81,5%) и люди среднего возраста (65%). 
Шире всего оказались представлены бо-
лезни нервной системы и неврологиче-
ские заболевания (28,3%), болезни эндо-
кринной системы, расстройства питания 
и нарушения обмена веществ (21,9%), ор-
фанные заболевания (16,1%), нарушения 
опорно-двигательного аппарата (15,2%), 
болезни костно-мышечной системы и со-
единительной ткани (14,7%), а также кро-
ви и кроветворных органов (14,3%).

Авторы опроса отмечают, что структу-
ра выборки по полу, возрасту и профилю 
заболевания участников исследования 
близка к прошлогодней. Это дает воз-
можность отследить динамику в течение 
двух лет. В 2022 году мнение опрошенных 
о тенденциях развития здравоохранения 
«заметно изменилось», указывает ВСП. 
Доля респондентов, заявивших об ухуд-
шении ситуации с медпомощью, сократи-
лась почти в два раза: с 68,6% в 2021 году 
до 38,9% в 2022 году. А удельный вес по-
ложительно оценивших перемены увели-
чился с 8,7% до 11,1%. При этом большая 
часть пациентов (44,9%) считает, что ситу-
ация за год не изменилась.

На этом фоне вдвое выросло число 
удовлетворенных медицинской помо-
щью — с 10% в 2021 году до 21% в 2022 
году. В частности, граждане реже стали 
указывать на плохую работу службы ско-
рой помощи: в 2021 году на эту проблему 
жаловались 36,4% опрошенных, в 2022 
году — 18%. Низкую доступность и качест-
во амбулаторной помощи отметили 53,2% 
опрошенных в этом году против 66,2% 
в прошлом; стационарного лечения — 
27,5% и 38,5% соответственно.

Участников исследования также спро-
сили, что именно улучшилось в сфере 
оказания медицинской помощи за по-
следний год. Авторы подчеркивают, что 
по всем предложенным вариантам на-
блюдается «динамика позитивных изме-
нений». «Значительным» оказался разрыв 
между оценками доступности льготных 
лекарств (8,1% назвали их доступными 

в 2021 году и 13,5% — в 2022-м) и электрон-
ных рецептов (рост с 4,3% до 9,9%), отно-
шения медицинского персонала к боль-
ным (5,1% в прошлом году и 9,1% сейчас), 
маршрутизации пациентов в поликли-
нике (4,6% и 8,5%), доступности дистан-
ционной медицинской консультации 
(5,4% и 8,9%). 39,6% опрошенных в 2022 
году, отвечая на вопрос о наличии поло-
жительных изменений в сфере оказания 
медицинской помощи, подчеркнули, 
что «ничего не стало лучше». Тем не ме-
нее процент таких ответов существенно 
ниже, чем в 2021 году (61,2%).

Сопредседатель Всероссийского союза 
пациентов Юрий Жулев считает: положи-
тельные изменения в оценках системы 
здравоохранения связаны с тем, что на 
спад пошла пандемия коронавируса. «Во 
время пандемии перепрофилировались 
медицинские учреждения, был ограни-
чен доступ к врачам»,— напоминает он. 
При этом эксперт подчеркивает, что борь-
ба с пандемией «подхлестнула многие по-
ложительные начинания» — например, 
развитие цифровизации системы здраво-
охранения и телемедицинских услуг, ди-
станционную доставку лекарств. В ВСП 
надеются, что «положительные тенден-
ции сохранятся».

Социолог, основатель центра социаль-
ного проектирования «Платформа» Алек-
сей Фирсов соглашается, что в этом году 
произошло «разжатие зажимов», которые 
возникли в период пандемии. Однако по-
ложительную динамику в оценках сис-
темы здравоохранения, по его мнению, 
можно объяснить и «синдромом осажден-
ной крепости». «Мы это видим еще и по 
другим направлениям. Например, силь-
но выросла социальная репутация биз-

неса. Вроде бы тоже ничего не произош-
ло, но все знают, что бизнес пострадал от 
санкций, и на этом фоне чуть ли не в два 
раза выросла сила социального брен-
да российского предпринимательства 
в целом,— объясняет господин Фирсов.— 
Сейчас такое время: люди меньше крити-
куют, потому что есть осознание, что мы 
все в одной лодке».

Также опрос зафиксировал, что в здра-
воохранении сохраняются масштабные 
проблемы. Самая значительная из них, 
по мнению пациентов,— низкое качест-
во амбулаторной помощи в поликлини-
ках (так считают 53,2%). Довольно кри-
тичны оценки работы поликлиники по 
месту жительства. «Крайне низко» ее оце-
нили 15% опрошенных, «на двойку» еще 
20%. Поставили «удовлетворительно» 
40%, а оценки «4» и «5» дали всего четверть 
опрошенных пациентов (20,1% и 4,8%). 
С отсутствием нужного специалиста в по-
ликлинике сталкивались 69,8% респон-
дентов. Запись на прием к врачу больше 
14 дней указали 63% опрошенных паци-
ентов, а 54,1% пожаловались на необхо-
димость покупать бесплатные по закону 
препараты. 51% опрошенных указали на 
отсутствие льготного препарата в аптеке, 
а 45,3% рассказали про очереди на диагно-
стику и анализы, а также невозможность 
вовремя пройти диагностику. К платным 
медицинским услугам в 2022 году обра-
щались 84% опрошенных пациентов.

Сопредседатель медицинского про-
фсоюза «Действие» Андрей Коновал от-
мечает, что количество медработников 
в России сокращается с 2013 года. Так, еще 
в 2019 году вице-премьер Татьяна Голико-
ва докладывала Владимиру Путину о не-
хватке 25 тыс. врачей и 130 тыс. средне-
го медперсонала из-за низкой заработной 
платы и низкого базового оклада. «Дефи-
цит кадров приводит к огромным нагруз-

кам. Врачи не имеют времени на личную 
жизнь, на отдых, не говоря уже о време-
ни на повышение квалификации,— рас-
суждает господин Коновал.— В результа-
те выгоревший медик даже не улыбнется 
пациенту». Он напоминает, что врачи пер-
вичного звена принимают по 30–70 паци-
ентов в день, на прием в среднем отводит-
ся 12 минут. При этом диагностические 
возможности поликлиник ограничены: 
медикам, по словам Андрея Коновала, 
нередко выставляют лимит выдачи на-
правлений на исследования. Также есть 
нехватка узких специалистов, к которым 
необходимо направлять граждан по про-
филю заболевания.

Введение карантинных мер в связи 
с пандемией заметно стимулировало об-
ращение пациентов к интернету и элек-
тронным сервисам для получения ме-
дицинских услуг. Однако единственная 
дистанционная услуга, которой и год на-
зад, и сейчас пользуются порядка 60% 
пациентов,— онлайн-запись к врачам 
(61,1% — в 2021 году, 64,9% — в 2022-м). 
Растет число пациентов, пользующихся 
онлайн-доступом к медицинской карте 
(с 15,1% до 18,3% за год).

Медицинский директор «МК Доктор 
рядом» Екатерина Кузина обращает вни-
мание, что телемедицина «только начи-
нает свой путь» в России, поэтому пока 
не является общедоступной. Вместе с тем 
многие привычные офлайн-услуги пере-
ходят в digital, что повышает их доступ-
ность и популярность. «Яркий пример — 
дистанционные мониторинги сахарного 
диабета и сердечно-сосудистых заболева-
ний. Дальнейшее развитие этого тренда, 
введение ряда изменений в текущее зако-
нодательство помогут более качественно-
му развитию телемедицины»,— заключа-
ет госпожа Кузина.

Наталья Костарнова

Пациенты разглядели хорошее 
в российских медучреждениях
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Тегеран решил успокоить курдов
Власти Ирана подавляют протесты и атакуют Иракский Курдистан

Правозащитные организации заявляют о сотнях 
погибших в Иране в ходе протестов — самых про
должительных за всю новейшую историю респу
блики. Со своей стороны, иранские власти уже
сточают репрессии. На подавление народных 
волнений в отдельных регионах уже брошены ре
гулярные части армии. Кроме того, Иран наносит 
 ракетные удары по Иракскому Курдистану, откуда, 
как утверждают в Тегеране, оказывается помощь 
протестующим.

«Более 300 человек, в том числе 40 детей, были уби-
ты силами безопасности с начала протестов в Иране. 
Верховный комиссар по правам человека считает ситу-
ацию критической»,— заявил во вторник пресс-секре-
тарь Управления верховного комиссара по правам чело-
века ООН Джереми Лоренс. Иранские правозащитные 
организации называют даже большие цифры — свыше 
430 человек, из них 60 детей и подростков.

Напомним, что протесты вспыхнули в середине сен-
тября после смерти 22-летней курдянки Махсы Амини, 
задержанной полицией нравов в Тегеране. В участке ей 
стало плохо, и она была доставлена в больницу, где через 
несколько дней скончалась. В ее семье заявили, что при-
чиной смерти девушки стали побои, нанесенные во вре-
мя задержания. Власти Ирана это отрицали и даже про-
вели соответствующее расследование, но к моменту его 
окончания это уже не имело смысла. Тысячи людей вос-
приняли историю Махсы Амини близко к сердцу. Она 
стала символом борьбы за гражданские свободы и про-
тив вмешательства государства в личную жизнь. Проте-
сты распространились по всей стране и не прекращают-
ся уже десятую неделю. От лозунгов «Женщины! Жизнь! 
Свобода!» иранцы перешли к требованиям свержения 
режима аятолл, в последние время участились нападе-
ния на полицейских и представителей Корпуса стражей 
исламской революции (КСИР). 

По информации иранских правозащитников, на те-
кущий момент было задержано более 17 тыс. проте-
стующих, но точных данных у них нет. Со своей сторо-
ны, иранские судебные власти сообщили о вынесении 
1118 обвинительных заключений и свыше 2432 предва-
рительных приговоров. При этом шесть человек были 
приговорены к смертной казни. Верховный комиссар 
ООН по правам человека Фолькер Тюрк обратился к вла-
стям Ирана с просьбой ввести мораторий на смертную 
казнь за участие в протестах. Однако в Тегеране подчер-
кивают, что к высшей мере пресечения приговаривают 
не рядовых протестующих, а тех, кто виновен в убий-
стве сотрудников служб правопорядка или нанесении 
вреда объектам общественной собственности. В част-
ности, первый смертный приговор был вынесен 13 но-
ября обвиняемому в поджоге правительственного зда-
ния и в организации беспорядков. Проверить степень 
вины невозможно.

Иранские политики сейчас также активно обсужда-
ют другие меры пресечения беспорядков. В частности, 
был поднят вопрос о введении десятилетнего запрета 
на выезд из страны для студентов, принимающих учас-
тие в протестах. Кроме того, в северо-западных провин-
циях Ирана, где проживает курдское большинство, для 
подавления протестов были задействованы армейские 
подразделения. Менее чем за неделю там были убиты де-
сятки человек.

«Иранский протест качественно меняет форму. Из 
обычных народных выступлений он превращается в не-

кое подобие повстанческого движения. И в авангарде 
этого процесса выступают районы с курдским населени-
ем, где существует четкая национальная идентичность. 
То есть там люди точно знают, за что они борются»,— 
сказал „Ъ“ иранист Никита Смагин. По его словам, если 
раньше протесты были хаотичны, то теперь появляют-
ся организационные структуры, которые координиру-
ют происходящее, в том числе атаки на силы безопасно-
сти Ирана. «Но это скорее локальные истории, единой 
протестной структуры для всей страны нет»,— отметил 
эксперт. «Что касается курдских провинций Ирана (Кур-
дистан, Керманшах и Западный Азербайджан), то там 
и раньше присутствовали достаточно сильные парти-
занские движения. Они получают поддержку из-за ру-
бежа — из Иракского Курдистана, где находятся базы 
бежавших из Ирана курдских вооруженных формирова-
ний. Поэтому неслучайно именно в эти провинции пер-
выми вошли войска»,— заявил господин Смагин. И до-
бавил: возможно, что армия будет применена и в других 
районах Ирана.

Одновременно с вводом войск в курдские районы 
на этой неделе Иран несколько раз наносил удары по 
Иракскому Курдистану. Так, во вторник была атакована 
штаб-квартира Партии свободы Курдистана, расположен-
ная неподалеку от иракского города Киркук. А в ночь на 
понедельник были обстреляны ракетами штаб-квартиры 
Демократической партии Иранского Курдистана в Эрби-
ле и Организации революционных трудящихся Иранско-
го Курдистана («Комала») в Сулеймании. Все три партии 
числятся в иранском списке террористических органи-
заций. И Тегеран утверждает, что именно оттуда дирижи-
руются протесты в курдских провинциях Ирана, а также 
идут поставки оружия. В свою очередь, власти в Багдаде 
и Эрбиле обвинили Тегеран в нарушении суверенитета 
Ирака. Некоторые региональные источники сообщают, 
что Багдад попросил у Тегерана время, чтобы урегулиро-
вать проблемы с группировками иранских курдов, нахо-
дящимися на их территории, но Иран предпочел само-
стоятельно решать вопросы своей безопасности. «Атаки 
по антииранским сепаратистским группировкам на севе-
ре Ирака будут продолжаться до тех пор, пока угроза для 
нашей страны не будет устранена. Рекомендуем (властям 
Ирака.— „Ъ“) эвакуировать мирное население из окрест-
ностей штабов и центров дислокации террористов»,— за-
явил во вторник командующий сухопутными войсками 
КСИР бригадный генерал Мохаммад Пакпур.

На этом фоне международное давление на Тегеран 
только нарастает, причем со стороны как ЕС, так и США. 
Вашингтон еще в понедельник осудил удары Ирана по 
Эрбилю, где среди прочего находится американская во-
енная база. «Такие неизбирательные и незаконные ата-
ки подвергают риску гражданское население, наруша-
ют суверенитет Ирака и ставят под угрозу безопасность 
и стабильность Ирака и Ближнего Востока, за которые 
боролись с таким трудом»,— говорилось в заявлении 
Центрального командования ВС США.

В свою очередь, госсекретарь США Энтони Блинкен 
заявил во вторник, что Вашингтон продолжит оказы-
вать давление на Иран. В первую очередь это касается 
иранской ядерной программы. Как раз накануне стало 
известно, что Тегеран приступил к обогащению урана до 
60% на ядерном объекте в Фордо с использованием ка-
скада центрифуг IR-6. Полтора года назад аналогичный 
процесс начался на ядерном объекте в Натанзе. Для про-
изводства ядерной бомбы нужен обогащенный до 90% 
уран, и последние шаги значительно приближают Теге-
ран к этому показателю. Это не может не беспокоить ме-
ждународное сообщество. Кроме того, США продолжают 
вводить санкции против Ирана за «подавление проте-
стов» в стране и сотрудничество с Россией в сфере воору-
жений на фоне конфликта на Украине.

Марианна Беленькая

В Тегеране предупредили, что атаки 
по антииранским сепаратистским 
группировкам на севере Ирака будут  
продол жаться до полного устранения  
угрозы для Исламской Республики   
ФОТО IRANIAN MILITARY / AP

России припомнят все
Европарламент призывает признать ее «государством—спонсором терроризма»

В среду, 23 ноября, Европейский парла
мент рассмотрит резолюцию о провоз
глашении России «государством—спон
сором терроризма». Основанием для 
ее составления стала российская воен
ная операция на Украине, но не  только. 
Из всех связанных с Россией резолю
ций, когдалибо рассматривавшихся 
 Европарламентом, эта, пожалуй, самая 
жесткая. Юридически обязывающей она 
не станет, однако ее принятие может 
еще больше усугубить конфронтацию 
между Евросоюзом и Россией.

Понятия нет, а резолюция есть
С большой долей вероятности резолюция 
получит поддержку подавляющего числа 
евродепутатов. В ходе дебатов по этой теме 
(они прошли еще 18 октября) большинство 
выступавших однозначно высказались за 
присвоение России статуса «государства—
спонсора терроризма». В Европарламент 
были внесены несколько вариантов резо-
люций (от разных партий и объединений), 
из которых был в итоге составлен единый 
текст. Обсуждать его отдельно законодатели 
уже не будут, а просто проголосуют (пример-
но в 14:00 по московскому времени).

В преамбуле текста объясняется, почему 
РФ необходимо признать «государством—
спонсором терроризма». Главная причи-
на: военная операция РФ на Украине. «Рос-
сия при диктаторском режиме Владимира 
Путина продолжает свою незаконную, не-
спровоцированную и неоправданную аг-
рессивную войну против Украины»,— 
говорится в документе. В резолюции 
утверждается, что «российские силы и вое-
низированные формирования системати-
чески истребляют гражданское население 
на Украине», и приводятся примеры подоб-
ных действий («массовые убийства мир-
ных жителей в Буче и Ирпене», «преднаме-
ренное нападение на театр в Мариуполе», 
«обстрел железнодорожного вокзала Кра-
маторска», «удар по торговому центру в Кре-
менчуге», «атака на колонну гражданских 
автомобилей в Запорожской области»). От-
метим, власти РФ не раз заверяли, что эти 
и другие подобные случаи — это яркие при-
меры провокаций со стороны Киева и его 
союзников, а также эпизоды развязанной 
Западом информационной войны.

По оценке Европарламента, в ходе ра-
кетных и артиллерийских ударов России 
были повреждены или разрушены (на се-

редину ноября) 60 982 объекта граждан-
ской инфраструктуры на Украине, в том 
числе 42 818 жилых домов, 1960 учебных 
заведений, 396 медицинских учреждений, 
479 зданий культурного и религиозного 
назначения. «Российские войска продол-
жают преднамеренно наносить удары по 
украинской критической инфраструктуре, 
терроризируя население и лишая его до-
ступа к газу, электричеству, воде, интерне-
ту и другим основным товарам и услугам, 
что чревато крайне негативными послед-
ствиями с учетом приближения зимы»,— 
говорится в резолюции. В Минобороны РФ 
тем временем продолжают утверждать, что 
наносят удары лишь по военной и связан-
ной с ней инфраструктуре.

Европарламентарии далее обвиняют Рос-
сию, ее вооруженные силы и связанные 
с ними структуры в «оккупации» Запорож-
ской атомной электростанции и подверже-
нию ее значительным рискам; преступлени-
ях в отношении гражданских лиц, включая 
«групповые казни, пытки, изнасилования 
и массовые задержания в фильтрационных 
центрах»; «принудительном усыновлении 
украинских детей» и «принудительных де-
портациях»; «бесчеловечном обращении 
с военнопленными». В резолюции также ут-
верждается, что Россия ведет «активную ин-
формационную войну» против Украины, 
«распространяя дезинформацию о ней, про-
водя специальные операции по дестаби-
лизации украинского общества и пытаясь 
дискредитировать украинские власти на ме-
ждународной арене».

Однако Украиной дело не ограничи-
вается. «Российские вооруженные силы 
и контролируемые российским государст-
вом группировки неоднократно соверша-
ли нападения на гражданское население 
в ряде других мест, в том числе во время Вто-
рой чеченской войны, российско-грузин-
ской войны 2008 года и гражданской войны 
в Сирии, а также во время продолжающих-
ся конфликтов в Центральноафриканской 
Республике и Мали»,— сказано в резолю-
ции. В документе также утверждается, что 
«в течение многих лет Россия поддержива-
ла и финансировала террористические ре-
жимы и организации, являясь крупнейшим 
поставщиком оружия режиму (президента 
Башара.— „Ъ“) Асада в Сирии, и совершала 
нападения в суверенных странах и на своей 
собственной территории, включая отравле-
ние нервно-паралитическими веществами 

семьи Скрипалей в Великобритании, отрав-
ление Алексея Навального и взрыв складов 
боеприпасов в Чехии в 2014 году».

По мнению европарламентариев, всего 
этого достаточно, чтобы признать Россию 
«государством—спонсором терроризма». 
Вместе с тем в самом документе прямо ска-
зано, что у Евросоюза, как и у отдельных его 
стран-членов, нет соответствующего законо-
дательного механизма. ЕС ведет лишь спи-
сок лиц, групп и организаций, «причастных 
к террористическим актам». При этом за по-
следние месяцы парламенты Литвы, Латвии 
и Эстонии, Сенат Польши, а также Парла-
ментская ассамблея Совета Европы приняли 
резолюции, либо объявляющие Россию «го-
сударством—спонсором терроризма», либо 
провозглашающие власти РФ «террористи-
ческим режимом». Однако в отсутствие со-
ответствующих законодательных рамок эти 
документы юридически обязывающей силы 
не имеют.

Понятие «государство—спонсор терро-
ризма» признают на данный момент только 
США и Канада. В американском списке четы-
ре страны: Сирия, Иран, КНДР и Куба. В ка-
надском две: Сирия и Иран. Этот статус озна-
чает фактически полную заморозку связей 
между США и Канадой и соответствующими 
странами. Авторы резолюции Европарла-
мента считают, что Евросоюзу и его членам 
тоже надо закрепить в своей правовой базе 
такое понятие. Это, по их мнению, позволит 
ввести наиболее жесткие санкции в отноше-
нии стран, «пользующихся методами терро-
ристов», и существенно ограничить отноше-
ния Евросоюза и его членов с ними. Россию 
евродепутаты считают первым кандидатом 
на внесение в соответствующий список.

При этом они настаивают на включе-
нии ЧВК «Вагнер» и «других спонсируе-
мых Россией вооруженных группировок» 
в европейский список террористических ор-
ганизаций уже сейчас — до возможного рас-
ширения законодательства. Кроме того, пар-
ламентарии призывают ЕС и его отдельные 
страны-члены содействовать созданию спе-
циального «международного трибунала для 
расследования преступлений России на Ук-
раине» и «всеобъемлющего механизма ком-
пенсации ущерба Украине».

Некоторые из представленных разными 
партиями и фракциями проектов этой резо-
люции содержали и другие предложения, 
включая, к примеру, призыв выслать из ев-
ропейских столиц послов России и прекра-

тить все контакты с российскими официаль-
ными лицами. Однако в итоговый текст они 
не вошли.

Отметим, что резолюции Европарламен-
та носят рекомендательный характер. Ис-
полнительные органы ЕС и национальные 
структуры должны к ним прислушиваться, 
но не обязаны их исполнять. «То есть это сво-
его рода политическая декларация, правда, 
небезобидная,— пояснил „Ъ“ программный 
директор Российского совета по междуна-
родным делам Иван Тимофеев.— Это выра-
женная политическая позиция одного из 
ключевых органов ЕС. Хоть она и не имеет 
юридически обязывающего характера, но 
вполне может в будущем стать рамкой или 
основанием для каких-то решений Евросою-
за или его стран-членов». Эксперт не исклю-
чает, что российские законодатели ответят 
на принятие Европарламентом представ-
ленной резолюции схожим по направлен-
ности и тональности документом. «Урегу-
лированию конфликта вокруг Украины это 
все способствовать не будет, но лишь усугу-
бит конфронтацию между Западом и Росси-
ей»,— полагает он.

Сенат и Палата представителей Конгрес-
са США ранее также призвали Государствен-
ный департамент внести Россию в список 
«государств—спонсоров терроризма» (27 
июля и 12 мая соответственно). Признать 
РФ «спонсором терроризма» власти США 
неоднократно призывал и президент Укра-
ины Владимир Зеленский. Российские же 
официальные лица предупреждали, что это 
приведет «к самым жестким ответным дей-
ствиям» со стороны Москвы. В итоге в адми-
нистрации президента Джо Байдена сочли 
эту меру излишней и чреватой непредска-
зуемыми последствиями, ответив, что в от-
ношении России уже введено рекордное ко-
личество санкций, которые и так постоянно 
ужесточаются.

«Псевдоюридическая 
концепция»
Тем временем на днях российский МИД дал 
оценку идее признания «террористическим 
государством» Украины. Ранее законопро-
ект о наделении ее таким статусом внесли 
в Госдуму депутаты фракции «Справедливая 
Россия — За правду». «Совершенно очевид-
но, что сегодня ВСУ на приграничных тер-
риториях с Россией, ДНР, ЛНР, освобожден-
ных территориях Украины осуществляют 
действия, которые имеют все признаки тер-

рористических актов,— написал в своем 
Telegram-канале лидер фракции Сергей Ми-
ронов.— Украинские военные целенаправ-
ленно и умышленно наносят циничные уда-
ры по мирным гражданам и населенным 
пунктам. Из-за этого каждый день растет чи-
сло жертв среди мирного населения».

Господин Миронов и его однопартийцы 
считают, что в российском законодательст-
ве необходимо закрепить понятия «терро-
ристическое государство» и «государство—
спонсор терроризма». Статус «спонсора» 
депутаты предлагают присвоить странам 
НАТО, которые, по словам Сергея Миронова, 
«не только поставляют оружие украинским 
террористам, но и оказывают им масштаб-
ную военно-техническую помощь». С «тер-
рористическими государствами» и «государ-
ствами—спонсорами терроризма» Россия, 
как говорится в законопроекте, «должна ра-
зорвать все дипломатические отношения», 
а имущество, принадлежащее гражданам со-
ответствующих стран, «должно конфисковы-
ваться и обращаться в доход РФ для возмеще-
ния материального ущерба пострадавшим 
от террористического государства».

Однако, как следует из комментария за-
мдиректора департамента информации 
и печати МИД РФ Ивана Нечаева, в ведомст-
ве считают эту инициативу нецелесообраз-
ной, поскольку Россия на протяжении мно-
гих лет выступает против самого понятия 
«государственного терроризма». «Ряд стран 
из числа „коллективного Запада“ использу-
ет такие ярлыки, как „террористическое го-
сударство“, „террористический режим“ или 
„государство—спонсор терроризма“, для 
обозначения „неугодных“ стран, не соответ-
ствующих их извращенным представлени-
ям о демократии и правах человека. А затем 
они ссылаются на эти же ярлыки для леги-
тимизации односторонних принудитель-
ных мер, идущих вразрез с принципами су-
веренного равенства и невмешательства во 
внутренние дела, предусмотренными в Ус-
таве ООН»,— заявил дипломат. И добавил: 
«Неудивительно, что в условиях развязан-
ной Западом „гибридной войны“ подобные 
обвинения в „государственном террориз-
ме“ звучат и в адрес нашей страны. Одна-
ко копировать чужие подходы враждебных 
нам государств, идя тем самым в фарватере 
формулируемых на Западе псевдоюридиче-
ских концепций, было бы, на наш взгляд, 
ошибочным».

Елена Черненко
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Nikkei 225 28115,74 (+170,95)
РТС 1142,58 (+20,29)
FTSE 100 7452,84 (+75,99)

DAX 14422,35 (+42,42)
DJIA* 34019,84 (+319,56)
NASDAQ Composite* 11114,32 (+89,81)

*На 21:27. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.11.22
Австралийский доллар 40,1789
Английский фунт 71,4899
Белорусский рубль 25,0647
Датская крона 83,5594

Доллар США 60,6566
Евро 62,1774
Индийская рупия** 74,4911
Казахский тенге** 13,0852

Канадский доллар 45,0911
Китайский юань 84,7222
Норвежская крона* 59,5724
СДР 79,0998

Сингапурский доллар 43,9413
Турецкая лира* 32,5853
Украинская гривна* 16,4276
Шведская крона* 56,7744

Швейцарский франк 63,4749
Японская иена** 42,7009
*За 10. **За 100. 
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Военные действия все сильнее меня-
ют индустрию развлечений, особен-
но в преддверии новогодних празд-
ников. Обстоятельства диктуют если 
не смену концепций, то перенос про-
изводства, например, телеконтента, 
которое обычно начиналось летом 
или осенью, на более поздние сроки: 
телевидению приходится адаптиро-
ваться к событиям в театре военных 
действий.

Каналы фактически оказывают-
ся зажаты в тисках между желанием 
заработать и конъюнктурой. С одной 
стороны, им нельзя игнорировать 
новостную повестку, которая не рас-
полагает к праздничному настрое-
нию. Так, по результатам недавнего 
опроса ВЦИОМа, 54% россиян счи-
тают нужным отказаться от новогод-
них салютов. С другой стороны, теле-

каналам важна и та часть аудитории, 
которая хочет традиционного празд-
ника, и оставшиеся рекламодатели. 
После ухода иностранных компаний 
доходы ТВ от рекламы упали, а про-
дажи дорогостоящих новогодних 
слотов могут это хотя бы частично 
компенсировать. Рейтинги передач 
собственного производства в этом 
году важны и на фоне потери зару-
бежного контента. Так, Warner Bros. 
запретила каналам «Национальной 
медиа группы» (СТС, РЕН ТВ и др.) по-
казывать свои фильмы, среди кото-
рых «Гарри Поттер», которые тради-
ционно крутили по ТВ в праздники.

Один из собеседников „Ъ“ на ме-
диарынке говорит, что намерен сде-
лать новогодние передачи сдержан-
ными, например, поменять ведущих 
и подбор музыки. Повлияют и огра-
ничения: все больше знаменитостей, 
которые появлялись в новогодних 
огоньках, получают статусы иноа-
гентов или попадают в негласные 
списки запрещенных. Официаль-
но телеканалы о смене концепций 
пока не заявляют. Так, замгендирек-
тора  ВГТРК Александр Нечаев гово-
рил, что каналы холдинга «обеспечат 
зрителям новогоднее настроение, 
не смотря на изменения в стране 
и в мире». На ТНТ, «понимая всю слож-
ность исторического момента», счи-
тают, что зрители нуждаются в пра-
вильном контенте: «В Новый год мы 
будем работать с удвоенной силой, 
чтобы никто не остался без хорошего 
настроения и понимания, что живет 
в лучшей стране мира». Не хотят об-
мануть ожидания зрителя, который 
«привык, что на праздниках в эфире 
создается новогоднее настроение», 
и на НТВ.

Но стремительно меняющаяся 
по вестка может побудить телекана-
лы перестроить производство. Как 
минимум требуется быстро вносить 
правки в уже отснятый контент. Не-
которые каналы неформально го-
ворят, что планируют снимать пе-
редачи «под самый Новый год». Это 
обойдется дороже, но позволит сни-
зить риски «показать что-то неакту-
альное». В результате оценить ново-
годние огоньки мы сможем только 
уже по факту. Телеканалы и так тра-
диционно стараются сохранять неко-
торую интригу вокруг новогоднего 
контента. Но в этом году он, похоже, 
будет действительно формироваться 
буквально в последний момент.

Стремительно меня
ющаяся повестка 
может побудить  
телеканалы пере
строить производ
ство традиционных  
новогодних передач

Инвесторы заварили кашу
На бизнес детского питания Kraft Heinz есть спрос

Выставленный на продажу американ
ским Kraft Heinz российский бизнес 
детского питания привлек внимание 
сразу нескольких инвесторов. По ин
формации „Ъ“, среди тех, кто инте
ресуется активом,— ГК «Черноголов
ка» и «Фармалакт», уже работающие 
в этом сегменте, а также АФК «Систе
ма». Несмотря на текущее снижение 
продаж детского питания, этот бизнес 
все еще выгодно отличается высокой 
 рентабельностью.

Покупкой российского бизнеса Kraft 
Heinz по производству детского питания ин-
тересуются ГК «Черноголовка», «Фармалакт», 
а также АФК «Система», рассказал источник 
„Ъ“ на рынке и подтвердил собеседник в ин-
вестиционных кругах. Два источника „Ъ“ 
уточнили, что поиск покупателя еще про-
должается. В Kraft Heinz заявили „Ъ“, что не 
комментируют «рыночные спекуляции или 
слухи». В АФК «Система» отказались от ком-
ментариев. В «Черноголовке» и «Фармалак-
те» „Ъ“ не ответили.

О намерении американского произво-
дителя продуктов Kraft Heinz продать биз-
нес детского питания в РФ стало известно 

этим летом. В сделку должны войти завод 
«Хайнц-Георгиевск» в Ставропольском крае 
и Ивановский комбинат детского пита-
ния общей мощностью свыше 30 тыс. тонн 
каш и пюре в год, а также бренды «Умница» 
и «Сами с усами». По данным источника „Ъ“, 
Kraft Heinz оценивает стоимость бизнеса 
в 2,5–3 млрд руб., что сопоставимо с чистой 
выручкой в 2021 году в $43 млн (2,6 млрд руб. 
по курсу ЦБ на среду).

«Фармалакт», выпускающая в Подмоско-
вье заменитель грудного молока под маркой 
Mamelle, детское печенье и чай, может быть 
знакома Kraft Heinz. Инвестором этого пред-
приятия местные СМИ называли бизнесме-
на из Сербии Горана Вуковича. Он также был 
владельцем Ивановского комбината детско-
го питания, когда актив приобретал Kraft 
Heinz, писала газета «Ведомости» в 2015 году.

Один из собеседников „Ъ“ считает пока 
наиболее вероятным претендентом на ак-
тивы Kraft Heinz в детском питании ГК «Чер-
ноголовка», производителя безалкогольных 
напитков, снеков, кондитерских изделий. 
Как ранее рассказывал источник „Ъ“, вла-
дельцы «Черноголовки» давно искали акти-
вы на рынке детского питания с известным 

брендом и заметной долей по приемлемой 
цене, но не нашли подходящих вариантов. 
Сейчас группа выпускает в Новгородской об-
ласти детские мясные консервы под своей 
маркой. А фруктовые пюре, к примеру, про-
изводит в Белоруссии, следует из данных 
на этикетке продукта.

Исполнительный директор «Русбрен-
да» Алексей Поповичев отмечает, что инве-
стиции в производство детского питания 
осложняются повышенными требованиями 
к качеству продукции и сырья, а также вы-
сокими стандартами безопасности, потому 
интерес к уже работающим качественным 
активам в секторе и может быть высоким. 
Старший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов добавляет, что бизнес детского 
питания исторически отличался высокой 
рентабельностью — около 30% по EBITDA. 
В условиях ухода иностранных инвесторов 
российские компании имеют возможность 
получить хороший актив по привлекатель-
ной цене, указывает он.

По данным NielsenIQ, в офлайн-сегменте 
продажи детского питания в целом в янва-
ре—сентябре 2022 года снизились на 12,1% 
в натуральном выражении, а в деньгах выро-

сли на 8,3% год к году. Спрос на готовое вяз-
кое питание в объеме снизился на 19,4%, на 
детские напитки — на 12,8%, на молочное 
питание — на 8,6% год к году. Рост — на 2,2% 
в натуральном выражении год к году — в оф-
лайне показали только заменители грудно-
го молока, следует из данных NielsenIQ. В он-
лайн-сегменте, по подсчетам аналитиков, 
продажи детского питания за тот же пери-
од снизились на 2,8% в объеме и выросли на 
11,2% в деньгах.

Как отмечает Марат Ибрагимов,  текущее 
снижение спроса на детское питание мо-
жет позволить покупателям претендовать 
на больший дисконт в ходе переговоров. 
Но вряд ли конъюнктуру можно назвать 
непривлекательной. Как указывает госпо-
дин Поповичев, пока крупные иностран-
ные игроки не заявляли о своих намерени-
ях покинуть российский рынок детского 
питания. Danone, планирующая передать 
конт роль над производством молочных 
продуктов и растительных напитков в РФ, 
указывала, что бизнес детского питания 
(бренды  Nutrilon, «Малютка» и «Малыш») 
трансакция не затронет.

Анатолий Костырев

Однополярный «Мир»
ЦБ наделил оператора российских карт монопольными правами

Банк России официально наделил 
 Национальную систему платежных 
карт (НСПК) правом регулировать ра
боту банков с картами международ
ных платежных систем (МПС), вклю
чая разрешение споров и определение 
тарифов. По словам источников „Ъ“, 
сама НСПК не планирует менять тари
фы по картам МПС, хотя и заинтересо
вана в продвижении карт «Мир». Одна
ко эксперты считают, что ожидаемое 
решение ЦБ, убрав правовую колли
зию, убило конкуренцию на платеж
ном рынке и приведет к вытеснению 
с него карт МПС.

ЦБ опубликовал решение, которым на-
делил НСПК правом регулировать деятель-
ность банков, связанную с использовани-
ем карт международных платежных систем 
в России. Соответствующие полномочия со-
вет директоров регулятора получил после 
принятия поправок к законодательству этим 
летом (см. „Ъ“ от 20 июня).

Теперь НСПК получила функции при-
нятия правил, регулирующих взаимодей-
ствие между банками, между кредитными 
организациями и системой, обеспечения 
эквайринга карт МПС, включая присвоение 

МСС-кодов торгово-сервисным предприя-
тиям (ТСП). Также НСПК сможет изменять 
размер межбанковских вознаграждений 
(интерчендж), порядок их взимания и до-
судебного урегулирования споров между 
участниками расчетов по картам междуна-
родных платежных систем. В НСПК отмети-
ли, что решение ЦБ «направлено на сохране-
ние стабильности платежного рынка». Там 
подчеркнули, что «немедленное внесение 
изменений в порядок функционирования 
участников платежного рынка не предпо-
лагается», но изменения позволят «опера-
тивно реагировать на изменения ситуации 
и  запросы рынка».

Как пояснил „Ъ“ источник на рынке, сей-
час НСПК не планирует менять тарифы для 
карт МПС, сосредоточившись на развитии 
платежной системы «Мир». На это указыва-
ет и начавшаяся реформа подхода к опреде-
лению межбанковской комиссии при опла-
те этими картами (см. „Ъ“ от 21 ноября). До 
сих пор по картам МПС также не был изме-
нен ни один тариф, а только введен штраф 
за мискодинг — подмену МСС-кодов ТСП 
(см. „Ъ“ от 15 ноября). Впрочем, уверен со-
беседник „Ъ“, «если будет запрос от участ-
ников рынка, который покажется НСПК 

обоснованным», система может скорректи-
ровать тарифы по картам МПС. 

Глава Национального платежного сове-
та Алма Обаева отмечает, что с марта прием 
карт МПС «находился в состоянии правового 
несоответствия с тем, что написано в законе 
и что происходит на практике». Она добав-
ляет, что в России действует около 250 млн 
карт МПС и «логично было бы увидеть дви-
жение в сторону их сворачивания». По дан-
ным главы НСПК Владимира Комлева, при-
веденным на ПМЭФ, в июне доля карт «Мир» 
на российском рынке составила 35%, в обо-
роте средств — 27%.

«Речь должна идти о поддержке функцио-
нирования карт МПС с учетом того, что сро-
ки их действия существенно продлены, но 
не о развитии»,— подчеркивает Алма Обае-
ва. По мнению главы правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Романа Прохоро-
ва, задачей регулятора будет унификация 
условий по карточным продуктам, которая 
обеспечит эмиссию только карт «Мир», а кар-
ты бывших МПС будут выводиться из обра-
щения. «В результате у регулятора к задаче 
балансировки тарифов по российским кар-
там и СБП для равномерного их развития 
и исключения взаимной каннибализации 

добавилась еще тарифная работа по картам 
бывших МПС»,— полагает эксперт.

Между тем независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вишняков обраща-
ет внимание, что ожидаемое решение ЦБ фак-
тически «завершает конкуренцию» на рынке 
платежных карт внутри России. «Если после 
2014 года все внутренние трансакции посте-
пенно стали обрабатываться НСПК, то есть 
образовалась монополия по сетевому про-
цессингу, то сейчас устанавливается монопо-
лия на то, чем конкурировали между собой 
МПС,— правила платежных систем, включая 
межбанковские тарифы»,— поясняет эксперт. 

Раньше, по словам господина Вишняко-
ва, банки могли выбирать, какие продукты 
предлагать клиентам, основываясь на тариф-
ной политике, маркетинговых соглашениях, 
технических решениях разных платежных 
систем, но теперь «тренд регулирования 
формирует единые или монопольные ус-
ловия, формируемые одним оператором — 
НСПК». При новых полномочиях, поясняет 
эксперт, НСПК «вполне может уравнять та-
рифы, включая интерчендж по международ-
ным картам, или сделать их непривлекатель-
ными для банков».

Максим Буйлов
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медиа и телекоммуникаций

Валерия Лебедева

После завершения  второго 
 этапа расширения Восточ
ного полигона Минтранс 
предлагает дополнительно 
увеличить его пропускную 
 способность до 255 млн тонн 
в год к 2031–2032 годам. По ин
формации „Ъ“, первый этап, 
до 2027 го да, предполагает рас
ширение БАМа за 465 млрд руб. 
под 17 млн тонн грузов «Эльга
угля». На втором этапе долж
ны завершиться  предыдущие 
недострои и появиться  новые 
объекты на 800 млрд руб. 
 Третий этап заключается 
в  принятии  концессионного 
предложения Газпромбанка 
и «БамтоннельстройМоста» 
Руслана Байсарова на 650 млрд 
руб. со строительством трех 
крупных тоннелей и моста 
 через Амур.

Минтранс рассматривает воз-
можность увеличения пропускной 
способности Восточного полиго-
на до 255 млн тонн к 2031–2032 го-
дам, сообщил замминистра тран-
спорта Валентин Иванов 22 ноября 
на заседании международного Ко-
ординационного совета по трансъ-
евразийским перевозкам. «Начаты 
проектные работы по третьему эта-
пу развития Восточного полигона, 
прорабатывается сейчас этапность 
развития»,— пояснил он.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
обсуждения проекта, говорит, что 
речь идет о трех стадиях расшире-
ния БАМа и Транссиба после завер-
шения второго этапа в 2024 году: 

первая — к 2028 году, вторая — 
до 2029-го, третья — до 2031 года. 
В ОАО РЖД „Ъ“ отметили лишь, что 
основные параметры третьего эта-
па развития Восточного полиго-
на «проходят обсуждение в феде-
ральных органах исполнительной 
 власти».

Согласно материалам, которые 
видел „Ъ“, стоимость собственно 
третьего этапа расширения БАМа 
и Транссиба составляет 465 млрд руб. 
(ранее оценка составляла 332,6 млрд 
руб., см. „Ъ“ от 16 сентября и 21 сен-
тября 2021 года). Сейчас в проек-

те инвестпрограммы на 2023–2025 
годы предусмотрено выделение на 
БАМ-3 140 млрд руб. Строительство 
должно быть завершено в 2027 году 
с достижением провозной способно-
сти 197 млн тонн.

Как ранее писал „Ъ“, речь идет 
об увеличении вывоза на восток 
угля с Эльгинского месторождения 
в направлении портов Ванино-Сов-
гаванского узла на 16,6 млн тонн. 
Для достижения этой цели провоз-
ная способность на участке Улак—
Комсомольск-на-Амуре должна уве-
личиться с 48,6 млн до 65,2 млн 

тонн, для чего планируется постро-
ить 383 км вторых путей, 219 км 
двухпутных вставок, реконструи-
ровать пять станций (Верхнезейск, 
Февральск, Новый Ургал, Постыше-
во и Высокогорная) и три объекта 
 локомотивного хозяйства.

С учетом того, что под нужды 
«Эльгаугля» «А-Проперти» Альбер-
та Авдоляна строит отдельную Ти-
хоокеанскую железную дорогу не-
общего пользования до побережья 
Охотского моря, возникает вопрос, 
отправит ли по третьему БАМу «Эль-
гауголь» заложенные в него объемы. 

В «А-Проперти» „Ъ“ сообщили, что 
планируют направлять на третий 
БАМ порядка 20 млн тонн грузов.

Собеседник „Ъ“, знакомый с хо-
дом обсуждения стройки, рассказы-
вает, что рассматривается и вторая 
часть БАМа-3. В еще один комплекс 
мероприятий стоимостью порядка 
800 млрд руб. на 210 млн тонн со вто-
рого этапа перенесут ряд тех объек-
тов строительства, которые прямо 
не влияют на достижение 180 млн 
тонн. Так, на 2025 год переносятся 
мероприятия стоимостью 246 млрд 
руб., сейчас включенные во второй 
этап, рассказывает один из собесед-
ников „Ъ“. Другой отмечает, что, 
в частности, перенесут электрифи-
кацию участка Волочаевка—Комсо-
мольск—Совгавань.

Источник „Ъ“ в электроэнергети-
ке рассказывает, что при проработ-
ке мероприятий на 210 млн тонн 
выяснилось, что стоимость строи-
тельства и реконструкции энерго-
объектов составит 1 трлн руб. По 
словам собеседника „Ъ“, Минэнер-
го «еще год назад сообщило в пра-
вительство, что электрификация 
БАМа и неэлектрифицирован-
ных участков Транссиба нецеле-
сообразна».

В рамках третьего этапа, рас-
сказывают собеседники „Ъ“, бу-
дет принята концессионная ини-
циатива «Бамтоннельстрой-Моста» 
(«БТС-Мост») Руслана Байсарова 
и Газпромбанка на 650 млрд руб. со 
строительством до 2032 года.

деловые новости — с9

БАМ потянули в будущее
Восточный полигон продолжает расширяться
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Волатильная ситуация в эконо-
мике стимулировала рост про-
даж банковской просрочки на 
электронных торговых площад-
ках. По итогам октября объем 
предложенной и реализован-
ной задолженности на них до-
стиг максимального значения 
с начала 2021 года. Работа че-
рез площадки делает процесс от-
крытым и конкурентным, при 
этом участникам сделки не при-
ходится тратить средства на са-
мостоятельный поиск контр-
агента. Однако развитие этих 
услуг ограничивает их стои-
мость, притом что сами по себе 
продаваемые долги дешевеют.

По итогам октября для реализа-
ции через российские торговые он-
лайн-площадки было выставлено 
33,4 млрд руб. просроченных дол-
гов, переданных банками по цесси-
онной схеме (когда просроченная 
задолженность выкупается у креди-
тора). Это максимальное значение 
с начала 2021 года и на 66% выше ок-
тября предыдущего года.

Такие данные приводятся в иссле-
довании онлайн-площадки по про-
даже просроченной задолженности 
Debex. По итогам десяти месяцев 
объем выставленных банковских 
долгов составил 173,5 млрд руб., что 
в 1,6 раза выше показателя аналогич-
ного периода прошлого года. Объ-
ем успешных сделок также показал 
рост до максимальных за два года 
значений — свыше 23 млрд руб. по 
итогам октября и 101 млрд руб. за де-
сять месяцев.

При этом долги в этом году за-
метно подешевели. Так, в 2021 году 
средние цены по месяцам составля-
ли 7–11%, то в 2022 году они скоррек-
тировались до 4–8%. Как следствие 
такого падения цены сократилась 
и доля успешных сделок в общем 
объеме: 58% в среднем за прошед-
шие месяцы 2022 года против 82% 
в среднем за 2021 год. Отчасти это 
связано с продажей долгов с длитель-
ной просрочкой.

По данным ЭТП «Рынок долгов», 
объемы продаваемой задолженно-
сти, просроченной более чем на три 
года, за 2022 год вырос вдвое. Вместе 

с тем гендиректор Debex Александр 
Данилов ожидает, что цены в следу-
ющем году могут вырасти на 10–15% 
за счет притока на рынок новых по-
купателей.

По данным ПКБ (Первое клиент-
ское бюро, бывшее Первое коллек-
торское бюро, один из крупнейших 
участников рынка), за 2021 год че-
рез торговые площадки реализовы-

валось почти 70% долгов, предлага-
емых кредиторами по цессионной 
схеме. По оценкам коллекторской 
ассоциации НАПКА, в этом году че-
рез площадки проходит уже 80% цес-
сионных долгов. По итогам 2022 года 
банки выставят на продажу через 
площадки 295 млрд руб., оценивает 
господин Данилов, при этом объем 
сделок может достичь 172 млрд руб.

Тренд подтверждают и другие 
электронные площадки. «Преиму-
щество реализации через площадки 
в том, что это продажа на торгах. Сей-
час на рынке из-за нестабильности 
отсутствует представление о стои-

мости имущества. Продавцы ориен-
тируются на прежние цены, сфор-
мированные на стабильном рынке, 
а покупатели хотят получить дис-
конт,— поясняет исполнительный 
директор Российского аукционно-
го дома Константин Раев.— Торги 
же идеальный способ выявить спра-
ведливую цену лота в конкретный 
момент времени. Поэтому можно 
проследить зависимость: чем более 
нестабилен рынок, тем больше сде-
лок совершается на торгах».

На площадках могут работать 
компании, заинтересованные 
в высвобождении резервов, и те, 
кто купил долги по рыночной цене, 
чтобы получить прибыль на взы-
скании. К ним относятся банки, ми-
крофинансовые организации, кол-
лекторские агентства, продавцы 
дебиторской задолженности и ком-
пании, вовлеченные в процесс взы-
скания задолженности, подчер-
кивает руководитель ЭТП «Рынок 
долгов» Денис Белкин. Кроме того, 
отмечает управляющий директор 
ПКБ Павел Михмель, работа через 
площадки экономит средства как 
продавцов, так и покупателей, осо-
бенно небольших, поскольку нет 
необходимости тратить ресурсы на 
налаживание коммуникации меж-
ду сторонами сделки.

Однако тормозить развитие тор-
говли просрочкой на онлайн-пло-
щадках может стоимость их услуг, 
уточняют в НАПКА. Сейчас, поясня-
ют в ассоциации, оплата услуг торго-
вых площадок полностью лежит на 
покупателе, хотя в сделке заинтере-
сован и продавец.

Полина Трифонова

Площадки  
обросли долгами
Банки реализуют все больше просроченной 
задолженности через онлайн-аукционы
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172 миллиарда 
рублей
может составить  
объем реализованных 
банковских долгов 
через онлайн- 
площадки  
по итогам 2022 года

Падение криптовалютного 
рынка после банкротства бир-
жи FTX приостановилось. Утром 
вторника 22 ноября еще шла 
игра на понижение курсов 
криптовалют, однако затем ко-
тировки пошли вверх — веду-
щие криптовалюты подорожа-
ли на 2–7%. Впрочем, эксперты 
считают, что на рынке наблю-
дается лишь кратковременная 
коррекция, после которой сто-
имость цифровых валют может 
вновь пойти вниз — рынок мо-
жет потерять еще 10–15%, а курс 
биткойна может откатиться 
до $10 тыс.

Крипторынок начал приходить 
в себя после жесткого негатива бан-
кротства биржи FTX. Попытки про-
должения игры на понижение с утра 
не имели успеха, и во второй поло-
вине дня во вторник, 22 ноября, 
большинство ведущих криптовалют 
показали рост котировок.

По данным Coinmarketcap.com, 
курс биткойна (BTC) превышал 
$16,3 тыс., на 3,3% выше закрытия 
предыдущего дня. Котировки эфира 
прибавили больше 2%, достигнув от-
метки $1,13 тыс. Другие валюты — Bi-
nance Coin, Cardano, Dogecoin, Poly-
gon — прибавили с закрытия торгов 
в понедельник 2–7%, а Litecoin подо-
рожал более чем на 14%.

• В начале ноября стало известно 
о проблемах биржи FTX с ликвидно-
стью. По данным WSJ, значительная 
часть клиентских средств биржи 
была передана в компанию Alameda 
Research, финансировавшую высоко-
рискованные операции. Токен биржи 
FTT обвалился, обрушив котировки 
крипторынка, а сама биржа объяви-

ла о банкротстве. Тогда биткойн 
и эфир потеряли за несколько дней 
24–32%, а некоторые криптовалю-
ты обесценились в три раза.
Участники рынка расценивают 

нынешнее восстановление рынка 
как временную коррекцию. На спо-
койном рынке баланс между покуп-
кой и предложением примерно ра-
вен, и движения плюс-минус 2–3% не 
влияют на общую ситуацию, отмеча-
ет глава InDeFi Smart Bank Сергей 
Менделеев. При этом, по его словам, 
негатив от банкротства FTX только 
начал разворачиваться.

Сооснователь Berezka DAO 
и Weezi Роман Кауфман говорит, 
что на подходе к банкротству стоит 
«очень крупный финансовый инсти-
тут Genesis, который принадлежит 
Digital Currency Group (DCG), кото-
рая также владеет CoinDesk, круп-
нейшим криптофондом Grayscale». 
Сооснователь ENCRY Foundation Ро-
ман Некрасов отмечает, что пока до 
конца не ясны последствия краха 
FTX и Alameda, поскольку «те, кто от 
них зависел, кто в них инвестиро-
вал, еще пытаются как-то справить-
ся с ситуацией — списать инвести-

ции, как Temasek, или найти нового 
инвестора для восполнения ликвид-
ности, как Genesis».

На данный момент, по мнению 
экспертов, рынок еще не достиг сво-
его дна. В декабре падение биткойна 
продолжится, ожидает господин Не-
красов, он допускает снижение кур-
са до $13 тыс. Роман Кауфман ожида-
ет снижения рынка еще на 10–15%. 
И связывает это с предстоящими ба-
лансовыми отчетами крупных фон-
дов и институциональных инвесто-
ров, «а значит, мы узнаем еще не об 
одном фонде с пустыми резервами 
и долгами».

В таких условиях котировки бит-
койна, по его оценке, могут упасть 
вплоть до $10 тыс. Сергей Менделе-
ев не исключает, что ведущая крип-
товалюта опустится даже ниже этой 
отметки — «вероятное банкротст-
во крупнейших организаций вроде 
Genesis может крайне негативно по-
влиять на рынок». При этом экспер-
ты все дальше отодвигают восстанов-
ление крипторынка, ожидая его не 
раньше, чем через год, в четвертом 
квартале 2023 года.

Ксения Куликова

На криптовалютном рынке  
как-то небиткойно
Участники рынка ждут дальнейшего падения котировок
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ЦБ ввел новые послабления 
для страховщиков в вопросах 
платежеспособности и финан-
совой достаточности. Меры 
призваны помочь избежать ре-
гуляторных рисков, остаться 
устойчивыми в случае непред-
виденных убытков, а также 
прожить без вливания допол-
нительных средств в капитал. 
Вместе с тем участники рын-
ка подчеркивают, что одной из 
главных проблем отрасли оста-
ется урегулирование крупных 
убытков на фоне снижения 
возможностей перестрахова-
ния в условиях санкций.

Банк России скорректировал тре-
бования к финансовой устойчиво-
сти и платежеспособности страхов-
щиков.

Так, со следующего года при рас-
чете капитала страховщики смогут 
учитывать, в частности, права тре-
бования к белорусским перестра-
ховщикам с полным госучастием 
без учета рейтинга, попавшие под 
санкции платежи от европейских 
расчетных центров, а также от меж-
дународных перестраховщиков 
и аффинированное золото в слит-
ках, следует из указания ЦБ, опубли-
кованного 22 ноября.

Кроме того, смягчены требова-
ния к учету перехода к страховщику 
права на требование компенсации 
убытков от страхователя по каско 
и уточнены требования к учету исхо-
дящего перестрахования при расче-
те капитала.

• По данным Банка России, активы 
страховых компаний на середину 
2022 года оценивались в 4,3 трлн 
руб., капитал — 1,0 трлн руб. При 
этом 41% активов приходится на 
корпоративные и государственные 
облигации, по 16% — на банковские 
вклады и дебиторскую задолжен-
ность, 5% — на страховые резервы, 
4% — на акции, 3% — на денежные 

средства, 1% — на недвижимость, 
13% — на прочие активы.
Старший директор рейтингов 

финансовых компаний НРА Татьяна 
Никитина поясняет, что изменения 
позволят страховщикам не коррек-
тировать капитал на сумму активов. 
В их состав включены права требо-
вания и замороженные активы, 
имеющиеся на балансе значитель-
ной части страховщиков, указыва-
ет она. По ее оценке, счет экономии 
может идти на миллиарды рублей. 
При этом золото и зависшие опера-
ции могут относиться к статье про-
чих финансовых активов, а права 
требования к иностранным пере-
страховщикам — к дебиторской за-
долженности.

По словам управляющего дирек-
тора по рейтингам страховых и ин-
вестиционных компаний «Эксперт 
РА» Алексея Янина, снижение на-
грузки на капитал позволяет стра-
ховой компании иметь большую 
устойчивость на случай непредви-
денных убытков, колебаний стои-
мости активов. Дефицит регулятив-
ного капитала страховщика может 
повлечь санкции со стороны ЦБ 
вплоть до отзыва лицензии (см. „Ъ“ 
от 4 февраля).

Заместитель гендиректора «РЕ-
СО-Гарантии» Игорь Иванов добав-
ляет, что эти меры позволят стра-
ховщикам прожить без вливания 
дополнительных средств в капитал.

Значительный объем ценных бу-
маг, принадлежащих российским 
резидентам, был заморожен в ев-
ропейских депозитариях (в частно-
сти, Euroclear и Clearstream). Вероят-
ность их разблокировки до снятия 
санкций невысока, при этом такие 
бумаги могут влиять на расчет собст-
венных средств страховщиков, объ-
ясняет главный аналитик «РегБло-
ка» Анна Авакимян. Собеседник „Ъ“ 
на рынке страхования добавляет, 
что в данном случае ЦБ дает разъяс-
нения по учету отдельных категорий 
бумаг, из которых либо нельзя вый-
ти, либо это сопряжено с очень боль-
шими потерями.

Впрочем, по мнению собеседни-
ка „Ъ“ на страховом рынке, с точки 
зрения стратегического развития 
главной проблемой остается урегу-
лирование крупных убытков (как те-
кущих, так и возможных) и вопро-
сы расширения перестрахования 
с замещением зарубежных пере-
страховочных организаций. «Убыт-
ки влияют на капитал страховщи-
ков сильнее, нежели нюансы учета 
финансовых инструментов, а пере-
страховочная защита — это единст-
венная возможность брать большие 
риски для корпоративных клиентов 
и не нарушить финансовую устойчи-
вость сектора»,— поясняет он.

В ВСС заявили, что в настоящее 
время ведут консультации с Банком 
России по мерам поддержки стра-
ховой отрасли. Страховщики счи-
тают, что снимать ранее введенные 
послабления преждевременно (см. 
„Ъ“ от 28 октября). В ЦБ сообщили, 
что в дальнейшем планируется уточ-
нять оценки рисков, и не исключают 
снятия уже введенных послаблений.

Юлия Пославская

Страховщикам простили заграницу
Банк России дал рынку регуляторные послабления

Проблем с доступностью 
перестрахования нет

— Филипп Габуния,
зампред Банка России,  

в кулуарах форума Finopolis,  
11 ноября 2022 года

Ц И Т А Т А
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Участники программы инвес-
тиционных квот, построившие 
рыбные заводы, могут досрочно 
лишиться прав на полученный 
ресурс, предупредила Всероссий-
ская ассоциация рыбопромыш-
ленников (ВАРПЭ). Санкция гро-
зит за переработку менее 70% 
улова по квоте. Но с выполнени-
ем этого условия у бизнеса есть 
сложности в том числе из-за не-
доработки законодательства. 
Проект закона со спорными тре-
бованиями еще будет дорабаты-
ваться, уверяют регуляторы.

Построившие заводы по перера-
ботке рыбы в рамках программы ин-
вестиционных квот могут столкнуть-
ся с досрочным изъятием ресурса. Об 
этом говорится в обращении (есть 
у „Ъ“) президента ВАРПЭ Германа Зве-
рева вице-спикеру Госдумы Алексею 
Гордееву от 17 ноября этого года.

Риски связаны с законопроектом 
о втором этапе программы инвести-
ционных квот, приятным Госдумой 
в первом чтении в конце октября. До-
кумент предусматривает в том числе 
изъятие у инвестора полученной в об-
мен на строительство завода квоты, 
если тот не выполнит условие о еже-
годной переработке на новом объекте 
70% от добытого по договору ресурса. 
По действующему законодательст-
ву за нарушение условия установлен 
штраф от 10 млн до 900 млн руб.

Но, пишет Герман Зверев, право-
вые акты, которые регулируют но-
вый вид ответственности инвесто-
ров в береговые заводы, до сих пор 
не разработаны. В частности, не уста-
новлены форма и порядок направ-
ления сведений об исполнении нор-
матива, тогда как сейчас достаточно 
отправлять в срок отчеты в Росры-
боловство. По оценкам Германа Зве-
рева, построившие 21 завод инве-
сторы рискуют лишиться прав на 
118,2 тыс. тонн минтая, сельди, тре-
ски и др. в год, или 1,77 млн тонн ре-
сурса за 15 лет стоимостью около 
100 млрд руб.

По словам господина Зверева, 
снять риски можно или исключив 

положение, которое вводит новое 
основание для изъятия квоты, либо 
скорректировав формулировки. 
ВАРПЭ предлагает учитывать в нор-
мативе переработки не только улов 
инвестора, но и компаний из одной 
с ним группы, а также разрешить пе-
рерабатывать рыбу, разделанную на 
судне. Как напоминает господин Зве-
рев, на втором этапе программы ин-
вестиционных квот планируется 
построить еще восемь-десять бере-
говых заводов большой мощности.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов отмечает, что 
предусмотренный ранее штраф за 
неисполнение требований к пе-
реработке уже был серьезным мо-
ментом для инвесторов. Но возмож-
ность выполнить условие зачастую 
не зависит от компании, указывает 
он. Так, продолжает господин Ефре-
мов, роль играют соответствие до-
бытой по инвестиционной квоте 
рыбы стандартам, колебания цен на 
продукцию и логистику, торговые 
ограничения и т. д. Как подчерки-
вает Александр Ефремов, построив-
шие заводы инвесторы уже вложи-
ли свои средства в объекты и не 
очень понятно, почему должны те-
перь лишаться квот при рыночных 
осложнениях. К тому же, указывает 
он, это не было предусмотрено из-
начальными инвестиционными со-
глашениями.

Хотя замдиректора УК «Норебо» 
Сергей Сенников указывает, что 
ужесточение ответственности инве-
сторов в некоторых случаях оправ-
данно, так как размер штрафа может 
быть заметно меньше выручки при 
продаже добытого по инвестицион-
ной квоте ресурса третьим лицам. 
С другой стороны, механизм расче-
та норматива переработки нуждает-
ся в совершенствовании, согласен 
господин Сенников. По его словам, 
стоило бы считать показатель ис-
пользуемого сырья не от общего веса 
улова, а от объема рыбы, прошедшей 
предварительную обработку — обез-
главливание и потрошение.

Алексей Гордеев передал „Ъ“, что 
письменные обращения от пред-
ставителей бизнеса, а также пред-
ложения и рекомендации, которые 
прозвучали на заседании согласи-
тельной комиссии по законопроек-
ту, будут проработаны при подготов-
ке документа ко второму чтению. 
Кроме того, до 27 ноября регио-
ны должны представить свои отзы-
вы и предложения, после чего бу-
дут выработаны поправки, пояснил 
он. В Росрыболовстве также заяви-
ли „Ъ“, что подготовка законопроек-
та ко второму чтению еще ведется, 
а поправки ко второму чтению будут 
выработаны после получения всех 
предложений.

Анатолий Костырев

Переработка  
просит доработки
Бизнес опасается изъятия квот у инвесторов в рыбные заводы Минцифры планирует ввести 

правило «второй лишний» для 
госзакупок софта. Это значит, 
что если в тендере участвует не-
сколько компаний, то заказ-
чик обязан выбрать продукт, 
включенный в реестр отечест-
венного ПО. Также власти на-
мерены обязать разработчиков 
софта адаптировать его к рос-
сийским процессорам и опера-
ционным системам (ОС). Меж-
ду тем, по данным Центра ком-
петенций по импортозамеще-
нию в сфере ИКТ (ЦКИКТ), сей-
час даже среди компаний с го-
сучастием лишь 25–30% исполь-
зуют российские ОС — и эту 
оценку на рынке называют 
сильно завышенной. А отече-
ственные разработчики гово-
рят о высокой стоимости адап-
тации решений к российским 
процессорам.

„Ъ“ ознакомился с проектом по-
правок к постановлению прави-
тельства, разработанным Мин-
цифры, о порядке включения ПО 
в реестр отечественного (дает до-
ступ к госзакупкам). Документ опу-
бликован на портале regulation.gov.
ru. В нем предлагается предоста-
вить разработчикам софта, которые 
адаптируют продукты под россий-
ские ОС и процессоры из реестра 
отечественной электронно-компо-
нентной базы, преимущественный 
доступ к рынку госзаказа по прави-
лу «второй лишний». Это значит, что 
если в тендере участвует несколько 
компаний, то заказчик обязан вы-
брать ПО, включенное в реестр.

Как объяснил глава совета ди-
ректоров «Базальт СПО» (разраба-
тывает отечественную OC на базе 
Linux) Алексей Смирнов, ввод пра-
вила «второй лишний» и дополни-
тельных требований к софту по 
совместимости с российской ОС 
необходимы, поскольку многие 
программы, входящие в реестр, 
по-прежнему не работают на Linux: 
«Но если на тендер не претендует 
программа, полностью удовлетво-
ряющая дополнительным требова-
ниям, но при этом обеспечивающая 
все требования реестра отечествен-
ного ПО, заказчик имеет право вы-
брать другого претендента».

Адаптировать отечественный 
софт под процессоры из реестра 
российских ЭКБ возможно, утвер-
ждает собеседник „Ъ“ на рынке 
электроники: «Однако вопрос в за-

интересованности вендоров софта, 
а также в доступности процессоров 
в нужных объемах сначала для те-
стирования и внедрения».

Адаптация софта под определен-
ный тип процессора может дорого 
стоить и сейчас разработчики ПО 
вряд ли станут вкладывать эти сред-
ства, считает гендиректор Factory5 
(разрабатывает промышленное ПО) 
Денис Касимов: «Мы можем адап-
тировать софт под условный каль-
куляторный процессор на 90Нм, 
но это не оправдает усилий». Госпо-
дин Касимов отмечает, что «в целом 
инициатива правительства понят-
на, так как при налаживании выпу-
ска современных чипов в России 
должна быть подготовлена экоси-
стема ПО и ОС». Но, подчеркивает 
эксперт, переписывание кода под 
новую номенклатуру процессора 
потребует около 20% от стоимости 
разработки софта.

Эти расходы выглядят завышен-
ными на фоне того, что пока доля ис-
пользования российских ОС даже 
в компаниях с госучастием не пре-
вышает 25–30%, следует из материа-
лов ЦКИКТ, с которыми ознакомил-
ся „Ъ“. Сходная ситуация в сегменте 
офисного ПО: доля российских ре-
шений в IT-инфраструктуре компа-
ний с госучастием составляет по-
рядка 30–40%. В «Почте России» „Ъ“ 
сообщили, что хоть и ведут переход 
на отечественный софт, но пока ис-
пользуют «гибридный формат рабо-
ты» на иностранном и российском 
ПО: «Речь идет не только о перехо-
де с одной операционной системы 
на другую, необходимо обеспечить 
бесперебойную работу всего про-
граммного стека». В «Ростехе» от-
казались от комментариев, в Мин-
цифры не ответили на запрос „Ъ“.

Собеседник „Ъ“ на российском 
рынке офисного ПО подчеркива-
ет, что реальные показатели вне-
дрения российских ОС и офисного 
софта существенно ниже представ-
ленных ЦКИКТ: около 5% и 10% со-
ответственно. «Дело в том, что до 
февраля компании и ведомства вы-
полняли требования по импорто-
замещению формально, закупали 
российские программные решения 
и ставили их на полку». Сейчас, по 
его словам, предприятия столкну-
лись с тем, что софт нужно не только 
установить на рабочие станции, но 
и интегрировать с остальным ПО.

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

Чужой лишний
Российскому софту  
усиливают позиции на тендерах

В рамках этой схемы получатель 
газа может продать его еще до мо-
мента, когда газ физически пересе-
чет границу, при этом юридически 
газ считается поставленным. В дан-
ном случае Молдавия могла продать 
приходящийся ей российский газ Ук-
раине, и в итоге физически эти объ-
емы не пересекли границу с Молда-
вией и остались на Украине. Украина 
получила возможность пользоваться 
виртуальным реверсом после заклю-
чения нового транзитного контрак-
та с «Газпромом» в конце 2019 года, 
и с тех пор применяла почти исклю-
чительно этот способ для покупки 
газа в Польше, Словакии и Венгрии.

«Угрожая уменьшить объемы 
транспортировки в Молдавию, „Газ-
пром“ пытается лишить эту страну 
возможности использовать украин-
скую ГТС с ПХГ и заблокировать ин-
струмент виртуального реверса, тем 
самым усилив зависимость от рос-
сийского газа в начале отопительно-
го сезона»,— полагает ОГТСУ.

«Молдовагаз» пока не предоста-
вил официальный комментарий.

С октября «Газпром» сократил по-
ставки газа в Молдавию на 30%, до 

5,7 млн кубометров в сутки, моти-
вируя это отказом «Нафтогаза Ук-
раины» предоставлять услуги по 
транспортировке газа через пункт 
«Сохрановка». В ответ Кишинев на 
40% — до 2,3 млн кубометров в сут-
ки — сократил поставки газа в не-
подконтрольный Приднестровский 
регион (левый берег Днестра), на 
территории которого находится 
крупная Молдавская ГРЭС. В итоге 
ГРЭС сократила поставки электро-
энергии на правый берег Днестра, 
и с 1 ноября Кишинев закупает не-
достающие объемы электроэнергии 
в Румынии. При этом как Молдавия, 
так и Приднестровье страдают от не-
хватки газа, а в последние недели — 
и электроэнергии.

Хотя схема с виртуальным ревер-
сом, очевидно, является общепри-
нятой и законной, действия «Газ-
прома», видимо, призваны обратить 
внимание на тот факт, что Молда-
вия в ходе энергетического кризи-
са в стране продает существенную 
часть получаемого газа на Украину. 
Исходя из представленных «Газпро-
мом» цифр, с конца сентября респу-
блика могла продать Украине около 
18% полученного газа. Для Молда-
вии привлекательность такой опера-

ции могла объясняться тем, что цена 
газа по контракту с «Газпромом» с ок-
тября существенно снизилась, тог-
да как Украина, вероятно, покупает 
его по более высокой цене, привя-
занной к котировкам европейского 
газового рынка. Возможно, россий-
ская компания полагает, что воспре-
пятствование экспорта газа из Мол-
давии может улучшить ситуацию 
с газоснабжением Приднестровья.

С другой стороны, если «Газпром» 
реализует свою угрозу по сокраще-
нию поставок в Молдавию, то может 
добиться обратного эффекта. «Если 
говорить про сценарий обнуления 
поставок, конечно, Приднестро-
вье сильно пострадает от этой ситу-
ации,— говорит Сергей Кондратьев 
из Института энергетики и финан-
сов.— На территории Приднестро-
вья нет ПХГ, и прекращение поставок 
моментально отразится на ситуации 
в энергетике республики, где с конца 
октября уже действует чрезвычайное 
экономическое положение».

Транзит через Украину — послед-
ний оставшийся маршрут поставок 
российского трубопроводного газа 
на западноевропейские рынки. РФ 
постепенно сокращала поставки 
газа на континент после начала во-

енных действий на Украине. Снача-
ла полностью остановился транзит 
газа по газопроводу Ямал—Европа 
и по «Северному потоку», затем «Се-
верный поток» и «Северный поток-2» 
были взорваны. Поставки на Балка-
ны и в Венгрию также ведутся сейчас 
по «Турецкому потоку».

Из-за опасений по поводу продол-
жения поставок через Украину де-
кабрьский фьючерс на основном ев-
ропейском газовом хабе TTF вырос 
22 ноября на 7%, до €124,5 за МВт•ч. 
На цены также повлияло заявление 
Еврокомиссии о намерении ввести 
потолок цен на газ в Европе на уров-
не в €275 за МВт•ч (см. стр. 1).

Татьяна Дятел

Пооседали, и хватит

Таким образом, потолок цен не 
призван на практике снизить цены 
на газ в ЕС, вопреки надеждам мно-
гих его сторонников, например вла-
стей Италии и Греции. Причина 
выбора такой высокой планки, ве-
роятно, в том, что в противном слу-
чае множество игроков рынка, хед-
жировавших с помощью фьючерсов 
свои позиции на внебиржевом рын-
ке, могли оказаться в ситуации, ког-
да из-за потолка цен они не смогут 
продать контракты по запланиро-

ванной цене. Это могло привести 
как к убыткам, так и к массовому не-
исполнению сделок по форс-мажору.

С другой стороны, решение во-
обще не включать в регулирование 
огромный внебиржевой рынок газа 
ставит вопрос в принципе об эффек-
тивности потолка для сдерживания 
цен на газ. На практике не только 
трейдер, но и финансовый инвес-
тор сможет выйти на внебиржевой 
рынок и продать там газ по любой 
цене. При этом вызванная потол-
ком неопределенность может сни-
зить ликвидность ближайшего фью-

черса на TTF, которая перетечет на 
внебиржевой рынок или даже на 
другие европейские хабы. Сокраще-
ние ликвидности, вероятно, вызовет 
рост волатильности торгов, которая 
в этом году и так резко возросла — 
изменение цены на 20% в день пере-
стало быть редкостью.

Еврокомиссия в качестве одного 
из немногих экономических аргу-
ментов в пользу потолка цен выдви-
гала тезис о том, что стоимость газа 
на TTF оторвалась от глобального 
рынка СПГ — по мнению регулятора, 
из-за спекуляций. «Тот факт, что цена 

на TTF выше, обоснован, поскольку 
отражает перегруженность инфра-
структуры — как из Великобритании 
в ЕС по трубопроводам, так и прием-
ных терминалов СПГ в Северо-Запад-
ной Европе,— пишет Майкл Фулвуд 
из OIES.— Это приводит к большим 
дисконтам цен на (британском хабе) 
NBP и СПГ по сравнению с TTF. Оче-
видным решением являются инве-
стиции в соответствующую инфра-
структуру, ограничение цен на TTF, 
то есть борьба с причиной пробле-
мы, а не с симптомами».

Юрий Барсуков

Растяжной потолок

Речь идет о строительстве вторых 
Северомуйского, Кодарского и Куз-
нецовского тоннелей и моста через 
Амур.

О готовности консорциума Газ-
промбанка и «БТС-Моста» взять 
в концессию расширение Восточ-
ного полигона „Ъ“ писал 1 июня. 
Тогда сообщалось, что строитель-
ство позволит достичь провозной 
способности в 260–280 млн тонн 
к 2035 году и потенциальный кон-
цессионер готов вложить 1,5 трлн 
руб. Но при подаче концессионной 

инициативы (см. „Ъ“ от 6 сентября) 
уточнялось, что она касается толь-
ко сложнейших инфраструктурных 
объектов с наиболее длительными 
сроками строительства. «В насто-
ящее время наша концессионная 
инициатива находится на рассмо-
трении в правительстве,— пояс-
нил „Ъ“ зампред совета директоров 
„БТС-Моста“ Никита Сатюков.— 
Наши намерения в силе, мы макси-
мально заинтересованы в реализа-
ции данных проектов».

Прогнозы грузопотоков, под-
черкивает господин Сатюков, «под-
тверждают необходимость незамед-

лительно приступить к реализации 
технологически сложных участков 
Восточного полигона». По его сло-
вам, эти проекты требуют не ме-
нее восьми лет работы, но без них 
«невозможно существенно уве-
личить провозную мощность». 
В случае принятия положитель-
ного решения по концессионной 
инициативе, заверил Никита Са-
тюков, компания «готова в сжатые 
сроки приступить к проектирова-
нию и строительству заявленных 
объектов».

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

БАМ потянули в будущее

Подспорьем станут  
новые рыбные заводы, 

построенные  
на Дальнем Востоке

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства, в июле 2022 года

Ц И Т А Т А

23 ноября – 15 лет со дня основания Госкорпорации «Ростех»,
которую возглавляет СЕРГЕЙ ЧЕМЕЗОВ

Уважаемый Сергей Викторович!
Уважаемые сотрудники Госкорпорации «Ростех»!

От коллектива Новикомбанка и от меня лично примите самые сердечные  
и искренние поздравления по случаю 15-летия Госкорпорации «Ростех»!

Многопрофильная промышленная корпорация, в контуре управления которой бо-
лее 800 предприятий, – яркий пример синергии инновационных технологий, ключе-
вых компетенций и производственных возможностей отраслей, имеющих страте-
гическое значение для России. Речь идет, прежде всего, о таких жизненно важных 
для государства секторах, как авиа- и двигателестроение, автомобилестроение, 
электроника, производство военной продукции, медтехники и лекарств.

Успехи Госкорпорации на протяжении всего периода ее работы действительно 
впечатляют. 15 лет назад перед Ростехом были поставлены непростые задачи – 
значительно повысить оборонный потенциал страны, добиться технического пе-
ревооружения промышленности, наладить связи между наукой и производством. 

Благодаря вашему стратегическому мышлению и высокой ответственности Госкорпорация последовательно 
и качественно реализовала эти амбициозные и масштабные проекты.

Отдельно подчеркну вклад структур Ростеха в производство гражданской продукции. Предприятия Госкорпо-
рации не только успешно решают поставленную президентом России задачу по диверсификации оборонного 
комплекса, но и делают это опережающими темпами. Сконцентрировав уникальные производства, технологии 
и значительную часть научного потенциала страны, Ростеху удалось стать надежным партнером государства по 
инновационному развитию промышленности.

Достижения Ростеха приобрели основополагающее значение для укрепления российской экономики. Они под-
тверждают, что современная отечественная продукция обладает большим научно-техническим и инновационным 
потенциалом.

В непростых экономических условиях Госкорпорация уверенно развивается, и в эту памятную дату хочу поже-
лать Вам, уважаемый Сергей Викторович, а также всем сотрудникам Ростеха новых свершений, прорывных идей 
и энергии для достижения всех поставленных целей на благо Отечества!

Председатель Правления АО АКБ «НОВИКОМБАНК» Е. А. Георгиева 

Как внедряется российское программное обеспечение (ПО) 
в компаниях с госучастием

Тип программы Доля  
 российского ПО
Средства ИБ 80–90%

Системы электронного документооборота (EDMC) 80–85%

Геоинформационные и навигационные системы (GIS) 75–80%

Системы финансового менеджмента, управления активами 70–75% 
и трудовыми ресурсами (ERP)

Системы управления отношениями с клиентами (CRM) 70–75%

Системы управления проектами  65–70%

Средства обеспечения облачных и распределенных вычислений 60–65%

СУБД 35–40%

Офисные пакеты, редакторы текстовые, табличные, презентаций  30–40%

Операционные системы  25–30%

Источник: аналитический материал ЦКИКТ.
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Блокировка соцсетей и невоз-
можность продвижения продук-
ции в зарубежных поисковых 
системах привело к потере опе-
раторами по доставке продукто-
вых наборов и готовых рацио-
нов значительной части клиен-
тов. Это, как и снижение плате-
жеспособного спроса после объ-
явления частичной мобилиза-
ции, негативно отразилось на 
рынке. В третьем квартале 2022 
года объем этого сегмента со-
кратился на 19%. Подобное про-
исходит впервые за последние 
шесть лет. Теперь часть покупа-
телей готовых рационов пере-
ориентировались на покупку 
в супермаркетах и походы в за-
ведения общепита. 

Как следует из исследования Info-
line, предоставленного „Ъ“, в июле—
сентябре 2022 года объем рынка до-
ставки продуктовых наборов и го-
товых рационов составил 3,4 млрд 
руб.— это меньше на 19% год к году 
и на 23% по сравнению с апрелем—
июнем этого года. Тенденцию под-
тверждают и в Tinkoff Data. По под-
счетам сервиса, в июле—сентябре 
траты россиян в этом сегменте сни-
зились на 33% год к году, количество 
заказов — на 41%.

Такое серьезное падение на рынке 
произошло впервые, отмечают в Info-
line. С 2016 года доставка готовых ра-
ционов росла кратно, но уже в апреле 
этого года появились первые призна-
ки стагнации. Сокращение заказов 
в третьем квартале 2022 года ожидае-
мо негативно отразилось на динами-
ке рынка: за девять месяцев этого года 
его объем составил 12,5 млрд руб., что 

на 4% больше год к году, в то время как 
прошлогодний рост в полтора раза 
превышал показатели 2020 года.

Гендиректор «Infoline-Аналити ки» 
Михаил Бурмистров связывает сокра-
щение рынка доставки готовых раци-
онов питания со снижением реаль-
ных доходов населения и усилени-
ем ценовой конкуренции в рознице 
и общепите. При этом, по подсчетам 

Tinkoff Data, средний чек заказа в сег-
менте вырос на 13%, до 4,6 тыс. руб. 
Аналитики сервиса также подтвер-
ждают, что у покупателей, перестав-
ших заказывать доставку готовых ра-
ционов, стали расти расходы в супер-
маркетах и заведениях общепита.

По словам господина Бурмистро-
ва, с конца сентября негативное вли-
яние на продажи продуктовых набо-
ров также оказали частичная моби-
лизация и заметная волна эмигра-
ции наиболее платежеспособных 
россиян. Кроме того, продолжает он, 
в условиях резко выросшей неопре-
деленности потребители все чаще 
отказываются от оформления под-
писки на доставку продуктовых на-
боров и готовых рационов питания.

Основатель Performance Group 
(Performance Food, Level Kitchen, My 
Food) Артур Зеленый говорит, что бло-
кировка соцсетей резко снизила объ-
емы клиентского интернет-трафика. 
Участникам рынка пришлось искать 
новые каналы привлечения, что за-
няло определенное время, добавляет 
он. Основатель Elementaree Ольга Зи-
новьева говорит, что стало невозмож-

но давать рекламу в Google — на эту 
платформу приходилось до 90% но-
вых клиентов. По ее словам, альтер-
нативные каналы привлечения поку-
пателей пока не дали и близко сопо-
ставимых результатов.

Это отразилось почти на всех 
крупных участниках рынка. По оцен-
кам Infoline, в третьем квартале 2022 
года выручка Performance Group 
в июле—сентябре 2022 года сокра-
тилась год к году на 22%, до 1,19 млрд 
руб., Grow Food — на 20%, до 750 млн 
руб. У «Шефмаркета» выручка, напро-
тив, выросла на 21%, до 290 млн руб. 
В Elementaree отметили «некоторое 
снижение выручки». В Grow Food ут-
верждают, что их выручка не сокра-
тилась. В «Шефмаркете» подтвержда-
ют, что в третьем квартале 2022 года 
обороты компании выросли на 12% 
год к году, но во втором квартале 
было снижение на 14%. 

Зафиксированное в третьем квар-
тале падение объема рынка готовых 
рационов и продуктовых наборов 
продолжится и дальше. Это, по про-
гнозам Infoline, приведет к сниже-
нию объемов рынка по итогам 2022 
года на 4%. В «Шефмаркете» хотя и рас-
считывают на некоторое увеличение 
выручки в конце года, но признают, 
что его размер будет недостаточным 
для положительной динамики по ито-
гам всего года. Некоторые участники 
рынка на этом фоне задумываются 
о диверсификации бизнеса. По сло-
вам Артура Зеленого, снижение тем-
пов роста рынка — еще один повод 
присмотреться к смежным рынкам 
еды, выход на них позволит дополни-
тельно загрузить производства.

Дарья Андрианова

Граждане не готовы к рационам
Потребители стали реже заказывать продуктовые наборы

 Госорганы, госкорпорации, 
банки, сотовых операторов 
и другие компании, обладаю-
щие критически важной ин-
формационной инфраструкту-
рой (КИИ), могут обязать про-
водить анализ киберзащищен-
ности своих сетей. Методику 
разрабатывает Федеральная 
служба технического экспорт-
ного контроля (ФСТЭК). Ком-
пании будут оцениваться по 
уровню защиты данных, скоро-
сти реагирования на инциден-
ты и осведомленности сотруд-
ников о киберрисках. Иници-
атива вряд ли повысит защи-
щенность, полагают эксперты, 
но поможет планировать за-
купки, а поставщикам — фор-
мировать цены.

ФСТЭК разработала новую мето-
дику оценки степени информаци-
онной безопасности в российских 
организациях, сообщил замдирек-
тора службы Виталий Лютиков на 
SOC-форуме 15 ноября. Как пояс-
нили „Ъ“ во ФСТЭК, методика пред-
назначена для госорганов и органи-
заций с госучастием, а также объек-
тов КИИ (банки, операторы связи, 
организации ТЭКа и так далее). На 
начальном этапе она будет носить 
рекомендательный характер, обя-
зательность внедрения оценят по-
сле апробации, уточнили в служ-
бе. «Цель — формирование единых 
подходов оценки защищенности 
информации в организациях»,— го-
ворят во ФСТЭК.

Ведомство предлагает выделить 
четыре уровня защищенности, сле-
дует из презентации ФСТЭК, с кото-
рой ознакомился „Ъ“,— высокий, 
базовый повышенный, базовый 
и низкий. Результат будет склады-
ваться из трех основных показате-
лей: организация и управление за-
щитой информации, внедрение 
мер защиты, поддержка ее уровня 
(например, мониторинг и реаги-
рование компании на инцидент, 
управление уязвимостями). Также 
будет учитываться обучение персо-
нала и его осведомленность в во-
просах кибербезопасности.

Новая методика ФСТЭК похожа 
на оценку «цифровой зрелости» орга-
низаций, которую аппарат вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко приме-
нил к федеральным органам испол-
нительной власти (ФОИВ) в рамках 
цифровой трансформации (одна из 
национальных целей развития Рос-
сии до 2030 года), объясняет собесед-
ник „Ъ“ в правительстве. В нее вхо-
дит оценка внедрения ФОИВами тех-
нологий искусственного интеллек-
та, обработки больших данных и ин-
тернета вещей, а также применение 
российской радиоэлектронной про-
дукции: систем хранения данных 
и серверов (см. „Ъ“ от 12 ноября). 
По словам собеседника „Ъ“, методи-
ка необходима властям, поскольку 
«сейчас собрать картину кибербез-
опасности в КИИ очень сложно».

• После начала военных действий 
на Украине российская IT-инфра-

структура, в том числе госсектор, 
регулярно подвергалась киберата-
кам. Так, 26 марта атаке подвер-
глась Росавиация, в результате ве-
домство было вынуждено перейти 
на бумажный документооборот 
(см. „Ъ“ от 28 марта). В ноябре ста-
ло известно об успешном взломе 
структуры Роскомнадзора, в резуль-
тате которого в сеть попала вну-
тренняя переписка организации 
и другая чувствительная информа-
ция (см. „Ъ“ от 18 ноября).
Субъекты КИИ в целом поло-

жительно оценивают инициати-
ву ФСЭК. «Прозрачная методика ка-
тегорирования и оценки уровня за-
щищенности, а также четкие реко-
мендации по устранению выявлен-

ных в ходе проверок недочетов по-
зволят субъектам КИИ единообраз-
но и адекватно подходить к органи-
зации кибербезопасности»,— отме-
тил замначальника департамента 
защиты информации Газпромбан-
ка Алексей Плешков. В Tele2 обеща-
ют применять методику в случае ее 
утверждения: «Оценить ее качест-
во пока затруднительно, но общий 
подход — перечисленные факторы 
и структура интегральной оценки — 
представляется верным». В «МегаФо-
не» отметили, что для оценки иници-
ативы «необходимо более детально 
изучить ее».

Разрабатываемый ФСТЭК под-
ход должен стать опорным и для за-
казчиков, и для разработчиков, по-
лагает руководитель исследований 
ГК «Астра» Роман Мылицын. По его 
мнению, методика будет уточняться 
и отрабатывается на реальных про-
блемах. Сама по себе методика не по-
высит защищенность организации, 
но может быть важной для плани-
рования работы подразделений по 
защите информации или внешних 
подрядчиков, считает руководитель 
аналитического центра компании 
Zecurion Владимир Ульянов. Объ-
ем запросов клиентов к компаниям 
в области информационной безопас-
ности введение методики не увели-
чит, считает независимый эксперт 
по информационной безопасности 
Рустэм Хайретдинов, но структури-
рует и даст им обоснование. Собе-
седник „Ъ“ на рынке ИБ также допу-
скает, что поставщики решений для 
безопасности смогут использовать 
методику для формирования цен на 
свои продукты.

Татьяна Исакова,  
Юлия Пославская

Информацию  
защитят по стандарту
Безопасности сетей  
готовят методику оценки

Организация предлагает разре-
шить включение таких активов, на-
пример, в состав наследства и кон-
курсной массы при банкротстве.

После начала военных дей-
ствий на Украине и последовав-
ших санкций российский ры-
нок игровых сервисов изменился. 
Американский Twitсh еще в мар-
те приостановил выплаты стриме-
рам из РФ. Они стали переходить 
на альтернативы, например, Tro-
vo от китайской Tencent и россий-
ские площадки: трафик послед-
них с марта по август вырос на 30%, 
а средний размер вознагражде-
ния автору от зрителя — на 24% год 
к году (см. „Ъ“ от 21 сентября). Сре-
ди крупных отечественных площа-
док — WASD от МТС и VK Play Live. 
В этих компаниях отказались от 
комментариев.

Источник „Ъ“ на рынке говорит, 
что ему пока неизвестно о конкрет-
ных мерах регулирования игровых 
платформ как ОРИ, но «на уровне 
регулятора и отрасли вопрос обсу-
ждается». Он добавляет, что ведом-
ства волнует «в первую очередь во-
прос контроля за финансовыми по-
токами игровой индустрии». Со-
беседник в крупной российской 
IT-компании смотрит на предло-
жения ГРЧЦ с опаской: «Подобные 
инициативы явно не то, чего сейчас 
ждет поредевшая отрасль. Допол-
нительное регулирование долж-
но помогать, а не вредить бизнесу». 
Сотрудник крупной игровой сту-
дии уточняет, что хранить тексто-
вую информацию (например, дан-
ные о переписках игроков в чатах) 
не составит труда. Она и так сохра-
няется, чтобы администраторы мо-
гли разбирать конфликтные ситуа-
ции между игроками, поясняет со-

беседник „Ъ“. Однако, подчеркива-
ет он, с голосовыми данными «все 
намного сложнее, потому что их 
объем огромен». Собеседник „Ъ“ до-
бавляет, что игроки общаются в иг-
ровых мессенджерах и в свободное 
время: «А это совокупно петабайты 
данных. Как их хранить? Это потре-
бует огромных инвестиций в ин-
фраструктуру».

Законопроект ударит в первую 
очередь по российским издателям 
онлайн игр, и дело здесь не только 
в необходимости закупать обору-
дование для хранения данных, от-
мечает независимый эксперт Вяче-
слав Макаров: «Изменение стоимо-
сти, внешнего вида и характеристик 
предметов — один из основных спо-
собов для разработчиков корректи-
ровать баланс внутри игры и вво-
дить новые механики, сохраняя ста-
рую и привлекая новую аудиторию». 
Если наделить игровые предметы 

правовым статусом, объясняет он, 
«любое изменение их характеристик 
будет рискованным с юридической 
точки зрения».

Основные риски, которых могут 
опасаться игровые платформы, свя-
заны с дополнительными обязатель-
ствами по отчетности в том числе пе-
ред налоговиками, считает адвокат 
КА Pen & Paper Виктор Рыков: «Валю-
ты в играх могут быть неконвертиру-
емые, которые всегда остаются вну-
три, но есть и случаи, когда их мож-
но поменять на реальные деньги за 
пределами площадки. Желание госу-
дарства отслеживать эти потоки об-
условлено рядом факторов. С одной 
стороны, есть необходимость удер-
живать налоги с деятельности, с дру-
гой — задача противодействия от-
мыванию нелегальных средств и фи-
нансированию терроризма».

Никита Королев,  
Юлия Тишина

Игры для протокола

До конца года авиакомпании 
должны получить еще как минимум 
пять SSJ-100, один из которых — ре-
маркетированный — также пойдет 
в «Азимут». В «России», которая долж-
на получить два новых самолета, 
подчеркнули, что «не рассматрива-
ют поставку от производителя само-
летов SSJ с бывшими в употреблении 
двигателями». В Red Wings подтвер-
дили, что ожидают два SSJ-100 в де-
кабре 2022 года: «Это будут новые 
лайнеры с двигателями SaM146». 
«Мы также прорабатываем возмож-
ность получения воздушных судов 
SSJ-100 с двигателями второй катего-
рии»,— добавили в компании.

В «Ростехе» не стали говорить, 
сколько новых SSJ, планируемых 
к передаче авиакомпаниям в сле-
дующем году, будут укомплектова-
ны подержанными двигателями. 
Там указали, что, после того как ЕС 
в феврале наложил санкции на по-
ставщика двигателей SaM146 — 
PowerJet, производство новых дви-
гателей было приостановлено: 
«С этого времени в производстве 
лайнеров используются двигатели, 
имевшиеся в наличии на момент 
введения санкций».

В 2019 году в создаваемом под-
менном пуле SaM146 было 17 двига-
телей, и перевозчики жаловались на 
их нехватку (для «Аэрофлота» Power-
Jet создала отдельный пул). По сло-
вам двух собеседников „Ъ“ в отра-
сли, за три года двигателей в общем 
резерве не стало больше. По словам 

одного из них, еще несколько двига-
телей были направлены на ремонт 
во Францию и из-за санкций Safran 
(французский совладелец PowerJet) 
их так и не вернула. Разговоры об 
увеличении пула велись регулярно, 
но Safran не хотела инвестировать 
в расширение производства, объяс-
няет один из источников „Ъ“, «поэто-
му запас нарастить не удалось». 

В ответ на это в «Ростехе» указали, 
что «в настоящее время каких-либо 
системных проблем с эксплуатаци-
ей самолетов SSJ не отмечается». «Си-
туация с запчастями напряженная, 
однако показатели исправности пар-
ка и готовности к вылету находятся 
на высоком уровне»,— заявили в го-
скорпорации, отметив, что в треть-
ем квартале среднемесячный налет 
парка SSJ-100 вырос более чем на 30% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом 2021 года. Регулярность выле-
тов сохраняется на уровне более 98%.

ОДК разрабатывает двигатель ПД-
8, который планируется к постав-
кам на самолеты SSJ New уже в следу-
ющем году, напомнили в «Ростехе». 
При этом глава Минпромторга Де-
нис Мантуров говорил, что сертифи-
кат типа на SSJ-100 с двигателем ПД-8 
ожидается в конце 2023 года. «Также 
в стадии обсуждения вопрос о ремо-
торизации действующего летного 
парка SSJ на ПД-8»,— указали в «Ро-
стехе».

Согласно комплексной програм-
ме развития авиаотрасли, до 2030 
года в РФ должны выпустить 314 но-
вых ПД-8, из которых 284 установят 
на выпущенные за тот же период 142 

SSJ New. Оставшихся 30 двигателей 
очевидно не хватит на ремоториза-
цию общего флота SSJ, из которого 
перевозчики эксплуатируют около 
140 самолетов, а также для формиро-
вания подменного пула.

При этом, по оценке одного из 
собеседников „Ъ“, некоторым пере-
возчикам в этом году удалось уве-
личить налет на двигателях SaM146 
с 2–4 тыс. часов до капитального ре-
монта до 5–6 тыс. часов, а по другим 
данным — до 7–8 тыс. часов. Исхо-
дя из этих данных, Дмитрий Воскре-
сенский, представитель Willis Lease 
Financial Company в Восточной Евро-
пе (крупнейший лизингодатель дви-
гателей Rolls-Royce, General Electric 
и CFMI), отмечает, что «при хорошей 
нагрузке это даст 2,5–3 года работы 
до серьезных чеков».

Потребности в пуле на сегод-
ня сложно предсказать, отмечает 
Дмитрий Воскресенский, это зави-
сит от будущих маршрутных сеток 
авиакомпаний. В международной 
практике на дальнемагистральный 
флот (от трех часов среднесуточ-
ного налета) в пуле обычно прихо-
дится один подменный двигатель 
на семь-восемь самолетов, говорит 
он. Если «шаг полета» региональ-
ных компаний в среднем составля-
ет около двух часов, им обычно тре-
буется двигатель на пять-шесть ма-
шин: «Максимальный износ проис-
ходит во время взлетов-посадок». 
Однако речь о двигателях западно-
го производства с запасом в 20 тыс. 
циклов. Если брать в расчет цикл 
SaM146, уточняет господин Воскре-

сенский, то в пуле должно быть «уже 
не 30, а 60 двигателей». Сколько по-
требуется ПД-8 в пуле, резюмирует 
он, будет зависеть от практики экс-
плуатации. 

Айгуль Абдуллина

А вместо сердца подменный мотор

Мы можем делать  
любые прогнозы по поводу  

роста онлайн-выручки,  
но люди все равно  

хотят ходить в магазины
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Group, в апреле 2021 года, РБК

Ц И Т А Т А

51 процент
киберинцидентов 
в банках в 2022 году 
был связан с утечкой 
конфиденциальных 
данных, по оценке 
Positive Technologies

ДИНАМИКА РЫНКА ДОСТАВКИ ПРОДУКТОВЫХ НАБОРОВ   ИСТОЧНИК: ОЦЕНКА INFOLINE.
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Главным событием прошедшего в Пе-
тербурге фестиваля «Дягилев. P.S.» 
оказалась большая интереснейшая 
выставка. Открытая до весны 2023-го 
на площадке Музея театрального и му-
зыкального искусства, в Шереметев-
ском дворце, экспозиция озаглавле-
на «Любовь к трем апельсинам: Венеция 
Казановы — Петербург Дягилева». Ее за-
мысел оценивает Сергей Ходнев.

прошлом году Венеция справи-
ла 1600-летие. На нынешний год пришлось 
150-летие со дня рождения Сергея Дягиле-
ва. Сопоставление двух юбилеев (особен-
но если помнить, что Дягилев упокоился 
на Сан-Микеле, венецианском острове мер-
твых) — вроде бы настолько очевидная идея, 
что даже и комментарии не нужны.

Но тут весь вопрос в том, куда это сопо-
ставление разворачивать: первоначально-то 
предполагалось, что царить на выставке бу-
дут Каналетто и Пьетро Лонги, природные 
венецианцы, чьи картины привезут из ита-
льянских собраний. Весной этого года стало, 
однако, понятно, что никаких заграничных 
работ в Петербург не привезут. Кураторы 
Аркадий Ипполитов и Наталья Метелица 
вынуждены были срочно переверстывать 
концепцию выставки — и в результате при-
думали стройную экспозицию о том, как ве-
нецианское «сеттеченто» (то есть XVIII век) 
обворожило наш Серебряный век. Да еще 
наполнили ее вещами первого ряда из глав-
ных отечественных собраний и важными 
нюансами из частных коллекций.

У выставки четыре раздела («Венеция 
в Петербурге Серебряного века», «Арлеки-

ны Серебряного века», «Езда в Остров люб-
ви: опыт жизнетворчества», «Маскарад. Вре-
мя закатов»), названные «актами» — что 
логично. Основная линия связана именно 
с театром — театром «настоящим», как в слу-
чае мейерхольдовской постановки лермон-
товского «Маскарада», театром любитель-
ским, собиравшим сиятельнейших персон 
артистического Петербурга 1900–1910-х, ну 
и театрализацией неподражаемого быта са-
лонов вроде «Башни» Вячеслава Иванова. 
Отсюда, в частности, роскошная подбор-
ка театральных эскизов Бенуа, Судейкина, 
Сапунова.

Но все-таки охват тут крайне широк — 
вплоть до воссоздания воспетых бесчислен-
ными мемуаристами легендарных кабаре 
«Бродячая собака» и «Привал комедиантов»: 
и тут есть венецианские обертоны. Да и вооб-
ще арлекинада, маскарад, веселый декаданс 
«Светлейшей республики» XVIII столетия 
оказываются ключами чуть ли не к любому 
большому явлению Серебряного века. Хоть 
Блок с «Балаганчиком» и «Снежными маска-
ми», хоть Ахматова с огромным пространст-
вом между «Все мы бражники здесь, блудни-
цы…» и «Поэмой без героя».

В своем роде это поразительно. Русскую 
культуру всегда зачаровывали мифологи-
зированные города, которые сами по себе 
больше, чем некая географическая и урбани-
стическая реальность: в них есть сила неко-
его первозданного идеала, и если этот идеал 
спроецировать на отечественную действи-
тельность, то в ней можно попробовать уви-
деть какие-то символические смыслы. Но 
чаще всего это какой-нибудь третий Рим или 
новый Иерусалим (ну или, допустим, потем-
кинские видения идеальных полисов в Се-
верном Причерноморье) — то есть смыслы 
эти скатываются либо в большую политику, 
либо в большую историософию.

Не то чтобы за пределами России никто 
не пытался создать «свою» Венецию хотя бы 
мимолетным образом, но что тут получа-
лось, допустим, у Франции? Безжизненные 
версальские развлечения с выписанными 
из настоящей Венеции гондольерами. Тра-
диция маскарадов в Парижской опере с ве-
нецианскими домино и несколько зауныв-

ным саспенсом ухаживания одних масок за 
другими. Ну и, конечно, всяческая образ-
ность комедии дель арте от Ватто до Верле-
на. Это не так мало, и честность требует при-
знать, что именно через французские руки 
многие «венецианские» топосы до нашей 
традиции дошли.

И вот отечественная греза о Венеции — 
милая, частью кабинетная, частью богем-
ная, но совершенно не вторичная и уж точ-
но лишенная какой бы то ни было большой 
«взрослой» подоплеки. Художественный 

социум сам придумал свой миф, сам наря-
дил его в фантазийные одежды. Однако, 
как показывает выставка, именно в этом 
самом мифе как раз и укоренено то боль-
шое, чем русскому началу ХХ века приста-
ло гордиться,— Блок, Бенуа, Ахматова, Куз-
мин, Мейерхольд. Дягилев, наконец, на 
чьем надгробном камне написано, что Ве-
неция — «вечная вдохновительница наших 
успокоений». Но все-таки без нее и беспо-
койного лозунга «удиви меня!» тоже заведо-
мо не было бы.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Ход гондолой
Венецианский текст Серебряного века 
на выставке в Шереметевском дворце

25 ноября в Московском музы-
кальном театре имени Стани-
славского и Немировича-
Данченко появится новый 
«Щелкунчик» — двухактный ба-
лет Чайковского ставит Юрий 
Посохов, хореограф-резидент 
Балета Сан-Франциско, автор 
всех последних громких поста-
новок Большого театра — «Ге-
роя нашего времени», «Нурее-
ва», «Чайки». Перед премьерой 
Татьяна Кузнецова расспросила 
Юрия Посохова о его «Щелкунчи-
ке», об отношении к «китайцам», 
об американских планах и пер-
спективах в Москве.

— За 130 лет, прошедших со дня 
премьеры, «Щелкунчика» ста-
вили чаще, чем все другие бале-
ты Чайковского вместе взятые. 
И оригинальных версий «Щел-
кунчика» больше, чем любого 
другого балета. Возможно, пото-
му, что от старинной хореогра-
фии Льва Иванова почти ничего 
не осталось.
— Кажется, свободное поле дейст-
вия — а на самом деле все дороги ве-
дут к изначальному спектаклю.
— Как? А Марк Моррис с его Аме-
рикой 1960-х, Мэттью Борн с си-
ротским приютом и роботом — 
защитником детей, Морис Бежар 
с его мамой-богоматерью и маль-
чиком Бимом, Глен Мерфи с исто-
рией русской эмиграции? На-
конец, Дмитрий Черняков и его 
хореографы с крушением ми-
роздания и поисками смысла 
жизни… Балет вроде детский, 
а музыка трагическая, вот все хо-
реографы и пытаются это проти-
воречие примирить.
— Почему трагическая? Кто это го-
ворит? Мне это неприятно, я устал 
от этого. Все зависит от того, как ты 
ее слышишь. Скорее, эту музыку 
можно назвать патетической; там 
нет трагедии, там апофеоз. Это путь 
к счастью, когда перед тобой весь 
мир открывается. Я не хочу выпен-
дриваться, делая спектакль, которо-
го ни у кого не было. Не очень-то это 
и нужно, не то время. Мне хочется 
сделать спектакль по-настоящему се-
мейный. Я все-таки в основном рабо-
таю в Америке, где традиция ходить 
на «Щелкунчика» под Рождество 
очень сильна. Для них это не просто 
балет, это знак объединения семьи, 
это в первую очередь музыка и ощу-
щение праздника. И я хочу, чтобы 
у моего «Щелкунчика» была вот эта 
объединяющая сила, чтобы бабуш-
ки, дедушки, родители, дети прихо-
дили и получали удовольствие.
— Сложно придумать так, что-
бы и дети, и родители получа-
ли удовольствие. Особенно при 
таком конфетном либретто, как 
у Петипа.

— Ну, он же писал по Дюма, а я став-
лю скорее по Гофману.
— С принцессой Пирлипат?
— Нет, но у меня будет племян-
ник Дроссельмейера — по книге 
он и есть Щелкунчик. Мне кажется, 
идея для балета необычная. Это спек-
такль про первую детскую влюблен-
ность. Самое сложное — режиссер-
ски выстроить первый акт так, чтобы 
все было понятно, но чтобы все было 
в движении и чтобы не было скучно. 
Ведь сколько мы видели скучных 
«Щелкунчиков»…
— Ну, не знаю, первый акт та-
кой динамичный и разнообраз-
ный — не соскучишься. Мне 
кажется, труднее ставить длин-
ные кульминационные сце-
ны — трансформация елки, вальс 
снежинок, вальс второго акта, 
па-де-де…
— Это если в арсенале хореографа 
движений мало. А если с этим про-
блем нет… Гораздо труднее мою кон-
цепцию и режиссуру увязать со сце-
нографией, особенно в первом акте.
— Английский сценограф Том 
Пай, который должен был ста-
вить «Щелкунчика» в Москве, от-
казался работать после начала 
спецоперации. И сценографом 
стала Полина Бархина. Это изме-
нило концепцию?
— Да, с Полиной пришлось многое 
переделывать, идти на компромисс, 
что-то начинать заново. Ведь с Томом 
мы уже делали «Щелкунчика» в Ат-
ланте, мне не надо было объяснять 
ему свои идеи…
— То есть в Москве вы повторяете 
американскую постановку?
— Нет, конечно. Там труппа 25 чело-
век. А здесь 60. Тоже, конечно, мало 
для столичного театра, даже стран-
но как-то. Приходится приспоса-
бливаться. С главными героями 
у нас проблем нет — четыре соста-
ва. Но в других спектаклях все эти 
солисты танцуют и второстепенные 
партии.

— С балеринами в Стасике проще, 
чем с премьерами…
— Этот слух я хочу развеять. В труппе 
замечательные ведущие солисты — 
Иван Михалев, Денис Дмитриев, Се-
режа Мануйлов, Дима Соболевский. 
Во-первых, они слушаются, отсе-
бятину не творят. Во-вторых, у них 
большой потенциал. А девочки для 
меня просто открытие — одна луч-
ше другой.
— Молодой худрук Максим Сева-
гин занят в вашем «Щелкунчике»?
— Он у меня Дроссельмейер. В спек-
такле это не дряхлый старик. Он та-
кой «бегущий по волнам»: умудря-
ется все устроить, разрешить все 
проблемы.
— Максим Севагин и сам хорео-
граф, он предлагает вам что-то 
свое на репетициях?
— Да, какие-то музыкальные вещи. 
Мне вообще нравится, как моло-
дые воспринимают музыку. Совсем 
не так, как я был обучен. Даже люди 
в кордебалете слышат музыку рит-
мически по-другому, реагируют чи-
сто физиологически. Они интуи-
тивно чувствуют акценты, как будто 
музыка часть их тела. Это мне очень 
нравится, я к артистам всегда при-
слушиваюсь.
— «Щелкунчики» стали в мире 
источником постоянных сканда-
лов. Считается, что в танцах ку-
кол, в частности китайском и вос-
точном, проявляется расовая или 
гендерная дискриминация. 
А у вас «китайцы» будут?
— Будут. «Китайцев» недавно сде-
лал, необычно получилось, даже для 
меня. А все эти замены-отмены счи-
таю неприемлемыми. Если поковы-
ряться, то в любом белом можно вы-
искать черное. Во многих театрах 
Америки «Щелкунчики» отменяют-
ся из-за китайских танцев, просто 
чушь какая-то.
— И как вы с такими взглядами 
остаетесь хореографом-резиден-
том Балета Сан-Франциско?
— Ну, Тамаре Рохо (новый худрук 
Балета Сан-Франциско.— „Ъ“) по-
чему-то нравятся мои спектакли. 
Мы с ней встретились только один 
раз, контракт перезаключили, по-
говорили о дальнейших планах. 
Она «Нуреева» хотела бы перенести 
в Сан-Франциско, но это финансо-
во неподъемно. Пока что 25 января 
я в Сан-Франциско выпускаю од-
ноактный балет. Бессюжетный, на 
Скрипичный концерт Стравинско-
го. Я его еще летом доделал.
— Вашей карьере в США не повре-
дит то, что вы ставите в России?
— Не знаю пока. Планы есть до 2026 
года. Вот скоро в Чикаго «Евгения 
Онегина» буду ставить. Они сами за-
казали. А сейчас Австралийский ба-
лет приехал на гастроли в Нью-Йорк 
с моей «Анной Карениной», потом 
в Вашингтон ее повезут, в Кенне-

ди-центр. Везде хотят большие сю-
жетные балеты. Но оказалось, что ба-
летный мир не готов к этому — не 
так много людей могут такой спек-
такль срежиссировать.
— А у нас нарратив считается дур-
ным тоном.
— Ну, мы это проходили. Когда 
я приехал в Америку лет тридцать 
назад, во всех театрах шел Балан-
чин. 70% репертуара — Баланчин. 
Сейчас Баланчин занимает, на-
верное, 10% афиши. И идет толь-
ко в больших, финансово состоя-
тельных труппах. Остальные ищут 
что-то свое, новое. Мир поменялся 
совершенно. Очень много хореогра-
фов. Но если раньше мы их всех зна-
ли по именам, то сейчас я не успе-
ваю уследить за ними. Здорово 
ставят, профессиональный уровень 
очень вырос. Но все балеты как-то 
похожи. И быстро забываются.
— А кто из современников неза-
бываемый?
— Акрам Хан.  Его  «Жизель» 
и «Сreation» — балет про Франкен-
штейна, это очень круто.
— Акрам Хан мне рассказывал, 
что на постановке «Жизели» в Ан-
глийском национальном балете 
он запирал всю труппу в зале на 
целый день и репетировал. Они 
два месяца на сцену не выходили.
— Ну, не знаю. Наверняка по вече-
рам танцевали, это же деньги. Но 
да, на Западе так и работают: целый 
день репетируют, а потом танцуют 

спектакль. Здесь, конечно, по-дру-
гому. Сами знаете, какой огромный 
репертуар в Большом, да и в Стаси-
ке; балеты идут чуть ли не каждый 
день. А в день спектакля кордебалет 
можно занимать всего на час-полто-
ра. Охрана труда. Поэтому надо го-
товить постановку заранее, ставить 
кусочками. Вот в феврале начинаю 
в Большом «Пиковую даму», кото-
рая должна выйти только летом. 
Буду приезжать-уезжать, ставить 
частями.
— Это Большой театр предложил 
название?
— Эта идея во мне давно крутится. 
И когда этим летом был звонок из 
Москвы с предложением поставить 
большой сюжетный балет меньше 
чем за год, я сразу сказал — «Пиковая 
дама». Но, конечно, новую музыку за 
это время не создать. И Юрий Краса-
вин согласился переработать для нас 
оперу Чайковского. Но пока музыки 
нет, я ставить не могу. Для меня му-
зыка — отправная точка.
— А чужая хореография не меша-
ет? Яркую «Пиковую» в Большом 
поставил Ролан Пети. А старый 
«Щелкунчик» Вайнонена до сих 
пор служит основой для класси-
ческих версий. И в Стасике до не-
давнего времени он шел.
— Я просто не знаю ни той, ни дру-
гой хореографии.
— А «Щелкунчик» Григорови-
ча, который вы сами танцевали 
в Большом?

— Постановку Григоровича знаю, 
но она мне вот вообще не мешала. 
Другое дело, что я все-таки много 
лет протанцевал в Большом театре, 
и у меня внутри всегда присутству-
ет ритм хореографии Григоровича. 
Такой мерный, четкий... Вот это мне 
иногда мешает. И стиль тоже надо 
было менять. Я долго учился иначе 
ощущать музыку, по-другому стро-
ить форму моих движений. Все-та-
ки у Юрия Николаевича отношения 
движения и музыки очень прямоли-
нейные. Сейчас так не ставят. Иног-
да ставят вообще на тишину или 
на медленные вещи ставят быст-
рые движения. Хотя и это проходит, 
опять возвращаются к простоте. Уди-
вительно, как волнами все идет в хо-
реографическом мире.
— В Большом ваши спектакли со-
храняются в репертуаре. Но без 
фамилий соавторов — режис-
серов Александра Молочнико-
ва и Кирилла Серебренникова. 
А «Пламя Парижа» Ратманского — 
вообще безымянное, на афише 
написано «сценическая версия 
Большого театра».
— Я не задаю вопросов, честно го-
воря. Решил, что это не моя область. 
Но мне тяжело это понять, все-таки 
это не очень правильно. Считаю, 
что политические взгляды худож-
ника к его спектаклю не имеют от-
ношения, если спектакль соответ-
ствует всем принятым нормам. Это 
моя позиция.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Это путь к счастью, когда перед тобой весь мир открывается»
Юрий Посохов о том, каким будет новый «Щелкунчик» в Музтеатре Станиславского

Венецианская образность придает 
призракам петербургского  
Серебряного века полновесный 
колорит  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В

В



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 23 ноября 2022 №217   l   Коммерсантъ

спорт

Первая громкая сенсация 
чемпионата мира в Ката-
ре случилась в матче, от-
крывшем турнир в группе C. 
Сборная Аргентины, счи-
тавшаяся чуть ли не глав-
ным фаворитом первенства, 
ведя после первого тайма 
благодаря голу с пенальти 
Лионеля Месси, проиграла 
считавшейся безнадежным 
аутсайдером квартета, но 
во второй половине встре-
чи оседлавшей гигантскую 
волну футбольного вдохно-
вения команде Саудовской 
Аравии — 1:2.

амая драматич-
ная, самая исчерпывающая 
картинка дня, которую фото-
графы и телеоператоры, ра-
ботавшие на первом матче 
в группе C, безусловно, не мо-
гли позволить себе упустить. 
Через минуту после финально-
го свистка футболисты Саудов-
ской Аравии бегут к трибуне со 
своими фанатами, и во все сто-
роны от них летят искры запре-
дельного счастья, выплескива-
ющегося тоннами. А на заднем 
плане, опустив головы, стара-
ясь не встретиться взглядами 
с теми, кто за них переживал, 
бредут к тоннелю в раздевалки 
аргентинцы. И ниже всего го-
лова опущена у их лидера Ли-
онеля Месси, словно ставшего 
еще ниже, словно прячущего-
ся от чужих глаз.

На нынешнем чемпионате 
мира, может быть, произойдет 
еще немало неожиданностей. 
Но не будет ничего странного, 
если эта сенсация так и оста-
нется на верхушке рейтинга на-
иболее звучных. Вообразить, 
что сборная, считавшаяся едва 
ли не главным фаворитом все-
го чемпионата, проиграет сбор-
ной из шестого десятка рейтин-
га Международной федерации 
футбола (FIFA), в принципе 
было нелегко. А вообразить за-
мысловатый сюжет, увенчан-
ный саудовским карнавалом 
и аргентинским траурным мар-
шем,— просто нереально.

Презентация катарского ва-
рианта сборной Аргентины не-
которое время ведь шла доволь-
но гладко, грозя превратить 
матч в событие скучное и мало 
чем примечательное. Спустя 
полторы минуты после его на-
чала аргентинские сектора на 
стадионе Lusail Iconic уже сто-
яли на ногах, готовясь востор-
гаться своим кумиром, а кое-кто 
даже успел прокричать «Гол!». 
Действительно, позиция, в кото-
рой оказался Лионель Месси — 
прямо напротив ворот, впере-
ди — лишь голкипер Мохаммед 
аль-Овайс,— буквально кричала 
о том, что гол должен состоять-
ся. И удар с левой семикратного 
обладателя «Золотого мяча» был 
на самом деле хорош — прямо 
в нижний угол. Но спустя секун-
ду после преждевременного, 
как выяснилось, аргентинского 
торжества ликовали уже саудов-
ские сектора: аль-Овайс мяч уму-
дрился отбить.

Впрочем, вскоре аргентинцы 
все-таки забили. Этот пенальти 
был из разряда тех, что в «лам-
повую эпоху» были фактически 
исключены. Лишь VAR мог раз-
глядеть, что Леандро Паредеса 
во время обычной при стандар-

тах борьбы в штрафной прихва-
тывали немножко откровен-
нее, жестче, чем рекомендуют 
судейские инструкции. Один-
надцатиметровый бил, разуме-
ется, Месси и исполнил его с ле-
дяным хладнокровием.

Что-то подобное в Катаре уже 
было. Воскресный матч откры-
тия. Сборная-хозяйка, почти 
идентичная в смысле рейтин-
га, яркости заявки саудовской, 
несколько минут чудом держа-
лась в матче с котировавшими-
ся выше южноамериканскими 
оппонентами, а потом пропу-
стила от эквадорцев и больше 
головы поднять не могла.

Но тут была история нем-
ного иного рода. Подаренным 
Лионелем Месси пенальти 
электронная система помощи 
арбитрам, оказалось, открыла 
большое шоу. Саудовцы, в от-
личие от катарцев, отказались 
от применения совсем уж про-
стенькой системы игры в обо-
роне — ну, когда практически 
вся команда отходит глубоко 
назад и пытается остановить со-
перников числом. Четверка за-
щитников сборной Саудовской 
Аравии постоянно и чрезвы-
чайно синхронно выдвигалась 
вперед, сооружая офсайдные 
ловушки. За первый тайм арген-
тинцы залезли в них семь раз, 
в трех случаях попадание в кап-
кан лишало их — Месси, а вслед 
за ним дважды Лаутаро Марти-
неса — уже забитого гола. При-
чем в случае с первым из мячей 
Мартинеса во вне игры очути-

лась маленькая часть руки ар-
гентинского форварда.

Но было и еще кое-что, за-
ставлявшее внимательно сле-
дить за матчем, помимо этой 
срабатывавшей на тоненько-
го хитрости саудовцев. Спустя 
некоторое время после один-
надцатиметрового Месси при-
ходилось признать: и на чужой 
половине саудовцы постепен-
но себя находят, а аргентинской 
обороне не так уж просто. И ка-
кого-то абсолютно подавляюще-
го превосходства во владении 
мячом и территорией у фаво-
рита нет. А в чатах футбольных 
разделов сайтов ведущих ресур-
сов уже делились наблюдения-
ми по поводу инертности сбор-
ной Аргентины, напоминая, 
что в стартовом составе у нее 
вышли сразу четыре человека, 
которым не меньше 34 лет: Мес-
си, Анхель Ди Мария, Алехан-
дро Гомес и Николас Отаменди. 
Такого на чемпионатах мира не 
было никогда. А «пожилые» ко-
манды иногда бывают довольно 
уязвимы, какой бы объем клас-
са в них ни был заложен.

И все равно даже эти привык-
шие во всем искать повод для 
сомнений люди не могли, ко-
нечно, догадаться, что сотворит 
после перерыва уже оставшаяся 
без травмированного капитана 
Сальмана аль-Фараджа сборная 
Саудовской Аравии. Это было 
одно из тех замечательных чу-
дес, что изредка дарит, напле-
вав на рациональность и логи-
ку, футбол.

Скромненькая, составлен-
ная сплошь из игроков местно-
го чемпионата команда, мало 
чем отличающаяся от той, что 
проиграла — 0:5 — россиянам 
в матче открытия предыдущего 
чемпионата мира, выскочила 
после перерыва на поле, слов-
но голодный лев, выпущенный 
из клетки поохотиться на анти-
лопу, и сразу же больно цапнула 
аргентинцев. Прошел проника-
ющий пас, на который рванул 
Салех аш-Шехри. Возле него 
был Кристиан Ромеро, но арген-
тинский защитник все равно 
не сумел помешать аш-Шехри 

пробить. Закатившийся в сет-
ку мяч привел в экстаз саудов-
скую трибуну. Он уже был для 
нее пределом мечтаний. Одна-
ко до предела-то саудовцы пока 
не добрались.

Гол, счет сравнявший, еще 
можно было принять за ЧП, за 
случайную вспышку, которую 
гранд обязательно переварит. 
Но вот гол, который вывел аут-
сайдеров вперед, на шальное 
озарение точно не тянул. Он со-
зревал весь коротенький, в пять 
минут, промежуток между дву-
мя саудовскими укусами. Это 
был отрезок настоящей арген-
тинской паники, бессмыслен-
ных метаний по собственной 
штрафной в поисках спасе-
ния от невероятного по мощи, 
по энергетике натиска против-
ника. Аргентинцы сами оказа-
лись в аутсайдерской шкуре, 
а их поклонники были выну-
ждены наблюдать за тем, как 
неизвестный им чужой игрок, 
трансформируя гигантское иг-
ровое превосходство в успех 
материальный, исполняет та-
кой номер, какой, по идее, дол-
жен был выдать в этом матче 
футбольный король века Мес-
си. Салему аль-Давсари мяч до-
стался на углу штрафной. Его 
окружал целый отряд аргентин-
ских игроков, но аль-Давсари 
на этом пятачке ловко ушел от 
них и пальнул в дальний угол. 
Пальнул практически идеаль-
но — вратарь Эмилиано Мар-
тинес слегка задел мяч рукой, 
однако его касания было черес-
чур мало, чтобы избавить свою 
сборную от беды.

В этот момент было страш-
но смотреть на аргентинских 
болельщиков и аргентинско-
го тренера Лионеля Скалони. 
Он представлял собой класси-

ческий пример человека, уго-
дившего в состояние полной 
прострации, не понимающего, 
что предпринять. Замена разом 
трех футболистов выглядела со-
вершенной на автомате, просто 
потому, что что-то же предпри-
нимать надо, даже если не зна-
ешь, что именно.

Но катастрофа все прибли-
жалась и приближалась. Пото-
му что аргентинцы, хотя и изба-
вились от симптомов паники, 
все равно никак не могли взло-
мать по-прежнему крепкую са-
удовскую оборону с ее ловуш-
ками. Потому что Мохаммед 
аль-Овайс играл как бог, справ-
ляясь со всем, чем его испыты-
вали на прочность,— ударами 
с близкого и дальнего расстоя-
ния, навесами, а однажды даже 
подстраховал защитников, вы-
бежав за пределы штрафной 
и сыграв в подкате. Потому 
что хитрый тренер саудовцев 
француз Эрве Ренар угадывал 
с каждой заменой. Потому что, 
в конце концов, Лионель Месси 
на футбольного короля никак 
не походил, и штрафной с лю-
бимой точки, чуть правее цент-
ра, загубил, отправив мяч высо-
ко над перекладиной.

Обреченная на поражение 
сборная Саудовской Аравии 
дотерпела до своей победы 
и, перемешав расклад в груп-
пе C, сполна воспользовалась 
своим правом на карнавал. 
А тем, кому дороги аргентин-
цы, оставалось разве что уте-
шать себя воспоминаниями, 
связанными с 2010 годом. Для 
фаворитов южноафриканско-
го чемпионата мира испанцев 
он тоже открылся конфузом — 
проигрышем швейцарцам, а за-
вершился золотом.

Алексей Доспехов

Арабское счастье
Сборная Аргентины начала чемпионат мира с поражения от Саудовской Аравии

Пятый поход лидера сборной Аргентины Лионеля Месси за Кубком мира начался с поражения от Саудовской Аравии  
ФОТО EBRAHIM NOROOZI / AP
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Матч в группе C между  
сборными Мексики 
и Польши принес вто-
рую подряд нулевую ни-
чью на чемпионате мира 
в Катаре. А самым инте-
ресным и самым главным 
эпизодом встречи стал 
одиннадцатиметровый 
во втором тайме и побе-
да мексиканского вратаря 
Гильермо Очоа в поединке 
с феноменальным поль-
ским снайпером Робер-
том Левандовским.

т о р о й  м а т ч  д н я 
в группе C, в отличие от того, 
что завершился за несколько 
часов до него, чем-то по-на-
стоящему интересным раз-
влекать отказывался дол-
го. Все в нем было каким-то 
пресным и понятным.

Сборная Мексики в тем-
пераменте, в желании матч 
обострить поляков превос-
ходила на голову, но толку 
от такого превосходства не 
обнаруживалось никакого. 
Мексиканская игра все вре-
мя неумолимо кренилась на 
правый фланг — туда, где 
носился как угорелый Ир-
винг Лосано, самый опас-
ный и хитрый футболист 
в нынешнем составе своей 
сборной. Но поляки, конеч-
но, к такому крену были го-
товы. За живчиком Лосано 
внимательно следил Бартош 
Берешиньский. Далеко не 
во всех дуэлях он брал верх, 
но Берешиньского страхова-
ли партнеры.

Первый более или менее 
серьезный момент у мекси-
канцев созрел лишь в сере-
дине первого тайма — есте-
ственно, справа от польской 
штрафной.  Навешивал, 
правда, не Лосано, а Эк-
тор Эррера, но получилось 
все равно неплохо. Эрнес-
то Вега, во всяком случае, су-
мел пробить головой так, что 
заставил мексиканские сек-
тора на трибунах оживиться, 
думая, видимо, что это знак: 
оборона соперника вот-вот 
затрещит. А она не трещала.

Игра сборной Польши 
удивляла какой-то архаич-
ностью, что ли. В современ-
ном футболе редко увидишь, 
когда считающая себя впол-
не солидной команда нао-
трез игнорирует такую оп-
цию, как прессинг. Да хотя 
бы символический и пери-
одический. Прессингу по-
ляки всегда предпочитали 
коллективное отступление 
в тылы в надежде развер-
нуть выпад из глубины. Итог 
у такой тактики был печаль-
ным. Идеально польские 
проблемы иллюстрирова-
ла статистика их лидера Ро-
берта Левандовского. За пер-
вый тайм лучший форвард 
мирового футбола, которо-
го, по идее, должны были 
стараться загрузить по пол-
ной программе, нанес один 
невнятный удар по воротам 
и отдал партнерам четыре, 

по сути, бесполезные пере-
дачи. Ну, так и мяч в ту зону, 
за которую отвечал Леван-
довский, добирался лишь 
изредка. Польские наскоки 
глохли, как правило, в сере-
дине поля.

Что полякам может при-
нести отказ от ставки на пас-
сивность, продемонстри-
ровал эпизод, возникший 
сразу же после перерыва. 
Сборная Польши все-таки 
интегрировала в свою игру 
прессинг и вскоре наконец 
доставила мяч до Роберта Ле-
вандовского так, чтобы он 
мог войти с ним в штраф-
ную. Левандовский бульдо-
зером попер мимо Эктора 
Морено, а тот, останавливая 
поляка, схватил его за майку. 
VAR, разумеется, разглядел 
этот поступок Морено, а су-
дья Крис Бит трактовал его 
как фол и назначил одиннад-
цатиметровый.

Пенальти бил сам Леван-
довский, но он превратил-
ся в торжество не польско-
го бомбардира, а опытного 
мексиканского вратаря. Ги-
льермо Очоа выдал гранди-
озный трюк. Дернувшись 
в правый от себя угол, он за-
ставил оппонента стрелять 
в противоположный. Леван-
довский и не догадывался, 
что его надули. Дело в том, 
что движение Очоа было 
ложным. В действительнос-
ти он решил прыгнуть в тот 
же угол, что соблазнил поля-
ка. Очоа одиннадцатиметро-
вый отбил, а его восхищен-
ная вратарским подвигом 
команда надавила на поль-
скую оборону куда плотнее, 
чем до этого.

Вскоре настал черед вы-
ручать свою команду уже 
польского голкипера Вой-
цеха Щенсного. И он не рас-
терялся, когда перед ним, 
уже реагировавшим на даль-
ний удар, вдруг возник Энри 
Мартин и головой попытал-
ся переправить мяч в угол.

В общем, все, казалось, 
завертелось и закрутилось. 
Но счастье было корот-
ким — минут десять, не боль-
ше. Игра постепенно верну-
лась в тот режим, в котором 
шла в первом тайме,— со 
страстными и незадачливы-
ми мексиканцами и аккурат-
ными поляками, которым 
лезть вперед не так уж и хо-
чется. Ничего, кроме 0:0, ко-
торые до предела запутали 
расклад в квартете, этот ре-
жим не сулил. 

Алексей Доспехов

Польский 
снайпер выбрал 
не тот угол
Отраженный Гильермо Очоа 
пенальти принес мексиканцам 
ничью в первом матче 
чемпионата

К О Н Т Е К С Т
К О Р О Л Ь  С А У Д О В С К О Й  А Р А В И И  
О Б Ъ Я В И Л  В Ы Х О Д Н О Й  Д Е Н Ь

Король Саудовской Аравии Сальман бен Абдель Азиз Аль Сауд объявил среду вы-
ходным днем по случаю победы национальной команды по футболу над сборной 
Аргентины. Об этом сообщило во вторник Саудовское агентство печати (САП).

Саудовский монарх распорядился «предоставить выходной во всех частях 
государственного и частного секторов, а также школьникам и студентам всех 
учебных заведений в королевстве», информирует САП. ТАСС

ЧМ-2022

Первый тур
Аргентина—Саудовская Аравия 1:2
Месси, 10 (пен.) — аш-Шехри, 48;  
аль-Давсари, 53.

22 ноября. Стадион Lusail Iconic.  
88 012 зрителей.

Статистика матча
 Аргентина Саудовская 
  Аравия
Удары по воротам 15 3

Удары в створ 6 2

Угловые 9 2

Офсайды 10 1

Нарушения 7 21

Предупреждения 0 6

% владения мячом 69 31

Первый тур
Мексика—Польша 0:0
Незабитый пенальти: Левандовский 
(Польша), 58 (вратарь).

Статистика матча
 Мексика Польша
Удары по воротам 11 6

Удары в створ 4 2

Угловые 6 5

Офсайды 3 0

Нарушения 14 15

Предупреждения 2 1

% владения мячом 61 39

ГРУППА C

В

Сборная Дании, в прошлом году 
завоевавшие кучу симпатий за яр-
кое выступление на чемпиона-
те Европы, выдала блеклый матч 
против команды Туниса. У обе-
их команд в этой игре были мо-
менты, но итоговый счет 0:0, на-
верное, можно признать вполне 
справедливым исходом противо-
стояния.

борную Дании трудно отне-
сти к фаворитам первенства мира. 
Да, собственно, делать это никому 
и в голову не приходило. Но хороше-
го результата, может, даже полуфи-
нала, от датчан многие все же ждут. 
Вполне возможно, потому, что пом-
нят, как в прошлом году на чемпи-

онате Европы сборная Дании, уже 
в первом матче лишившаяся чуть не 
скончавшегося прямо на поле Кри-
стиана Эриксена, со скрипом все же 
протиснулась в play-off и уже там рас-
крылась во всей красе, дойдя до полу-
финала. А еще потому, что датская ко-
манда блестяще прошла отборочный 
турнир чемпионата мира, заняв в сво-
ей группе первое место. Или потому, 
что команда за последние полтора 
года в том, что касается состава, изме-
нилась мало. Да и Эриксен поправил-
ся и вернулся в строй.

В общем, все указывало на то, что 
со сборной Туниса датчане справятся. 
Да, тунисская команда — соперник 
непростой, умеющий играть в закры-
тый футбол и, кажется, даже получаю-
щий от этого удовольствие. Отметим, 
что за 11 месяцев, на протяжении 

которых команду возглавляет Джа-
лел Кадри, она провела 13 матчей. 
Если оставить за скобками разгром, 
учиненный ей бразильцами (5:1), то 
в других 12 играх она пропустила все-
го три мяча.  Однако в матче против 

команды Дании сборная Туниса сов-
сем не выглядела готовой заранее от-
дать инициативу и работать просто на 
удержание нулевого счета. Напротив, 
центр поля надолго переходил под 
контроль тунисцев, что ломало дат-
чанам все планы на игру. Фланговые 
проходы, острые прострелы в штраф-
ную, во многом определяющие дат-
ский стиль, получались редко (тот 
же Эриксен вынужден был смещать-
ся в центр поля, чтобы все-таки най-
ти мяч). А если и получались, то выхо-
дили корявыми или же выливались 
в угловые удары, после которых не 
случалось ровным счетом ничего.

А Тунис тем временем огрызался, 
и датской обороне отбиваться уда-
валось не без труда. На 11-й минуте 
после дальнего выстрела Мохамеда 
Дрэгера мяч срикошетил от Андреа-

са Кристенсена и чудом разминулся 
с воротами. А в середине тайма Иссам 
Джебали распечатал ворота, правда, 
из офсайда, и его, разумеется, не за-
считали. На то, как изящно тунисцы 
организовали контратаку, завершив-
шуюся этим самым незасчитанным 
мячом, должно было насторожить 
главного тренера датчан Каспера 
Юльманна. А уж после того, как Дже-
бали на исходе тайма уже в полном 
соответствии с правилами вывалил-
ся на Каспера Шмейхеля и подсек мяч 
над падающим вратарем (к счастью 
для датчан, у их голкипера удиви-
тельно быстрые руки, и каким-то чу-
дом угрозу он отвел), от насторожен-
ности Юльманну нужно было срочно 
переходить к действиям.

Датский тренер на свою команду 
повлиял. Во втором тайме она приба-

вила в скорости, и тут же тунисская 
защита, это было видно, вышла на 
критические для нее режимы работы. 
Но этот быстрый футбол закончился 
тоже быстро. Хотя шансы у сборной 
Дании были. Тот же Эриксен так здо-
рово приложился по мячу, что голки-
перу сборной Туниса Аймену Дамену 
пришлось сильно постараться, что-
бы выручить команду. Ну а в момен-
те, когда Андреас Кристенсен сделал 
скидку на Андреаса Корнелиуса, кото-
рый чиркнул по мячу головой, но уго-
дил в штангу, сборную Туниса выру-
чила уже только фортуна. 

Как бы то ни было, а сказать, что 
сборная Дании наработала на победу 
или что сборная Туниса не заслужи-
ла ничью, нельзя. На табло так и оста-
лись нули.

Александр Петров

ГРУППА D

Ничто не забито
Сборные Дании и Туниса сыграли 0:0

C

Первый тур
Дания—Тунис 0:0
22 ноября. Эр-Райян, стадион Education City.  
42 925 зрителей.

Статистика матча
 Дания Тунис
Удары по воротам 11 13

Удары в створ 5 1

Угловые 11 9

Офсайды 1 1

Нарушения 9 10

Предупреждения 2 1

% владения мячом 61 39
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